
Россия может стать 

новым местом житель-

ства для Жерара 

Депардье, который 

не так давно вживался 

в роль Григория 

Распутина

Анатолий Иксанов: 
Назовите мне хотя бы 
один театр, который 
продает билеты 
по 100 рублей?
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Елена Домчева

ПОЛМИЛЛИОНА коренных 
россиян вынуждены жить в ва-
гончиках, баржах, гостиницах, 
чумах и юртах, а у 64 тысяч чело-
век вообще нет крыши над голо-
вой. Об этом говорится в докладе 
Росстата, основанном на итогах 
Всероссийской переписи населе-
ния 2010 года.  

Перепись показала, что жи-
вут россияне в самых разнооб-
разных, порой невероятных ус-
ловиях. Так, 1,8 миллиона чело-
век «прописаны» в детских до-
мах, интернатах, домах преста-
релых, казармах, тюрьмах и мо-
настырях. 64 тысячи опрошен-
ных оказались бомжа-
ми, живущими на ули-
це. 

СТАТИСТИКА  500 тысяч россиян 
живут в вагончиках, баржах,  
чумах и ярангах

Крыша съехала

Светлана Батова

ЖИТЕЛЕЙ запада столицы 
взбудоражила новость — Филев-
скую линию метро, возможно, 
закроют на реконструкцию. Об 
этом на Московском урбанис-
тическом форуме заявил Евге-
ний Михайлов, первый замру-

ководителя департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Москвы. Корреспондент 
«РГ» попыталась выяснить, 
действительно ли городские 
власти готовы лишить 
москвичей целой ветки 
метрополитена?

Юлия Кривошапко

ВИНОДЕЛАМ могут облегчить 
условия лицензирования, разре-
шив декларировать урожай ви-
нограда. Это даст толчок разви-
тию отрасли, и на наших прилав-
ках появится больше российско-
го качественного вина, говорят 
эксперты.

Послабление предлагается 
сделать для тех виноделов, кото-

рые производят вино только из 
своего винограда. Суть идеи — 
выдавать федеральные марки, 
исходя из объемов задеклариро-
ванного урожая. «Известно, что 
из одного килограмма винограда 
получается одна бутылка вина. 
Если произвели больше, это по-
вод для расследования, — гово-
рит президент Союза 
виноградарей и виноде-
лов Леонид Попович.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Закроется ли 
на ремонт Филевская линия 
метро?

Без пересадки

ИНИЦИАТИВА  Виноделы просят 
государство взять на учет  
собранный ими виноград

Истину — в вино
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Деловой завтрак  Минпромторг помог сэкономить рос-
сиянам на покупке авто 30 миллиардов рублей. 
Больше не поможет

Хорошо забытое 
старое

Тамара Шкель

П
роект закона «О мерах 
воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям 

прав российских граждан», кото-
рый называют «законом Димы 
Яковлева», первый замруководи-
теля фракции КПРФ Сергей Ре-
шульский предложил рассмот-
реть во втором чтении со всеми 
поступившими на него поправка-
ми, в том числе и связанными с 
денонсацией российско-амери-
канского соглашения по вопро-
сам усыновления. Решульский 
напомнил, что «коммунисты го-
ворили, что нельзя ратифициро-
вать такое соглашение, но тогда 
их не послушали». «Поэтому, — 
считает Решульский, — надо ис-
править эту ошибку». Большинс-
тво его поддержало.

«Единоросс» Ольга Баталина 
заметила, выступая с думской 
трибуны в начале пленарного за-
седания, что «международное 

усыновление ни для одной стра-
ны не является нормой». «И во-
обще, — сказала «единоросс», — 
это достаточно безнравственно 
— перекладывать заботу о россий-
ских детях на плечи граждан лю-
бой другой страны. Мы не имеем 
права лишать их родного дома, 
родной страны, возможности 
изучения родных традиций, при-
общения к истории той страны, в 
которой они родились». Однако, 
по мнению Баталиной, говоря о 
запрете усыновления в другие 
страны, «мы должны сделать все, 
чтобы российские дети, которые 
сегодня проживают в социаль-
ных учреждениях — а таких детей 
у нас порядка ста тысяч, — долж-
ны иметь возможность найти на 
территории нашей страны при-
емную семью».

Депутат полагает, что если в 
институте международного усы-
новления возникает хоть малей-
шее сомнение в обеспечении бе-
зопасности детей, то это может 

стать основанием для того, что-
бы ввести запрет или ограниче-
ния. «В отношении США такие 
сомнения сегодня есть, и обос-
нованные», — заявила Баталина. 
И пока «позиция американской 
стороны не изменится, пока мы 
не увидим открытый, заинтере-
сованный подход в отношении 

российских детей, пока мы не 
будем уверены в том, что рос-
сийским детям там действитель-
но рады и готовы обеспечить им 
нормальное развитие и безопас-
ность, говорить о возможном 
открытии усыновления 
не стоит», — предупре-
дила Ольга Баталина.  

Татьяна Зыкова

В
чера в гостях у «Россий-
ской газеты» на «Дело-
вом завтраке» был ми-
нистр промышленнос-
ти и торговли Денис 

Мантуров.  Начали  разговор с 
того, что сейчас активно обсуж-
дают: якобы минпромторг соби-
рается продлить популярную в 
народе программу льготной ути-
лизации старых автомобилей. 
Она, напомним, завершилась год 
назад. 

Денис Валентинович, это правда, 
что программу хотят продлить?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Сегодня у нас нет 
оснований для возобновления той 

программы, которая достаточно 
успешно отработала в кризисный 
период, в 2010—2011 годах. По ее 
итогам было утилизировано око-
ло 600 тысяч старых автомобилей, 
столько же продано новых, при-
чем  российского производства. 
На каждый старый автомобиль 
выдавался сертификат 
на скидку в 50 тысяч руб-
лей. 

ДУМА Депутаты рассмотрели законопроект «О мерах воздействия 
на лиц, причастных к нарушениям прав российских граждан»

День защиты детей
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Александр Нерадько: 
В небе России обнаружены 
самолеты с фальшивыми 
бортовыми номерами
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В Москве осталось 480 
тысяч неприватизирован-
ных квартир

7
Неожиданно закончилась 
громкая история с убийс-
твом в Подмосковье матери 
и двух малышей

8
Пак Кын Хе стала первой 
женщиной, которая выигра-
ла президентские выборы в 
Южной Корее

9
В Третьяковской галерее 
открылась выставка 
«Украшение красивого» 

11
Сегодня «Зенит», «Рубин» 
и «Анжи» узнают соперни-
ков в плей-офф Лиги Европы

СКАНДАЛ

Денис Мантуров: В этом году авто-
пром демонстрирует один из луч-
ших результатов. Второе место в 
Европе по продажам легковых авто. 

Россия добилась 
разрешения 
экспортировать 
свою курятину 
в страны ЕС
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Австралийский доллар  32,3971
Азербайджанский манат  39,2355
Армянский драм***  75,6718
Белорусский рубль****  35,8933
Болгарский лев  20,8208
Бразильский реал  14,7236

Венгерский форинт**  14,1705
Вон Республики Корея***  28,6678
Датская крона*  54,5904
Доллар США  30,7606
Евро  40,7393
Индийская рупия**  56,1991

Казахский тенге**  20,4166
Канадский доллар  31,2132
Киргизский сом**  64,9809
Китайский юань*  49,3829
Латвийский лат  58,4913
Литовский лит  11,7961

Молдавский лей*  25,3591
Новый румынский лей*  91,1803
Новый туркменский манат  10,7837
Норвежская крона*  55,0407
Польский злотый  10,0106
СДР  47,4215

Сингапурский доллар  25,2281
Таджикский сомони*  64,4782
Турецкая лира  17,2764
Узбекский сум***  15,4965
Украинская гривна*  37,9714
Фунт стерлингов  50,0413

Чешская крона*  16,1800
Шведская крона*  46,6508
Швейцарский франк  33,7066
Южноафриканский рэнд*  36,3506
Японская иена**  36,4938

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.12.12

Акцент

  Сейчас мы занимаемся созда-
нием полноценной системы 
утилизации автомобильной 
техники в стране. Как белорусу купить 

машину в России? / 
стр. 4
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Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков заверил, что происходящее в 

Госдуме вокруг законопроекта «Димы Яковлева», который, в частности, предус-

матривает запрет на усыновление российских детей американцами, является 

инициативой исключительно самих парламентариев, а не исполнительной 

власти, в том числе Кремля. «То, что происходит сейчас в Думе, это вполне естес-

твенная, поначалу эмоциональная, но по мере проработки более продуманная 

ответная позиция наших депутатов на весьма недружественный акт со стороны 

американских партнеров, который никоим образом не соответствует атмосфе-

ре перезагрузки. Депутаты отреагировали. Это их решение. Это их позиция, это 

их инициативы», — сказал Песков в интервью телеканалу «Россия 24». «Вполне 

понятна такая жесткая, эмоциональная реакция российских парламентариев. 

Разумеется, линия исполнительной власти более сдержанная, но с учетом из-

вестных антироссийских проявлений президент России Владимир Путин с по-

ниманием относится к позиции, занимаемой российскими законодателями», — 

сказал Песков журналистам.
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Половина российского вина производится из импортных виноматериалов.
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События и комментарии

ДИСКУССИЯ Конституция
доказала свою
жизнеспособность

Гражданская 
библия

Виталий Петров

ЕСЛИ на российскую Конституцию и нужно «идти», то 
только «со скальпелем, а не с топором». К такому выво-
ду пришли участники вчерашней конференции «Акту-
альные проблемы реализации Конституции РФ: нужно 
ли пересматривать Основной Закон страны», прове-
денной Президентским центром Бориса Ельцина. 

Нынешний год для Конституции не юбилейный: 
свой Основной Закон Россия обрела 19 лет назад. Тем 
не менее участники дискуссии решили не дожидаться 
круглой даты и уже сейчас заняться выработкой пред-
ложений по его возможному изменению. За аксиому 
они сразу же приняли то, что нынешняя Конституция 
вполне жизнеспособна и обеспечивает прочность госу-
дарственного каркаса, несмотря на все сложности ее 
принятия в 1993 году. По словам президента центра 
«Стратегия» Геннадия Бурбулиса, Конституция России 
была буквально выстрадана в ходе сложной политичес-
кой борьбы. Однако работа над ней характеризовалась 
не только жесткими конфликтами, но и совместным 
интеллектуальным и духовным трудом. «Формула на-
шей Конституции — 
«Гражданская биб-
лия российского об-
щества» — не только 
красивая метафора, 
но и сущностное оп-
ределение Основно-
го Закона с точки 
зрения прошлого 
и настоящего. Биб-
лия потому, что она 
содержит в себе ре-
альную стратегию 
развития страны», — 
заявил Бурбулис. 

Тем не менее многие участники согласились с тем, 
что даже гражданская библия может нуждаться в опре-
деленных корректировках, однако ни в коем случае не 
радикальных. Главный научный сотрудник Института 
государства и права РАН Леонид Мамут говорил о том, 
что горячка при изменениях Основного Закона недо-
пустима, что развитые государства берегут основы 
своих конституций столетиями. Более образно выра-
зился главный научный сотрудник Института мировой 
экономики и международных отношений РАН Виктор 
Шейнис, сказав, что на Конституцию нужно идти «со 
скальпелем, а не с топором». Изменения Основного за-
кона, по его мнению, должны быть точечными и мини-
мальными.

Шейнис озвучил некоторые свои предложения, ка-
савшиеся изменения политического мироустройства. 
Он высказался за отмену положения о продлении пре-
зидентских полномочий до 6 лет, в чем, по его мнению, 
не было никакой необходимости, а также за переход 
к правительству, зависящему не только от президента, 
но и от парламента. «Правительство должно слагать 
полномочия перед вновь избранным парламентом, 
только тогда оно будет реально зависеть от выборов 
в Госдуму», — считает Шейнис. Кроме того, эксперт на-
стаивает на том, чтобы Совет Федерации, как и Госу-
дарственная Дума, избирался населением. «Меня обра-
довало то обстоятельство, что нынешний президент 
упомянул необходимость прямых выборов в верхнюю 
палату. Но уже сейчас появляются разного рода вариан-
ты, которые хуже того порядка, который существовал 
в 1993 году, когда в порядке исключения Совет Федера-
ции избирался гражданами. В Конституции необходи-
мо вернуться к этому порядку», — подчеркнул Шейнис.

Иные участники 
говорили о том, что 
Конституция содер-
жит главы, которые 
вообще не следует 
сейчас корректиро-
вать. Президент 
Фонда конституци-
онных реформ Олег 

Румянцев полагает, что скрепление государства по вер-
тикали — одна из тех функций Основного Закона, кото-
рые реально работают сегодня. «Вмешательство в тре-
тью главу было бы крайне опасным. Одно из реальных 
достижений Конституции — настройка федеральной 
властной вертикали, которая сняла многие риски, свя-
занные с сепаратистскими выступлениями», — полагает 
Румянцев. Вместо того чтобы менять уже существую-
щие главы, он предложил добавить главу о России как 
члене союза государств и международных организаций. 
«В последнее время мы видим, как разворачиваются 
интеграционные процессы наподобие создания Тамо-
женного союза, Евразийского союза и так далее. Но ка-
кую роль здесь играет российская Конституция, пока 
непонятно, и прописать это необходимо», — подчеркнул 
эксперт.

Самую глобальную идею, пожалуй, выдвинул Генна-
дий Бурбулис. Он заявил о жизненной необходимости 
для государства найти конституционный консенсус 
между всеми его гражданами, который может быть об-
ретен только в рамках существующих конституцион-
ных норм. «Раскол 2012 года — это раскол, связанный 
с динамикой современного социума, живущего в усло-
виях острых социальных различий. Нам нужно найти 
безконфликтный путь к определению нашей конститу-
ционной идентичности», — полагает Бурбулис. 

Свой путь предложил директор Института стран 
СНГ Константин Затулин, который считает, что народ, 
проживающий на территории России, должен быть за-
креплен в Основном Законе страны как русский. «В 
Конституции нигде не сказано, что существует русский 
народ. Когда Конституция принималась, нужно было 
найти общий язык с национальными меньшинствами, 
но сейчас такая проблема не стоит. Мы должны рас-
смотреть возможность закрепления в Конституции го-
сударствообразующей роли русского народа», — убеж-
ден Затулин. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россия начнет
поставлять курятину в Европу

Аппетитные ножки

Алена Узбекова

РОССИИ официально разрешен 
ввоз мяса птицы в Европу. Соот-
ветствующий регламент утверж-
ден Комиссией Евросоюза, и эту 
информацию «РГ» подтвердили 
в Россельхознадзоре. Российские 
эксперты называют достигнутые 
договоренности «настоящим 
прорывом» для отечественных 
птицеводов. В Европу российс-
кая курятина не продавалась ни-
когда. Мясо птицы из нашей стра-
ны раньше поставляли лишь 
в страны Юго-Восточной Азии — 
Вьетнам, Малайзию, Таиланд. Но 
говорить, что поставки в Европу 
начнутся уже завтра, пока пре-
ждевременно, считает руководи-
тель Ассоциации операторов рос-
сийского рынка мяса птицы Анд-
рей Терехин. «В Европе есть ме-
тоды управления ситуацией на 
рынке путем количественных 

и тарифных ограничений. И сей-
час главная задача — договорить-
ся о конкретных объемах экспор-
та российского мяса птицы», — 
считает представитель отрасли 
и добавляет, что российский пти-
цеводческий бизнес запросил 
выделение квоты на импорт мяса 
в объеме 250 тысяч тонн в год. 
«Пока это не означает, что мы 
в 2013 году экспортируем 250 
тысяч тонн. К каким временным 
горизонтам мы сможем достичь 
этой цифры — будет зависеть от 
успеха переговоров представите-
лей Минэкономразвития России 
с европейскими коллегами», — 
рассказал Андрей Терехин. Рос-
сия готова поставлять в Европу 
необработанное мясо птицы, то 
есть тушки, грудки, филейные 
части. Кстати, в Евросоюзе сей-
час большой спрос именно на бе-
лое мясо, поэтому российская 
грудка придется к столу. 

ПРЕЗИДЕНТ

Сегодня
Владимир
Путин
проведет
пресс-
конференцию

СНОВА 
В ПОЛДЕНЬ

Кира Латухина

СВОЮ первую после избрания 
на пост главы государства рас-
ширенную пресс-конференцию 
для российских и иностранных 
журналистов президент прове-
дет сегодня на новом месте — 
и снова, как и Послание Феде-
ральному Cобранию, ровно 
в полдень.

Всего на счету у Владимира 
Путина — президента семь таких 
встреч с прессой. Когда он стал 
премьер-министром, то отказал-
ся от этого формата. И вот недав-
но пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что гла-
ва государства собирается 
к нему вернуться.

Обычно большие пресс-кон-
ференции проходили в Круглом 
зале 14-го корпуса Кремля, но 
сейчас он закрыт на реконструк-
цию. Поэтому решено было вы-
брать другое место встречи — 
Центр международной торговли 
на Краснопресненской набереж-
ной. Там созданы все условия для 
работы: организаторы предус-
мотрели и Интернет (бесплат-
ный wi-fi), и буфет. Общение 
с прессой будет переводиться на 
английский, французский и не-
мецкий языки.

Уже известно, что аккредито-
ваны свыше тысячи журналис-
тов, из них 1040 представителей 
отечественных СМИ и 186 инос-
транцев. Мероприятие будет 
транслироваться в прямом эфи-
ре федеральных телеканалов 
«Россия 1», «Россия 24» и «Пер-
вый». Кроме того, радиотрансля-
цию будут вести «Маяк», «Вести 
ФМ» и «Радио России».

Можно ожидать, что в этот 
раз пресс-конференция про-
длится не один час: пока в теле-
программе хронометраж — три 
часа. Если вспомнить прошлые 
встречи Путина с журналиста-
ми, то раз от разу росло число 
приглашенных представителей 
СМИ и продолжительность об-
щения с ними. Если в 2001 году 
журналистов было всего 400, 
а вопросов — 22, то в 2008 году 
был поставлен рекорд — 106 воп-
росов, на которые глава госу-
дарства отвечал 4 часа 40 минут.

Темы и вопросы «большой 
пресс-конференции» президен-
та вполне можно спрогнозиро-
вать. Это несложно, заявил Пес-
ков телеканалу «Россия 24»: 
«Очевиден набор, дюжина ос-
новных блоков-тем, которые уже 
перепеваются на разный лад 
и которые представляют инте-
рес». Впрочем, один из вопросов 
Песков назвал — про борьбу 
с коррупцией. «Я думаю, он бу-
дет задан гораздо более прямо 
и на это будет дан ответ прези-
дентом», — сказал он. «Борьба 
с коррупцией является констан-
той, и не должно быть никаких 
сомнений, что все необходимые 
действия продолжаются, и при 
необходимости будет продолже-
на работа и дальше», — добавил 
Песков. Перед пресс-конферен-
цией готовятся справочные ма-
териалы, но во время мероприя-
тия не используются. «Это, ско-
рее, такое вспомогательное по-
собие», — сказал Песков.

«Все ведомства всю свежую 
информацию уже направили, 
она обработана экспертами, до-
ложена президенту», — продол-
жил пресс-секретарь Владимира 
Путина. Это «такая вот котлета 
бумаг», которую «нужно просто 
физически успеть прочитать», 
то есть работа титаническая, до-
бавил он. По его словам, Влади-
мир Путин «освежает всю ин-
формацию, все цифры, мириады 
которых у него в голове».

Ранее в Кремле объясняли, 
что проведение большой пресс-
конференции после оглашения 
Послания Федеральному Собра-
нию очень логично: дает воз-
можность подробнее разъяснить 
основные моменты.

В тот же день президент от-
правится в Брюссель на саммит 
Россия — ЕС. Такой плотный гра-
фик опровергает слухи о пробле-
мах со здоровьем главы госу-
дарства, заявил Песков.

Кремль Владимир Путин встретился с коллегами по СНГ

Без шаблонов

Кира Латухина 

В
чера в Кремле прошли 
сразу три интеграцион-
ных саммита — сессия 
Совета коллективной 
безопасности ОДКБ, 

саммит Евразийского экономи-
ческого сообщества (ЕврАзЭС) и 
заседание Высшего Евразийско-
го экономического совета.

В Москву приехали сразу не-
сколько президентов — Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Кирги-
зии, Таджикистана. Накануне на 
встрече с тенорами Пласидо До-
минго и Хосе Каррерасом Влади-
мир Путин не исключил, что пе-
реговоры затянутся до полуно-
чи.

Открывая первый саммит, 
российский лидер поблагодарил 
президента Казахстана Нурсул-
тана Назарбаева за работу на 
посту председателя ОДКБ — те-
перь его сменит здесь киргизс-
кий лидер Алмазбек Атамбаев. 
Также на три года был переизб-
ран генеральный секретарь орга-
низации — Николай Бордюжа.

ОДКБ исходит из недопусти-
мости вмешательства во внут-
ренние дела суверенных госу-
дарств, заявил президент РФ. 
«Попытки навязать другим стра-
нам свои шаблоны могут привес-
ти к самым драматическим пос-
ледствиям, — предупредил он. — 
Драматическое развитие ситуа-
ции на Ближнем Востоке и в Се-
верной Африке — наглядное тому 
подтверждение».

На саммите обсуждались как 
международная обстановка и со-
вершенствование военного со-
трудничества, так и укрепление 

потенциала государств для борь-
бы с новыми угрозами. В центре 
внимания была ситуация в Афга-
нистане, с упором на выработку 
практических мер по противо-
действию вызовам, исходящим с 
его территории.

В числе наиболее интересных 
вопросов можно назвать и приос-
тановку участия Узбекистана в 
ОДКБ — по просьбе руководства 
этой страны. «Никаких послабле-
ний при вступлении больше не 
будет», — предостерег узбекских 
коллег белорусский лидер Алек-
сандр Лукашенко. Еще он предло-
жил участвовать в миротворчес-
ких операциях — подключиться 
хоть к одной миссии ООН. А пос-
ле заседания рассказал журна-
листам, что было принято реше-
ние увеличить мобильность воо-
руженных сил ОДКБ.

Следующий саммит — Межгос-
совет ЕврАзЭС — прошел без 
стран-наблюдателей, только с 
участием лидеров пяти входящих 
в него стран. И, в отличие от 
ОДКБ, без Армении — она не вхо-
дит в это сообщество.

Владимир Путин назвал Евр-
АзЭС самым успешным интегра-
ционным объединением про-

странства СНГ. Оно создавалось 
для продвижения Таможенного 
союза (ТС) и Единого экономи-
ческого пространства (ЕЭП) и 
свои задачи в целом выполнило, 
более того — уже передало этим 
структурам множество функ-
ций.

Заработал Таможенный союз, 
запущено Единое экономическое 
пространство «тройки», создан 
их общий регулирующий орган — 
Евразийская экономическая ко-
миссия, и к ней переходят функ-
ции по дальнейшему укреплению 
интеграции, констатировал пре-
зидент РФ. Но списывать со сче-
тов ЕврАзЭС пока рано: объеди-
нение продолжит работу и в сле-
дующем году. Вчера лидеры де-
тально согласовали рамки, в ко-
торых ЕврАзЭС предстоит функ-
ционировать до 2015 года — когда 
будет сформирован Евразийский 
экономический союз, и рассмот-
рели ряд финансовых аспектов.

«Важный вопрос — о реформи-
ровании самого сообщества и об 
оптимизации исполнительных 
структур», — пояснил помощник 
президента Юрий Ушаков. Так, 
вчера резко сократили числен-
ность секретариата интеграци-

онного комитета ЕврАз ЭС — с 97 
до 22 человек. Кроме того, было 
принято решение, что Москва 
продолжит председательство-
вать в организации и следующий 
раз лидеры снова соберутся в 
российской столице уже во вто-
рой половине года.

На третьем саммите предсто-
яло обсудить формирование к 
2015 году Евразийского эконо-
мического союза. Тут уже заседа-
ли совсем в узком составе — Пу-
тин, Назарбаев и Лукашенко. 
Присутствовал также глава Кол-
легии Евразийской экономичес-
кой комиссии Виктор Христен-
ко.

В следующем году планирует-
ся утвердить дорожную карту 
присоединения Киргизии к ТС — 
переговоры идут уже два года, со-
общил советник президента Сер-
гей Глазьев. Идут консультации и 
по Таджикистану: проведены 
расчеты, показывающие выгод-
ность такого сотрудничества. 
Еще один вопрос повестки — 
старт переговоров с Вьетнамом 
по заключению Соглашения о 
свободной торговле, а также лик-
видация Комиссии ТС — ее функ-
ции перешли к Евразийской эко-
номической комиссии.

«Был очень откровенный раз-
говор, всякие шероховатости 

были сняты», — рассказал после 
встречи Лукашенко. Он также до-
бавил, что заседать в таком фор-
мате решили трижды в год.

Сквозная тема всех заседаний 
— углубление интеграции, поды-
тожил на пресс-конференции 
Владимир Путин. Евразийская 
экономическая интеграция — 
осознанный и суверенный выбор 
каждого из государств, подчерк-
нул он.

«Многоплановая интеграция 
на евразийском пространстве, 
безусловно, набирает обороты и, 
главное, приносит позитивные 
результаты», — констатировал 
российский лидер. Эти слова он 
доказал цифрами: за время сущес-
твования Таможенного союза то-
варооборот между тремя страна-
ми увеличился на 10 процентов, в 
то время как с внешним миром — 
лишь на 4,7 процента. Но что бо-
лее существенно, продолжил Пу-
тин: «У нас гораздо более привле-
кательная структура товарообо-
рота — доля машин и оборудова-
ния достигает 20 процентов, а с 
внешним миром — только 2».

Прибывшие в Кремль главы госу-
дарств общались без переводчиков.

КСТАТИ
По оценке Росптицесоюза, Россия к 2020 году может увеличить общий 
экспорт товаров из мяса птицы до полумиллиона тонн в год. 
В этом году поставки достигнут 50 тысяч тонн против 40 тысяч 
тонн в 2011 году.  Кроме того, в этом году Россия поставит за рубеж бо-
лее 75 миллионов яиц.

Акцент

 В Москву приехали президен-
ты Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана

Горячка при измене-
ниях Основного 
Закона недопустима

На мероприятие 
аккредитованы 
1040 представите-
лей отечественных 
и 186 иностранных 
СМИ

Виктор Шейнис
считает, что 
на Конституцию 
нужно «идти 
со скальпелем,
а не с топором»

Деловой завтрак

Александр Иванович Бастрыкин
Председатель Следственного комитета 
Российской Федерации
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КСТАТИ
Популяция леопардов в России восстанавливается, их полное исчезнове-
ние удалось предотвратить, сообщил глава кремлевской администра-
ции Сергей Иванов на заседании набсовета Евроазиатского центра изу-
чения, сохранения и восстановления популяции леопардов. Сейчас в 
стране около полусотни особей.

ОХОТНЫЙ РЯД Дума утвердила план
 «правительственных часов»
на весеннюю сессию

Их будет тринадцать 

Тамара Шкель

В
чера депутаты Госдумы про-
должали искать ответ на 
вопрос,кто и зачем обрудо-

вал системой ГлоНаСС служебные 
автомобили, на которых ездят 
думцы. Ведь эти машины не отно-
сятся ни к общественному транс-
порту, ни тем более к транспорту, 
перевозящему особо ценный, 
опасный или тяжеловесный груз, 
ни к другим видам транспорта, ко-
торым законом предписано быть 
под постоянным присмотром Гло-
НаСС. Это подтвердил и статс- 
секретарь— заместитель министра 
транспорта Сергей Аристов.

Палата принимала поправки в 
Закон «О навигационной деятель-
ности», расширяющий список ви-
дов транспорта, которые обяза-
тельно должны быть обеспечены 
навигационным оборудованием. 
И Аристов заметил, что согласно 
законопроекту выпуск в рейс без 
соответствующей спутниковой 
аппаратуры автомобилей, где она 
быть должна, грозит штрафом от 
30 тысяч до 50 тысяч рублей. Та-
кая навигационная система, по 
словам Аристова, нужна для конт-
роля за этим транспортом. Прав-

да, как выяснилось, контроль в 
полном объеме будет налажен в 
будущем году. А депутатам, кото-
рых возмутил ГЛОНАСС, делаю-
щий подконтрольными и их поезд-
ки, замминистра посоветовал ад-
ресовать вопрос к тем, кто уста-
навливал аппаратуру на их авто-
мобили. «И постановление прави-
тельства, и данный законопроект 
к данному виду перевозок отноше-
ния вообще не имеет», — заверил 
думцев Сергей Аристов.

Вчера Дума утвердила также 
план проведения «правительс-
твенных часов» на весеннюю сес-
сию 2013 года. Так получилось, 
что и этих «часов» будет 13. Коми-
тет по регламенту, который гото-
вил план, предложил в первую оче-
редь пригласить тех министров, 
которые еще не успели отчитаться 
перед Думой в 2012 году. Но депу-
таты предлагали другой принцип 
— по актуальности темы. Поэтому 
коммунист Николай Коломейцев, 
к примеру, считает, что главу мин-
сельхоза следовало бы «заслу-
шать» в феврале, накануне весен-
ней сельскохозяйственной стра-
ды. К тому же фракция КПРФ по-
желала расширить список тех, кто 
в будущую сессию должен пред-

стать перед депутатами на «прави-
тельственных часах». Позвать и 
главу Росфинмониторинга, у кото-
рого интересующей думцев ин-
формации «не один вагон», но ее 
знает ограниченный круг людей». 
Между тем, по мнению Коломей-
цева, такая информация должна 
использоваться как раз для того, 
«чтобы депутаты знали, куда чего 
принимать».

«Справоросс» Светлана Горя-
чева настаивала на том, чтобы уже 
на февральский «правительствен-
ный час» были приглашены Генп-
рокурор и председатель Следс-
твенного комитета, а также главы 
ФСБ и МВД. Госдума, по словам Го-
рячевой, не должна «прятать голо-
ву в песок и относить на «потом» 
диалог с руководителями право-
охранительной системы». «Нас 
интересует еще один вопрос — по-
чему, пока мы гоняемся за Бере-
зовским по всему свету, здесь в 
России работают его предпри-
ятия, приносят доход, который на-
правляется и против безопаснос-
ти России», — заметила Горячева. 
Аргументы показались большинс-
тву вескими, и палата решила про-
вести «правительственный час» с 
правоохранителями в феврале. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 декабря 2012 
четверг №293 (5966)

События и комментарии

Партийная жизнь Дмитрий Медведев определил задачи 
«единороссов» на год

Работать на страну
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр, 
председатель «Единой 
России» Дмитрий Мед-
ведев принял участие 
в совместном расши-

ренном заседании Высшего и Ге-
нерального советов партии.

Обстоятельно готовиться к за-
седанию «единороссы» начали 
еще накануне, когда в рамках 
внутрипартийных платформ на-
чалось обсуждение ряда насущ-
ных для партии вопросов, вклю-
чая пересмотр и обновление пар-
тийных проектов, создание пар-
тийной школы «Единой России» 
и стратегии на следующие выбо-
ры осенью следующего года. Пе-
ред заседанием Дмитрий Медве-
дев в закрытом режиме встретил-
ся с модераторами дискуссион-
ных площадок, чтобы послушать 
предложения, собранные колле-
гами по партии днем ранее, кото-
рые, как рассчитывает он, спо-
собствуют совершенствованию 
«Единой России».

Из 260 членов Высшего и Ген-
совета партии на расширенное 
заседание собрались 225 чело-
век, что позволило председателю 
«Единой России» объявить кво-
рум и предложить перейти к по-
вестке дня, в которой по сущест-
ву стоял один общий вопрос: 
о перспективах на 2013 год. Пра-
вильные будущие шаги зависят 
от верной оценки прошедших по-
литических процессов. Дмитрий 
Медведев заглянул даже в истоки 
существования ЕР, ведь 1 декабря 
партии исполнилось 11 лет. Это 
не юбилей, заметил глава прави-
тельства, но для молодой россий-
ской демократии — целая эпоха. 
«Эти 11 лет в нашей стране про-
шли под знаком «Единой Рос-
сии», — заявил он.

Эпоха «единороссов» не за-
кончилась. Наоборот, политичес-
кие события последнего года по-
казали Медведеву, что партия вы-
держала несколько серьезных эк-
заменов на политическую зре-
лость. Он попробовал развенчать 
несколько мифов. После выборов 
в Госдуму, после подъема актив-
ности гражданского общества 
стали звучать мрачные прогнозы 
относительно перспектив ЕР. «В 
ответ партия показала, что она 
способна выдержать самую жес-
ткую политическую конкурен-
цию», — заявил на это председа-
тель партии, подтверждая свои 
слова результатами «единорос-
сов» на выборах всех уровней. 
При этом было замечено, что из-
менения в политические и изби-
рательные процедуры были вне-
сены при прямом участии и под-
держке «Единой Росси» и ее 
фракции в Госдуме.

Говорящими для главы прави-
тельства стали не только резуль-
таты «Единой России», но и ее по-
литических конкурентов. В раз-
ных регионах места в законода-
тельных собраниях получили не 
только представители традици-
онной парламентской оппози-
ции — было упомянуто и «ЯБЛО-
КО», и даже ПАРНАС. «Это луч-
ший ответ тем, кто говорит о за-
кручивании гаек или подавлении 
политоппозиции», — считает 
Дмитрий Медведев.

Не видит он оснований и для 
«мифа», согласно которому вы-
боры прошли при абсолютном 
меньшинстве голосовавших на 
них гражданах. Тем, кто говорит 
об этом, предложили сравнить 
явку с показателями в европейс-

ких странах. «Это один из самых 
высоких показателей за шесть 
лет», — подчеркнул председатель 
«единороссов».

Общий итог политической 
осени глава правительства пере-
нес на современное состояние 
общества и его чаяния.

— Общество продемонстриро-
вало, что оно не хочет новых пот-
рясений, что оно отказывает ра-
дикалам и демагогам, что оно на-
строено на стабильное развитие, 
что означает модернизацию эко-
номики, модернизацию полити-
ческой системы и общественной 
жизни, — заявил Медведев. — 
Именно это и предлагает «Еди-
ная Россия», которая готова к пе-
ременам, переменам поступа-
тельным и неуклонным.

Содействие развитию ЕР, как 
известно, оказывает в том числе 
через собственные партийные 
проекты, которые охватывают 
самые разные сферы. После Пос-
лания президента встал вопрос 
о переоценке и перезапуске отде-
льных партпроектов. «Мы долж-
ны ориентироваться на те зада-
чи, которые будет решать госу-
дарство в ближайшие годы, — ука-
зал глава кабинета министров со-
партийцам. — Те проекты, кото-
рые существуют, их надо переос-
мыслить, может быть, наполнить 
новым содержанием. Актуальны-
ми будут те проекты, которые по-
лезны для граждан». Идеи для но-
вых партийных проектов рожда-
лись моментально. Пока в Госду-
ме готовились ввести запрет на 
усыновление российских детей 
семьями из США, Дмитрий Мед-

ведев предложил самой России 
приложить усилия, чтобы жизнь 
сирот стала лучше. — Иностран-
ное усыновление — это следствие 
слабого внимания государства 
и общества к сиротам, это следс-
твие, если хотите, просто нашего 
равнодушия. Это печально, но об 
этом нужно говорить прямо, — 
сказал Медведев. «Сейчас идет 
бурная полемика по поводу усы-
новления сирот. И дело тут не 
в межгосударственных спорах, 
и не в наших личных позициях, 
хотя я бы мог здесь много что ска-
зать, но не буду, воздержусь. 
Я когда-то все это говорил, обща-
ясь с президентом Обамой», — 
сказал Медведев. Главное — в дру-
гом, подчеркнул он. «Все мы — 
и должностные лица, и гражданс-
кое общество, включая обще-
ственные движения и партии, от-
ветственны за положение дел, за 
ситуацию с сиротами в нашей 
стране. Именно мы, а не какие-то 
иностранцы», — считает премьер. 
По его словам, в России очень 
много сирот, именно поэтому их 
забирают в приемные семьи 
иностранцы. «Ну а сами-то мы 
где? Нам нужно всем вместе 
с этой проблемой справиться. 
В конце концов у нас сегодня уже 
достаточно благополучное обще-
ство. У государства есть средства 
этим заниматься, а наши люди 
готовы тоже заниматься усынов-
лением и помощью таким де-
тям», — считает он.

«У меня есть предложение: да-
вайте подготовим партийный про-
ект поддержки сирот», — заявил 
Медведев, назвав такую подде-

ржку «вопросом зрелости нашего 
гражданского общества, его мило-
сердия и готовности государства 
создавать условия для решения 
этого вопроса». «Жизнь в детских 
домах, специализированных ин-
тернатах должна быть другой. Мы 
все бываем в таких местах и зна-
ем, какое там положение. Это — чу-
довищно абсолютно», — сказал он.

Перемены в сознании и требо-
ваниях общества неизбежно на-
кладывают отпечаток и на жизнь 
самой партии, ставя вопрос о пе-
ременах в «Единой России». 15 де-
кабря по итогам отчетно-выбор-
ных конференций в регионах за-
вершились выборы руководите-
лей первичных и местных отделе-
ний партии. Новые секретари вы-
браны в трети первичных отделе-
ний и в четверти местных. «Без 
сомнения, это самое масштабное, 
открытое и абсолютно демокра-
тичное с точки зрения процедуры 
обновление партии, — уверен ли-
дер «единороссов». — Рассчиты-
ваю, что это положительно отра-
зится и на идеологической состав-
ляющей нашей работы, и на ее 
форме».

Демократичность и откры-
тость внутрипартийных процедур 
получат свое развитие. В ходе дис-
куссии «единороссы» так и не 
смогли выбрать какой-то один из 
четырех вариантов внутрипар-
тийного голосования для отбора 
кандидатов и предложили оста-
вить регионам право выбора. 
Дмитрий Медведев поддержал 
и эту норму демократии: «Как 
удобно, так и работайте. Результат 
должен быть один — победа».

Он также согласился с тем, что 
реализация идеи партийной шко-
лы затянулась. «Нам нужен хоро-
ший партийный проект подготов-
ки профессионалов, — напомнил 
председатель. — Надеюсь, что про-
ект «Гражданский университет» 
избежит ошибок партшколы со-
ветских времен и создаст такую 
систему коммуникации, которая 
будет связывать самых разных 
людей».

В будущем Медведев хотел бы 
видеть от партии движение на-
встречу энергичным людям. При-

чем общаться он призывает не 
только с теми, кто симпатизирует 
«Единой России», но и с теми, кто 
критикует. «В этом сила, а не сла-
бость», — считает он.

Силы «единороссам» понадо-
бятся уже следующей осенью 
в очередной единый день голосо-
вания. Легкими, заметил лидер 
партии, эти выборы не будут. «К 
этой кампании нужно отнестись 
с предельной ответственностью. 
Люди должны видеть, что мы рабо-
таем не от выборов к выборам, 
а постоянно, ежедневно и последо-
вательно», — указал он.

Тем более что главное для «Еди-
ной России» — сделать страну 
сильной и комфортной для жизни. 
«Работаем мы не на партию, а на 
нашу страну, на наших людей, на 
будущее поколение», — напомнил 
Медведев.

Для этой работы не годятся те 
члены партии, кто, являясь чинов-
никами, совершили проступки 
и преступления. «Если мы видим, 
что тот или иной руководитель со-
вершил административный, дис-
циплинарный проступок или уго-
ловное преступление и есть неоп-
ровержимые данные об этом, то 
тогда его нужно выгонять из пар-
тии», - заявил председатель ЕР на 
встрече с руководителями регио-
нальных общественных прием-
ных. Правда, оговорился сразу, 
что доводить до судилища и пре-
вращать партию в дубину по поис-
ку неверных тоже не следует.

В ходе разговора Дмитрий Мед-
ведев снова подтвердил свою по-
зицию о недопустимости свобод-
ного обращения оружия в России, 
и ссылки на опыт США здесь не 
уместны. «Я категорический про-
тивник того, чтобы расширять 
пределы обращения огнестрель-
ного оружия», - повторил он. В то 
же время премьер обратил внима-
ние, что, например, исключить 
оборот охотничьего оружия в этой 
связи было бы неправильно.

Акцент

 1 декабря партии исполни-
лось 11 лет. Это не юбилей, 
заметил глава правительства, 
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Дмитрий Медведев предложил 
«Единой России» позаботиться, 
чтобы жизнь сирот стала лучше.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Сенаторы
намерены повышать
инвестиционную
привлекательность
регионов

Деньги идут — 
деньги ведут

Сергей Топорков

НАЛОГ на недвижимость, который будет введен с 2014 
года, должен зачисляться в бюджет муниципалитетов. 
Об этом сообщил министр экономического развития Ан-
дрей Белоусов, выступая вчера на «Правительственном 
часе» в Совете Федерации.

По его словам, «сегодня муниципалитеты не заинте-
ресованы в ведении инвестиционной деятельности, по-
тому что у них не растет от этого налоговая база». Это 
— одна из главных причин низких темпов строительс-
тва, которое не создает для муниципалитетов ничего, 
кроме дополнительных затрат и головной боли. Средс-
тва, которые будут получены от налога на недвижи-
мость, помогут решить проблему. «Это позволит со-
здать финансовую базу для инженерного обустройства 
строительных площадок», — отметил министр.

Выступая с Пос-
ланием ФС, Влади-
мир Путин призвал 
уже в следующем 
году перейти на 
сбор налогов, исхо-
дя из кадастровой 
стоимости объектов 
недвижимости, ко-
торая, в отличие от 
инвентаризацион-
ной, гораздо ближе 
к реальности. Одна-
ко для налогообложения по новой схеме необходимо 
завершить кадастровый учет объектов. А это, по сло-
вам Белоусова, потребует серьезных расходов.

Почти вся земля уже внесена в кадастр и оценена, 
хотя у министра есть вопросы к качеству этой оценки. 
Однако только половина земельных участков в кадаст-
ре имеет границы. «Завершение этой работы оценива-
ется примерно в 70 млрд рублей, я уже докладывал 
этот вопрос президенту», — сообщил Белоусов, уточ-
нив, что эта работа будет завершена в течение 3—5 лет, 
причем для ее выполнения потребуются субсидии ре-
гионам. «Мы сейчас разрабатываем ФЦП «Развитие ре-
гистрации прав собственности», надеюсь, она эти воп-
росы решит», — сообщил министр.

Оценивая инвестиционную привлекательность ре-
гионов, Белоусов подчеркнул, что это — комплексный 
показатель, и обозначил три основных позиции комп-
лекса. С макроэкономикой в России все хорошо: инвес-
торов привлекает низкий бюджетный дефицит, расту-
щий объем золотовалютных резервов и низкий вне-
шний долг. «Среди существующих инвесторов 71% 
удовлетворен результатами инвестирования в Россию и 

планирует продол-
жать», — привел он 
статистику.

Второй показа-
тель — инфраструк-
туру — министр оце-
нил как средний, 
причем с тенденци-
ей к стабильному 
ухудшению. Но 
главная проблема, 
по словам Белоусо-
ва, — качество пра-

вил, по которым функционируют инвесторы. Он привел 
исследование Всемирного банка, которое выявило три 
главные болевые точки — разрешение на строительство, 
подключение к электросети и доступ к кредитным ре-
сурсам. Министр заявил, что по всем трем направлени-
ям Россия должна совершить прорыв за три года. А воп-
рос с кредитами может быть решен в ближайшее время.

Подводя итоги заседания, председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко особо отметила закон о 
формировании фонда ЖКХ. При рассмотрении закона 
сенаторы приняли постановление, в котором не согласи-
лись с нормой, поднявшей долю софинансирования 
субъектов РФ до 75%. «Это неприемлемо для большинс-
тва субъектов, они не потянут, — уверена Матвиенко. — 
Это уменьшит доступ к федеральной поддержке на эти 
цели. Мы приняли постановление, в котором прописали 
нижнюю планку 20%, а верхнюю — 50%, и будем доби-
ваться принятия нормативного акта, чтобы это было по-
сильно для большинства субъектов РФ».

Спикер верхней палаты сообщила также, что сенато-
ры плотно работают с правительством и Государствен-
ной Думой над законами, регулирующими градострои-
тельную политику и процедуры согласований — тот са-
мый элемент инвестпривлекательности, который ми-
нистр охарактеризовал как негативный. «Работаем с 
концепцией правительства, есть пакет предложений и 
законодательных инициатив как от регионов, так и от 
Совета Федерации, — сообщила Матвиенко. — Это важ-
нейшее условие для развития нашей страны. Не будет 
инвестиций — не будет развития. Часть предложений 
найдет отражение в плане действий СФ по реализации 
положений Послания, который мы примем через неделю 
на пленарном заседании».

Андрей Белоусов считает главной проблемой в привлечении 
инвестиций правила игры для инвесторов.

71% инвесторов 
удовлетворен 
результатами 
инвестирования 
в Россию

ИЗБИРКОМ

Глава ЦИК
задумался
о костре

ТЕПЛО 
ПОДДЕРЖКИ

Константин Новиков

ГЛАВА ЦИК Владимир Чуров 
предложил погреться на сжига-
нии подписных листов, остав-
шихся от последней думской 
кампании. Предложение, про-
звучавшее вчера на заседании 
Центризбиркома, приводит 
ИТАР—ТАСС.

На повестке дня заседания 
стоял сугубо технический воп-
рос об уничтожении подписных 
листов, собранных партиями 
в 2011 году в поддержку своих 
списков. По закону эту обязан-
ность должны были выполнить 
только три претендента на думс-
кие кресла — «Яблоко», «Правое 
дело» и «Патриоты России». 
После этого подписные листы 
хранились год, и срок хранения 
истек 10 декабря. Настало время 
их уничтожить, но председатель 
не мог допустить, чтобы проце-
дура прошла без творческой оп-
тимизации. 

«Как будет использоваться 
тепло, выделяемое при сжига-
нии подписных листов?» — стро-
го поинтересовался он у секре-
таря комиссии Николая Конки-
на, который докладывал обстоя-
тельства предстоящего уничто-
жения. И Конкин был вынужден 
констатировать, что выделяе-
мое тепло будет попросту разба-
зарено: «Количество выделяе-
мых калорий будет не слишком 
значительно», — оправдался он. 

Секретарь комиссии пояс-
нил, что серьезная экономия 
бюджетных средств будет до-
стигнута другим путем. Несмот-
ря на то что сожжению подле-
жит очень большой массив бу-
маги, общий бюджет мероприя-
тия не превысит 50 000 рублей. 
На эти средства прямо к зданию 
Центр избиркома будет вызвана 
специальная машина, которая 
и займется уничтожением под-
писных листов. «Это позволит 
не платить за погрузочно-раз-
грузочные работы», — пояснил 
Конкин. 

По окончании заседания Ни-
колай Конкин пообщался с жур-
налистами. Он сообщил, что 
Центризбирком будет изучать 
законопроект о смешанной сис-
теме выборов в Госдуму и подго-
товит свои рекомендации для 
адаптации документа на терри-
тории России, как только поп-
равки будут разработаны. 

Вернуться к смешанной сис-
теме предложил президент Вла-
димир Путин, выступая с Посла-
нием Федеральному Собранию. 
«Как только эта норма о сме-
шанной системе выборов 
в Госдуму будет реализована 
в виде законопроекта, мы, ко-
нечно, будем участвовать в нем, 
чтобы подготовить его, в том 
числе для адаптации к проведе-
нию выборов на территории 
России», — сообщил Конкин, 
уточнив, что если избиратель-
ное ведомство получит поруче-
ние в рамках реализации Посла-
ния президента, то ЦИК примет 
участие и в подготовке докумен-
та к рассмотрению в парламен-
те. «Изучать его мы будем, не-
сомненно», — заверил журналис-
тов секретарь ЦИКа. 

Он оговорился, что смешан-
ная система выборов серьезно 
изменит принципы подготовки 
к избирательной кампании и, 
возможно, вновь будут созда-
ваться окружные избиратель-
ные комиссии, как это было до 
отмены смешанной системы.

Больше фото на сайте:
www.rg.ru
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На завершение 
кадастрового учета 
объектов потребу-
ется около 70 млрд 
рублей

Смешанная система 
выборов серьезно 
изменит принципы 
подготовки к изби-
рательной кампа-
нии и, возможно, 
вновь будут созда-
ваться окружные 
избирательные 
комиссии

Без пересадки

Филевская линия сей-
час, пожалуй, самое 
спокойное место в сто-

личном метро. Годовой пассажи-
ропоток ее составляет всего 120—
140 тысяч человек в день. Это 
в несколько раз меньше, чем на 
такой перегруженной линии, как 
Замоскворецкая, — ею в сутки 
пользуется почти миллион пас-
сажиров. Тем не менее население 
запада города дорожит ею, ведь 
для них это самый удобный путь. 
Но линия, хотя и не самая старая 
в столице, очень изношенная. 
Строилась она в 60—70-е годы по 
тому же, как и пятиэтажки, при-
нципу: как можно быстрее и де-
шевле. А метро такого подхода не 
прощает: чем больше денег в него 
вложишь, тем надежнее в эксплу-
атации потом. Тем более что го-
лубая ветка открытая и на ее со-
стоянии сказывается все перепа-
ды климата. Впервые планами 
закрытия линии власти подели-
лись  несколько лет назад. И сра-
зу же натолкнулись на протест 
жителей. В итоге от идеи отказа-
лись, о чем в метрополитене сей-
час сожалеют: «Потерпели бы 
пару лет. Зато давно бы уже ре-
конструировали». Конкретных 

планов у чиновников нет и сей-
час, но они, по данным «РГ», об-
суждаются и в метро, и столич-
ной администрации. Проще 
именно закрыть ветку целиком, 
починить и открыть заново. Пас-
сажиров, по мнению чиновника, 
можно частично пересадить на 
Арбатско-Покровскую ветку, па-
раллельно с которой идет Филев-
ская линия, а частично — на авто-
бусы. Но об этом варианте мест-
ные жители и слышать не хотят. 
Картина крошащегося бетона 
с торчащей арматурой на стан-
циях их не может не волновать. 
Поэтому многие спрашивают: 
нельзя ли обойтись малой кро-
вью?

Оказывается, можно. Об этом 
заявил  «РГ» заммэра по транс-
порту Максим Ликсутов: «День-
ги на приведение линии в поря-
док  предусмотрены. Но закры-
вать не будем, отремонтируем 
так.  Возможно, с ограничениями 
движения, когда нет большого 
пассажиропотока, закрывая на 
время отдельные участки. Понят-
но,  что это займет времени вдвое 
больше, чем если  закрыть полно-
стью, но это все-таки лучше, чем 
оставить людей без метро. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Как попасть в Большой театр?

Билет за 50 тысяч
Ирина Муравьева

В 
предновогодние дни Боль-
шой театр представляет се-
рию спектаклей «Щелкун-

чик» на Исторической сцене 
и мировую премьеру балета 
«Мойдодыр» на музыку Ефрема 
Подгайца на Новой сцене. О пред-
стоящих событиях и о том, чем 
сегодня живет Большой театр, 
рассказали его генеральный ди-
ректор Анатолий Иксанов, худо-
жественный руководитель бале-
та Сергей Филин и пресс-атташе 
Катерина Новикова на «Деловом 
завтраке» в «Российской газе-
те»:

— Многие задают вопрос, как по-
пасть на новогоднего «Щелкун-
чика»? В кассах театра билетов 
нет, а на сайтах цена их достига-
ет 50 000 рублей. 
АНАТОЛИЙ ИКСАНОВ: Это катастрофа. 
И это очень серьезная проблема. 
Мы уже обратились в Арбитраж-
ный суд с претензией к одному из 
сайтов за незаконное использо-
вание нашей торговой марки и за 
нанесение ущерба репутации 

Большого театра. Они занимают-
ся откровенной спекуляцией, а у 
зрителей складывается впечатле-
ние, что это Большой театр уста-
навливает такие цены. Уверен, 
что суд мы выиграем и все эти 
компании уйдут с рынка. 

— Но читателей волнует, почему 
и официальные цены такие вы-
сокие — до 12 000 за билет в пар-
тер? 
АНАТОЛИЙ ИКСАНОВ: Это не совсем 
так. 30 процентов билетов на Ос-
новную сцену и 21 процент на 
Новую сцену мы продаем по 100 
рублей. Суммарно это получает-
ся более 600 билетов по 100 руб-
лей. Эти билеты получают сту-
денты по удостоверению дневно-
го обучения и льготники. Назови-
те мне хотя бы один театр, кото-
рый продает билеты по 100 руб-
лей? Я не знаю таких. Мы начина-
ем продажу билетов на спектакль 
за три месяца. Можно сделать за-
явку на сайте и в день спектакля 
выкупить билет. За два месяца 
практически на все спектакли 
билеты есть, включая и «Баядер-
ку», и «Корсар». 

— В пятницу театру предстоит 
премьера балета «Мойдодыр», 
в котором участвует почти вся 
балетная труппа. Балерины не 
сопротивлялись выступать в об-
разе мочалки?
СЕРГЕЙ ФИЛИН: Эта премьера парти-
туры Ефрема Подгайца, и первая 
постановка в Большом театре мо-
лодого хореографа Юрия Смека-
лова. Художник Андрей Севбо со-
здал удивительные декорации, 
140 оригинальных костюмов. 
Здесь танцуют метла, самовар, 
совок, медведь, подушка, зубные 
щетки. Все очень понятно и до-
ступно. Но главное, не надо было 
никого уговаривать танцевать. 
Произошло совершенно обрат-
ное. В зал пришли все первачи, 
и Маша Александрова сама ска-
зала: «Я буду танцевать мочал-
ку!». За ней встали в очередь Ека-
терина Шипулина, Кристина Кре-
това, Настя Меськова, Настя 
Сташкевич и другие. Все работа-
ют зажигательно. 

(Полностью текст «Делового 
завтрака» читайте на сайте
и в ближайших номерах «РГ»)
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ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Составит предельная сумма, 
затраченная ЦИКом на уничтоже-
ние подписных листов
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События и комментарии

Истину — в вино

А декларирование — 
простой и понятный 
способ контроля за 

тем, кто сколько чего произво-
дит. Оно не требует никаких 
сложных проверок в лаборато-
риях, зато позволяет снять адми-
нистративные барьеры, которые 
мешают развиваться российско-
му виноградарству», — отмечает 
Леонид Попович. Получение ли-
цензии обходится очень дорого — 
до нескольких миллионов руб-
лей. Так что выращивать виног-
рад и делать из него вино сегодня 
невыгодно. В итоге треть вина, 
которое продается в России  - это 
импорт. Около 80 процентов не-
дорогого, стоимостью до 100 
рублей, вина, продающегося на 
российском рынке, — фальсифи-
кат. Такие данные Росалкоголь-
регулирование приводит в пись-
ме, направленном в правительс-
тво. Для производства псевдоал-
коголя применяют красители, 
концентраты и даже непищевые 
спирты. Иногда напиток просто 
разбавляют водой. При этом на 
начало 2012 года, в России под 
виноградниками занято 63 тыся-
чи гектаров. Вокруг этой цифры 
мы топчемся последние 10 лет, а 
выше подняться никак не мо-
жем, отметил Леонид Попович.  
Справиться с некачественным 
алкоголем в России пытаются 

давно. В октябре то же Росалко-
гольрегулирование предложило 
вслед за водкой, коньяком и 
бренди установить минималь-
ные цены на игристое вино. Ниж-
ний «порог» стоимости бутылки 
в 0,75 литра от производителя в 
проекте приказа ведомства был 
определен на уровне 95 рублей, 
от оптовиков — 104,5 рубля, в 
рознице — 115 рублей. Однако 
минэкономразвития эту идею не 
поддержало, отметив, что у Ро-
салкогольрегулирования нет 
полномочий для контроля сферы 
алкогольных напитков, крепос-
тью больше 28 градусов.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ 
недорогих, стоимостью до 100 
рублей, вин — фальсификат

Крыша съехала

Основным типом жилья среди российских 
граждан остается по-прежнему отдельная 
квартира — в таких «хоромах» проживают 

96,3 миллиона человек (почти 68 процентов). В част-
ных домах обитают 37,6 миллиона человек. Как ни 
странно, но в период с 2002 по 2010 год увеличилось 
число россиян, живущих в коммунальных квартирах. 
Больше всего коммуналок в Санкт-Петербурге (в них 
проживают 9,3 процента горожан), Чувашии (5,3 про-
цента), Кировской области (3,8 процента). А вот в об-
щежитиях россияне жить больше не хотят — их число 
сократилось во всех субъектах России, кроме Чечни и 
Адыгеи.

Интересный факт: 31 тысяча человек постоянно жи-
вут в гостиницах, почти половина из которых в Москве. 
В других нетрадиционных местах проживания — вагон-
чиках, баржах, чумах, ярангах, юртах — обитают 404 
тысячи россиян. Радует то, что это в два раза меньше, 
чем в 2002 году.

Известно, что для 
комфортного про-
живания число жи-
лых комнат в поме-
щении должно пре-
вышать число чле-
нов семьи. В таких 
условиях в нашей 
стране проживают 
более 13 миллионов 
семей, почти у 17 
миллионов количес-
тво комнат равно 
количеству членов 
семьи, у 21 милли-
она — число прожи-
вающих больше ко-
личества комнат. По 
данным переписи, в 
каждой комнате в России проживает сейчас в среднем 
1,2 человека. Надо сказать, что 12 процентов семей, со-
стоящих из трех и более человек, ютятся в одной комна-
те или даже части комнаты. А по критериям ООН это яв-
ляется одним из признаков трущобного жилья.

Выяснили, что крыша над головой есть, но какая? 
Почти 38 процентов россиян живут в ветхих домах, 
построенных до 1957 года. Больше всего таких строе-
ний в Калининградской, Ростовской, Ивановской, 
Тверской, Тульской областях. В новых домах, постро-
енных после 2002 года, обитают всего 5,7 процента на-
селения. Больше всего новостроек в Ингушетии, Дагес-
тане и Ненецком автономном округе.

Как показала последняя перепись населения, 127 
миллионов человек — это коренное население, которое 
родилось в России (92 процента опрошенных). Боль-
шинство из них никогда не переезжали в другие регио-
ны. Например, в Дагестане коренных жителей 98 про-
центов, в Тыве — 94 процента, Башкортостане, Чувашии 
и Мордовии — по 89 процентов. Более того, почти 63 
миллиона россиян (46 процентов) вообще никогда не 
меняли своего адреса, всю жизнь прожив в одном доме. 
А вот на Севере и Дальнем Востоке, наоборот, живет 
только треть коренных, остальные — это вахтовики и 
гастарбайтеры. Оно и понятно, условия для прожива-
ния сложные, россияне стараются в северных краях на-
долго не задерживаться. Многие рвутся в крупные го-
рода. В итоге сегодня в столице осталось только 62 про-
цента коренных москвичей, в Санкт-Петербурге — 61 
процент уроженцев, в Московской и Ленинградской 
областях — 57 и 48 процентов соответственно.

Почти половина 
россиян — 
патриоты 
малой родины,
 они никогда 
не меняли 
места 
жительства

Письма власти Бесконтрольная продажа лекарств 
в магазинах создает угрозу национальной безопасности

Таблетки 
в зоне риска

Одной из самых горячих тем 
последних недель, дискутиру-
ющихся и во властных кабине-
тах, и среди профессионалов, и 
в социальных сетях, стало пред-
ложение разрешить свободную 
продажу безрецептурных ле-
карств в обычных магазинах. В 
«Российскую газету» поступи-
ло открытое письмо на имя Пре-
зидента страны, подписанное 
представителями как крупных 
аптечных сетей, так и относи-
тельно небольшими аптеками. 
В общей сложности письмо 
подписали более 6000 аптеч-
ных организаций. 

«Уважаемый Владимир Вла-
димирович!

Хотим обратить внимание на 
ситуацию, сложившуюся вокруг 
активно обсуждаемой в настоя-
щее время в бизнес-среде и 
средствах массовой информа-
ции инициативы, касающейся 
разрешения продажи безрецеп-
турных лекарственных препара-
тов в неспециализированных 
торговых точках (магазинах роз-
ничной торговли).

Как нам известно, такая ини-
циатива родилась еще в 2009 г., 
но так и не нашла своего продол-
жения. Вновь эта тема была под-
нята в этом году на заседании 
комиссии по вопросам конку-
ренции и развития малого и 
среднего предпринимательства.

Как сообщали СМИ, по ито-
гам работы комиссии минпро-
мторг подготовил и направил на 
согласование перечень лекарс-
твенных препаратов, предлагае-
мых к свободной продаже. Ука-
занный перечень содержит бо-
лее 30 групп препаратов, вклю-
чая лекарства от насморка, каш-
ля, головной боли, жаропонижа-
ющие, слабительные и гормо-
нальные препараты, а также пре-
параты для похудения и гемато-
гены. То есть в свободную прода-
жу предлагается вывести те пре-
параты, на долю которых прихо-
дится наибольший потребитель-
ский спрос.

При этом главным аргумен-
том сторонников такого измене-
ния является то, что с приходом 
безрецептурных препаратов в 
магазины цены на такие препа-
раты должны снизиться благода-
ря увеличению конкуренции.

Однако, по нашему мнению, 
разрешение свободной продажи 
безрецептурных лекарственных 
средств может привести к про-
тивоположным последствиям, а 
кроме того, несет в себе угрозу 
национальной безопасности 
страны по следующим причи-
нам:

1. На сегодняшний день ле-
карственные средства являются 
товарами, частично ограничен-
ными в обороте, т.к. их реализа-
ция возможна только специали-
зированными субъектами: ап-
течными организациями, де-
ятельность которых является ли-
цензируемой и строго регламен-
тирована действующим законо-
дательством Российской Федера-
ции. Предъявляемые повышен-
ные требования к организациям, 
желающим осуществлять торгов-
лю фармацевтическими препа-
ратами, четко установлены поло-
жениями постановления прави-
тельства РФ «О лицензировании 
отдельных видов деятельности», 
а также Отраслевого стандарта 
«Правила отпуска (реализации) 
лекарственных средств в аптеч-
ных организациях. Основные по-
ложения». 

При этом аптечные организа-
ции несут существенные изде-
ржки для того, чтобы пройти 
сложную процедуру лицензиро-
вания, — ведь специальные тре-
бования предъявляются не толь-
ко к персоналу аптеки, который 
должен иметь специальное фар-
мацевтическое образование, но 
также к помещениям аптеки, 
оборудованию, а также к поряд-
ку отпуска и хранения лекарс-
твенных средств. Аптечные ор-
ганизации должны иметь доста-
точно хорошее, дорогостоящее 
техническое оснащение, кото-

рое позволяло бы обеспечивать 
специальные требования, предъ-
являемые к хранению лекарс-
твенных средств.

Предлагаемые изменения в 
порядок реализации безрецеп-
турных лекарственных средств 
не предполагают соблюдение не-
специализированными торговы-
ми точками таких требований, 
т.к. не предусматривают нали-
чие их обязательств проходить 
лицензирование. 

Таким образом, хозяйствую-
щие субъекты, осуществляющие 
свою деятельность в одном сег-
менте рынка, будут поставлены 

в неравные условия, что приве-
дет к недобросовестной конку-
ренции. Это противоречит га-
рантиям, задекларированным в 
ФЗ РФ «О защите конкурен-
ции». 

 Кроме того, под большое сом-
нение может быть поставлен сам 
институт лицензирования фар-
мацевтической деятельности, 
ведь возникнет вполне законо-
мерный вопрос: какую именно 
деятельность надлежит лицензи-
ровать организациям, соблюда-
ющим установленный законода-
тельством порядок? Деятель-
ность, предполагающую реали-
зацию лекарственных средств, 
за исключением лекарственных 
средств, внесенных в перечень 
минпромторга? 

2. Если конкуренция между 
аптечными сетями и розничны-
ми магазинами хотя и недобро-
совестная, но будет — о конку-
рентоспособности самих аптеч-
ных сетей можно будет забыть. 
Более 60 % оборота аптечных ор-
ганизаций приходится на безре-
цептурные лекарственные пре-
параты, большую часть которых 
составляют именно те группы, 
которые были включены в пере-
чень препаратов, подлежащих 
свободной продаже. 

Выпуск этих препаратов в 
свободную реализацию сделает 
фармацевтический бизнес не-
рентабельным для действующих 
аптечных организаций и, следо-
вательно, подтолкнет множест-
во аптек к закрытию, что, в свою 
очередь, ограничит для населе-
ния доступ к рецептурным пре-
паратам. 

Также не стоит забывать о 
том, что сокращение числа ап-
тек сделает затруднительным и 
малодоступным осуществление 
такой социальной функции, как 
выдача льготных и бесплатных 
лекарственных средств: ведь 
именно реализация безрецеп-
турных лекарственных средств 
позволяет компенсировать соот-
ветствующие затраты. 

Кроме того, отток спроса на 
услуги аптечных организаций в 
части реализации разрешенных 
к свободной продаже препара-
тов приведет к увеличению цен 
на оставшийся в аптеках ассор-
тимент, чтобы хоть как-то ком-
пенсировать недополученную 
прибыль, а также затраты на со-
держание аптек, что достаточно 
существенно ударит по карману 
потребителя.

Таким образом, предложен-
ная инициатива не только сни-
зит конкуренцию в сегменте 
фармацевтического рынка, но и 
повлечет увеличение цен на ос-
тавшийся аптечный ассорти-
мент, а также приведет к сокра-
щению аптечных организаций в 
Российской Федерации.

3. Продажа безрецептурных 
лекарственных средств в обыч-
ных магазинах может привести 
к их бесконтрольному потребле-
нию гражданами и, как следс-
твие, исключит необходимость 
посещения врачей для получе-
ния полной и достоверной ин-
формации о свойствах тех или 
иных лекарственных средств. 
Как известно, в странах с высо-
ким уровнем потребления ле-
карств осложнения от чрезмер-
ной или неправильной лекарс-
твенной терапии, безответс-
твенного самолечения занима-
ют заметное место в структуре 
смертности.

4. Свободная реализация ле-
карственных средств через роз-
ничные магазины в разы увели-
чит риск сбыта фальсифициро-
ванной и недоброкачественной 
продукции. 

К аптечным организациям 
предъявляются повышенные 
требования со стороны госу-
дарственных органов, указан-
ные хозяйствующие субъекты 
постоянно проходят проверки 
Росздравнадзора, что позволяет 
контролировать качество и про-
и с х о ж д е н и е  р е а л и з у е м ы х 
средств. При этом сотрудники 
Росздравнадзора зачастую спра-
ведливо сетуют на нехватку кад-
ровых и законодательных воз-
можностей для осуществления 
полномасштабных проверок 
соблюдения требований россий-
ских законов к аптекам.

Возникает закономерный 
вопрос: каким образом и кем бу-
дет осуществляться соответс-
твующий контроль в розничных 
магазинах? Кто будет нести от-
ветственность за соблюдение 
норм и правил доставки, хране-
ния и реализации лекарствен-
ных средств с прилавков магази-
нов?

Очевидно, что без создания 
системы жесткого государствен-
ного контроля и надзора за де-
ятельностью неспециализиро-
ванных торговых точек свобод-
ная реализация безрецептурных 
лекарственных препаратов мо-
жет быть потенциально опасна 
для населения. 

5. Ссылки на опыт зарубеж-
ных стран, практикующих сво-
бодную продажу безрецептур-
ных препаратов в магазинах, на 
наш взгляд, не убедительны. 

Так, например, в Дании и 
Финляндии аптечные прилавки 
в магазинах разрешены лишь в 
сельской местности с низкой 
плотностью населения и отсутс-
твием полноценных аптек.

Во Франции и Германии без-
рецептурные препараты нельзя 
приобрести нигде, кроме аптек.

При этом, ссылаясь на зару-
бежный опыт, надо четко пони-
мать, что за рубежом действуют 
совершенно иные модели систе-
мы здравоохранения и лекарс-
твенного страхования и боль-
шинство лекарственных средств 
подлежит рецептурному отпус-
ку. 

В нашей же стране наиболь-
шую долю фармацевтического 
рынка представляют именно 
безрецептурные препараты.

 Учитывая общее состояние 
системы здравоохранения в Рос-
сийской Федерации, проблемы 
доступности лекарственных 
средств во многих малонаселен-
ных регионах страны, а также 
беспрецедентно большой список 
зарегистрированных безрецеп-
турных препаратов, необходимо 
комплексно и всесторонне обсу-
дить инициативу на различных 
уровнях, с проведением обще-
ственных слушаний, к которым 
уместно привлечь представите-
лей врачебного и научного сооб-
щества, общественных органи-
заций, экспертов фармацевти-
ческого рынка, представителей 
торговых и аптечных организа-
ций, чиновников различных ве-
домств.

6. Принимая во внимание все-
общую тенденцию к существен-
ному ужесточению со стороны 
законодательных и исполни-
тельных органов власти Россий-
ской Федерации контроля за 
рынком фармацевтической и па-
рафармацевтической продук-
ции, в том числе законодатель-

ные инициативы об ужесточе-
нии рекламы лекарственных 
средств в любых СМИ, абсолют-
но нелогичными и противореча-
щими общей направленности 
кажутся действия, которые мо-
гут привести к созданию анар-
хии и бесконтрольности на столь 
социально значимом фармацев-
тическом рынке.

Таким образом, предлагае-
мые изменения являются благо-
приятными и сулящими допол-
нительную материальную выго-
ду только для неспециализиро-
ванных торговых точек (рознич-
ных магазинов) и не более того. 

Судя по контексту выступле-
ний некоторых поборников дан-
ной инициативы, речь в ней идет 
только о магазинах крупных роз-
ничных сетей, которые смогли 
бы максимально гарантировать 
качество поставок лекарств. Но 
доподлинно известно, что в не-
специализированных магазинах 
более высокая торговая наценка 
на товары, нежели в аптечных 
учреждениях по причине отсутс-
твия законодательных ограни-
чений. 

Кроме того, установленным 
фактом является наличие аптек 
практически во всех прикассо-
вых зонах современных гипер-
маркетов: как правило, магази-
ны сдают в аренду торговые пло-
щади аптечным организациям, 
не желая самостоятельно выпол-
нять лицензионные требования, 
соблюдать условия хранения и 
отпуска препаратов силами сер-
тифицированных специалистов, 
обладающих дипломами прови-
зоров и фармацевтов. Следова-
тельно, говорить о низкой до-
с т у п н о с т и  л е к а р с т в е н н ы х 
средств для российского потре-
бителя, посещающего магазины 
торговли, ошибочно. 

7. Важно осветить законода-
тельный аспект данной инициа-
тивы: введение практики реали-
зации безрецептурных лекарс-
твенных средств в магазинах в 
настоящее время представляет-
ся противоречащим действую-
щему законодательству Россий-
ской Федерации, ведь деятель-
ность аптечных учреждений 
строится на основании, в част-
ности, следующих законода-
тельных актов: ФЗ «Об обраще-
нии лекарственных средств», 
ФЗ «О лицензировании отде-

льных видов деятельности», 
Постановление РФ «О лицензи-
ровании отдельных видов де-
ятельности», Отраслевой стан-
дарт «Правила отпуска (реали-
зации) лекарственных средств в 
аптечных организациях. Основ-
ные положения», а также зако-
нов и подзаконных актов, регу-
лирующих деятельность госу-
дарственных органов, занимаю-
щихся лицензированием аптеч-
ных организаций и контролем 
их деятельности. Для внедрения 
инициативы минпромторга в 
жизнь необходимо будет комп-
лексное изменение указанной 
нормативной базы, что может 
повлечь за собой труднопред-
сказуемые последствия для фар-
мотрасли.

Подводя итог вышесказанно-
му, мы считаем, что инициатива 
то р го вл и  л е ка р ст в е н н ы м и 
средствами в неспециализиро-
ванных магазинах идет вразрез с 
интересами и потребностями 
населения страны, может деста-
билизировать контролируемый 
государством в настоящий мо-
мент времени фармацевтичес-
кий рынок, создает угрозу наци-
ональной безопасности Россий-
ской Федерации».

Акцент

 Продажа ходовых лекарств 
в магазинах приведет 
к закрытию многих аптек, 
что ухудшит доступность 
рецептурных и льготных 
препаратов

Акцент

 Изменение правил торговли 
лекарствами может 
дестабилизировать 
фармацевтический рынок

Читайте также: Самогон 
в России может оказаться 
под запретом
www.rg.ru/art/712057

АВИАЦИЯ В небе появились
самолеты без номеров

Долетались 
до тюрьмы

Татьяна Шадрина

РОСАВИАЦИЯ предлагает 
ввести уголовную ответствен-
ность за полеты на неисправных 
частных самолетах и очень су-
щественно повысить штрафы за 
нарушение правил воздушного 
движения. И разработать проце-
дуру аннулирования свиде-
тельств пилотов, нарушающих 
правила и инструкции. Об этих 
предложениях шла речь вчера на 
совещании в Росавиации. При 
президенте уже образована ко-
миссия по авиации общего на-
значения, и, безусловно, там бу-
дут рассматривать и вопросы бе-
зопасности, уверен глава Роса-
виации Александр Нерадько. 

Очень важно, чтобы с разви-
тием этой части авиации не уве-
личивалось число инцидентов, 
но пока наблюдается обратная 
тенденция, констатировал он. В 
2012 году произошло 17 катаст-
роф, где погиб 31 человек, и во-
семь аварий, сказал начальника 
управления инспекции по безо-
пасности полетов Росавиации 
Сергея Мастерова. Причины из-
вестны — нарушение правил бе-
зопасности полетов, которые 
стали систематическиими. Пи-
лоты небольших судов выделы-
вают в небе недопустимые ма-
невры на предельно малых высо-

тах, передают штурвал посто-
ронним лицам. Взлетают на не-
исправных самолетах. Никаким 
другим словом, как «бравада», 
это не назовешь, сказал Масте-
ров. И наибольшее число авиа-
происшествий совершается пи-
лотами с налетом более тысячи 
часов. То есть они явно переоце-
нивают свои навыки, а сложнос-
ти предстоящего полета, наобо-
рот, недооценивают. 

А в этом году в конце ноября в 
Ставропольском крае произош-
ла авария самолета типа Х-32 
«Бекас», на борту которого был 
нанесен номер RA-0377G. При 
расследовании оказалось, что 
этот номер липовый. А зарегист-
рированный по нему самолет на-
ходится в Ленинградской облас-
ти. То есть на самолетах уже на-
чали самовольно рисовать номе-
ра. И летают даже на судах, «за-
маскированных» даже под госа-
виацию. 

Кроме того, те, кто экономит 
на оформлении и регистрации, 
еще и не следит за техническим 
состоянием самолетов. Выявле-
ны случаи установки контрафак-
тных изделий и агрегатов, отме-
тил Мастеров. Еще пилоты берут 
сводку погоды из открытого до-
ступа и она не всегда отличается 
точностью, что также влияет на 
безопасность полетов.

Аптечные сети: 36 и 6 (868 аптек), 36 и 7 (44),  ГЕКСАЛ аптеки (60), 
Авиценна г.Иркутск (29), Аптека «Вита» г.Томск (10), Аптека Алекс 
г.Ангарск (12), Аптечные традиции (48), АСНА (130), Вита г.Самара (401), 
Витафарм (23), Волгофарм (69), Городская аптека г.Москва (6), ГУП 
Республики Адыгея «Аптечная база», Добрый доктор  Московская обл. 
(3), Доктор Столетов (380), Здоровые люди (204), Леко г.Уссурийск (3), 
Медбиолайн (24), Мепико (6), Мир здоровья г. Якутск (5), Неофарм 
(80), Нижегородская аптечная сеть (65), Невис (200), Нова Вита 
г.Москва (9), ОренЛек г.Оренбург (79), Панацея г.Кострома (23), Первая 
помощь (170), ПиК-НН (24), Радуга Здоровья (7), Ригла (751), Скажите 
А (27), Старый лекарь (180), Суперфарма г.Хабаровск (35), Фарма-
Елизово г.Елизово Камчатского края (15),  Фармаимпекс г.Ижевск 
(303), Фармацевтическая компания  Апрель, Фармацевты Прикамья,  
Фармленд г.Уфа (210), Фармперспектива г.Самара, Фармакор (300), 
Эвалар г.Москва (7), Аптека 236 г.Самара, МУП ЦРА №29» г.Спасск-
Дальний, ЦРА №28» г.Оренбург.
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ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ!
МФ «ЛУКОЙЛ Оверсиз Сервис Б.В.» объявляет Тендер  

на «Оказание услуг по добровольному страхованию жизни»
В Тендере могут участвовать юридические лица, организации, 
имеющие опыт выполнения аналогичных услуг, которым законо-
дательством Российской Федерации, не запрещено участвовать в 
осуществлении услуг, являющихся предметом Тендера.
Предприятия и организации, выступающие в качестве Претенден-
тов, должны удовлетворять следующим минимальным квалифика-
ционным требованиям, установленным в Тендерной документации: 

а) Иметь действующую лицензию на оказание услуг по страхо-
ванию жизни; 

б) Являться дочерней компании международной страховой груп-
пы и иметь международный рейтинг надежности не ниже Standard & 
Poor’s «А-» и/или A.M. Best «А-», и/или Moodys «А3», и/или Fitch 
Ratings* «А-». При этом к учету принимается международный рей-
тинг материнской компании. В качестве подтверждения наличия рей-
тинга предоставляется копия сертификата о присвоении рейтинга;

в) Иметь опыт оказания услуг по страхованию жизни не менее 
5 лет (к учету принимается опыт материнской компании);

г) Иметь квалифицированный персонал, в составе не менее 2 
человек, выделяемый для обслуживания Заказчика, с опытом ра-
боты не менее 1 года на занимаемой должности;

д) Обеспечить страхование по следующему набору рисков: вре-
менная утрата трудоспособности, инвалидность, смерть, критиче-
ские заболевания;

е) Иметь, за последние 5 (пять) лет, минимум 5 (пять) Про-
грамм по страхованию жизни, в том числе действующих, с количе-
ством застрахованных не менее 50 человек по каждой программе;

ж) Представить обеспечение тендерного предложения (Bid 
Bond) в размере 3 000 000 рублей.
Полный комплект Тендерной документации на русском языке 
можно получить после подачи письменной заявки. Заявки на фир-
менном бланке за подписью руководителя принимаются до «15» 
января 2012 г. по адресу:
Российская Федерация, г. Москва, 115035, ул. Б. Ордынка, 
д. 1, МФ «ЛУКОЙЛ Оверсиз Сервис Б.В.», телефон (495) 933-
17-00/933-17-44, факс (495) 933-18-01/ 933-17-00, e-mail: 
mail@lukoil-overseas.ru; pavel.bogdanov@lukoil-overseas.com.
Письменная заявка Претендента должна содержать следующую 
информацию: полное наименование предприятия; почтовый адрес; 
телефон; факс; адрес электронной почты; Ф.И.О и адрес электрон-
ной почты контактного лица, название Тендера.
Комплект документов будет выслан по e-mail или почте без какой-
либо ответственности за утерю или позднее прибытие, а также 
может быть выдан Уполномоченному представителю Участни-
ка, прибывшему по вышеуказанному адресу после представления 
письменной заявки на участие в Тендере.
Источник финансирования: за счет собственных средств Ком-
пании.
Конверты с Конкурсными предложениями должны быть доставле-
ны по адресу: Российская Федерация, г. Москва, 115 035, ул. Б. Ор-
дынка, д. 1, МФ «ЛУКОЙЛ Оверсиз Сервис Б.В.». Крайний срок 
представления предложений 10.00 21 января 2013 г.
Вскрытие конвертов с Конкурсными предложениями состоит-
ся 21 января 2013 г. в 11.00 по адресу Российская Федерация, 
г. Москва, 115035, ул. Б. Ордынка, д. 1, МФ «ЛУКОЙЛ Оверсиз 
Сервис Б.В.».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Государственное казенное учреждение «Дирекция по реализации 
федеральной программы социально-экономического развития 
Курильских островов Сахалинской области» приглашает жителей 
муниципального образования Курильский городской округ 
принять участие в общественных слушаниях по проекту 
«Реконструкция Курильского портпункта в заливе Китовый 
о. Итуруп. Грузопассажирский комплекс».

Размер грузопассажирского пирса: длина причала — 145,0 м; 
ширина причала — 26,0 м; расчетная глубина у причала— 7,0 м.

В ходе слушаний будут обсуждаться вопросы, связанные со 
строительством объекта «Реконструкция Курильского портпункта 
в заливе Китовый о. Итуруп. Грузопассажирский комплекс». 

Слушания состоятся 31 января 2013 года в 15 часов в общем зале 
здания районного дома культуры, расположенного по адресу: 
г. Курильск, ул. Андрея Евдокимова, д. 17. 

Телефон для справок: (42 42) 72 29 75 доб. 111, (42 454) 42 467. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

СПРАВКА «РГ»
Объем субсидий на закладку виноградников в этом году составил 400 мил-
лионов рублей. В рамках госпрограммы до 2020 года из федерального бюд-
жета на поддержку виноградарской отрасли предусмотрено выделить 3 
миллиарда 210 миллионов рублей . 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  В январе 2013 года 
инфляция в России разгонится 
до 7 процентов 

Игнатьев 
предупредил

Татьяна Зыкова 

ВЧЕРА на встрече руководства 
Банка России с журналистами 
глава ЦБ Сергей Игнатьев сооб-
щил, что ожидает в январе уско-
рения инфляции до 7 процентов 
в годовом выражении. 

Правда, эта шокирующая 
цифра при близком рассмотре-
нии оказалась не такой страш-
ной. Всего 0,5 процента непос-
редственно в январе, рассчитал 
эксперт Центра развития НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Дмитрий Мирошниченко. Но все 
равно январь, судя по всему, по 
инфляции будет одним из самых 
урожайных месяцев. По словам 
Игнатьева, цены подтолкнет 
вверх индексация акцизов на 
бензин и алкоголь. В официаль-
ный прогнозный диапазон 5—6 
процентов инфляция войдет в се-
редине 2013 года, успокоил за-
тем глава ЦБ. Комментируя си-
туацию с инфляцией, Игнатьев 
отметил, что в последнее время 
нет внешних факторов, которые 
способствовали бы резкому рос-
ту цен, как в прошлые годы. 

Что касается коридора бива-
лютной «корзины», то до конца 
2012 года ЦБ его расширять  не 
планирует, успокоил Игнатьев. 
По его мнению, нынешний кори-
дор процентных ставок является 
оптимальным. На вопрос, наме-
рен ли ЦБ расширить перечень 
резервных валют, Игнатьев так-
же ответил отрицательно. По его 
мнению, «портфель» междуна-
родных резервов «достаточно 
диверсифицирован», а введение 
новых валют повлечет за собой 
дополнительные затраты. Но все 
же не исключил, что структура 
международных резервов может 
быть расширена. Рассматрива-
ются валюты некоторых евро-
пейских стран, но выгоды от ин-
вестирования в них невелики, 
уточнил Игнатьев. Не собирает-
ся ЦБ менять и методику расчета 
оттока капитала, на чем настаи-
вали некоторые эксперты, уве-
ряя, что они у нас в два раза 
меньше, чем считает Банк Рос-
сии. На что Игнатьев заметил: 
«для понимания процессов отто-
ка капитала полезна та методи-
ка, которую использует ЦБ». 
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События и комментарии

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Серьезный инвестор 
вкладывается в IT-бизнес 

Востребованные 
и прозрачные

Алексей Петров 

СОГЛАСНО большинству экспер-
тных оценок, в России в ближай-
шие несколько лет будут расти за-
траты на информационные тех-
нологии (ИТ). Уже к 2016 году их 
объем может составить от 40 до 
50 млрд долларов. Масштаб цифр 
может измениться, если европей-
ский экономический кризис пе-
рекинется на нашу страну, но 
тренд уже не изменится. Крупные 
инвесторы вкладываются в от-
расль. К примеру, ОАО «Газпро-
мбанк», год назад купивший 25% 
акций Группы Optima (крупный 
российский системный интегра-
тор), сегодня увеличивает свой 
пакет до 35% — первый вице-пре-
зидент Газпромбанка Анатолий 
Милюков подтвердил эту инфор-
мацию. О том, как Группа Optima 
собирается развивать свой биз-
нес в новых условиях, корреспон-
дент «РГ» беседует с основателем 
и президентом группы Валерием 
Шандаловым. 

Валерий Михайлович, вас не 
смущает увеличение присутс-
твия Газпромбанка? Ведь многие 
годы Группой Optima владели 
только частные лица?
ВАЛЕРИЙ  ШАНДАЛОВ: Не смущает, и 
даже напротив. Двадцать два 
года назад основать компанию, 
выстроить бизнес и в результате 
обнаружить, что создал привле-
кательный и перспективный ак-
тив, — это, как минимум, прият-
но. Опыт сотрудничества с Газп-
ромбанком ценен для нас хотя 
бы этим. Кроме того, в перспек-
тиве Группа Optima намерена 
стать публичной компанией, 
выйти на IPO, и наличие инвес-
тора такого уровня — очень цен-
ное подспорье. Год назад, когда 
Газпромбанк приходил в качест-
ве портфельного инвестора, эта 
цель обсуждалась в числе про-
чих.

Нет ли у вас опасений, что, уве-
личив долю владения, Газпро-
мбанк примется влиять на при-
нятие решений и фактически уп-
равлять бизнесом?
ВАЛЕРИЙ  ШАНДАЛОВ:  Газпромбанк 
не участвует и, насколько я 
знаю, не собирается участвовать 
ни в операционном управлении 
компанией, ни в ее контактах с 
рынком. Он — акционер, заинте-
ресованный в развитии бизнеса 
и повышении его стоимости, это 
обычная логика любого профес-
сионального инвестора.

Как вы намерены наращивать 
прибыль после новых инвести-
ций? 
ВАЛЕРИЙ  ШАНДАЛОВ: Любой владе-
лец бизнеса стремится быть хо-
рошим стратегом и угадать 
тренд. Мы тоже стараемся. Мож-
но выделить несколько перспек-
тивных трендов на рынке инфор-
мационных технологий. Энерге-
тика нуждается в инновацион-
ных решениях, которые помогут 
снижать издержки. Поэтому мы 
строим и реконструируем энер-
гообъекты с использованием но-
вых технологий.

Мы завершили реконструк-
цию подстанции «Чесноковс-
кая» в Алтайском крае, и теперь 
к ней можно подключить допол-
нительно 300—400 многоквар-
тирных домов. Мы реконструи-
ровали в Омске подстанцию 
«Московка» — и отныне не будет 
нужды ее ремонтировать в тече-
ние четверти века. Мы вложили 
довольно серьезные силы в раз-
витие технологий Smart Grid и 
Smart Metering (строительство 
«умных» сетей и систем интел-
лектуального учета электро-
энергии. — Прим. ред). А ведь ин-
теллектуальный учет электро-
энергии — это, помимо прочего, 
конец хищениям электроэнер-
гии, конец коммерческим поте-
рям. 

Еще один тренд — развитие ав-
томатики на транспорте. Тут и 
автоматика для метрополите-
нов, и интеллектуальные систе-
мы управления дорожным дви-
жением, и ситуационные центры 
на железной дороге. Мы оснасти-
ли главный Ситуационный 
центр Федеральной пассажирс-
кой компании и сейчас заняты 
оснащением Ситуационного 
центра на Северо-Кавказской 
железной дороге. И если раньше 
на сбор данных об инциденте на 

железной дороге могло уходить 
до трех часов, то теперь вся ин-
формация о поезде, вплоть до 
паспортных данных каждого 
пассажира, выводится на виде-
остену в течение десяти минут.  У 
нас есть решения по «интеллек-
туальным» перекресткам, есть 
опыт работ по автоматизации со 
всеми основными метрополите-
нами страны. В уходящем году 
мы вышли на новый для нас ры-
нок информационной безопас-
ности, заключив сделку с евро-
пейской компанией-разработ-
чиком систем информзащиты. 
Так в Группе Optima появилась 
новая компания — Optima 
Infosecurity — с портфелем инно-
вационных продуктов.

Традиционный ИТ-бизнес не 
пострадает от такого количества 
заделов на будущее ?
ВАЛЕРИЙ  ШАНДАЛОВ: Ничуть. Ведь 
Optima — это многопрофильный 
холдинг. Центры обработки дан-
ных, облачные технологии, раз-
работка программного обеспече-
ния, ИТ-консалтинг, ИТ-аутсор-
синг, электронный документо-
оборот — все в постоянном дви-
жении. У нас в работе несколько 
консалтинговых проектов в не-
фтяной отрасли. Мы также ведем 
крупный проект по ИТ-аутсор-
сингу для ТНК-ВР и ряд проектов 
для таких компаний, как «Техно-
сила», «Эльдорадо», «Снежная 
королева», «Цюрих». Наша силь-
ная сторона — работа с крупны-
ми, географически распределен-
ными компаниями, и мы не соби-
раемся терять эту квалифика-
цию.

Вы говорили о перспективных 
разработках. Получается, что 
инвестор решил увеличить свой 
пакет, поверив в будущее рынка 
технологий?
ВАЛЕРИЙ  ШАНДАЛОВ: Серьезного ин-
вестора невозможно привлечь 
одним только рынком, потому 
что он инвестирует не в абстрак-
тный рынок, а в конкретный биз-
нес, в менеджмент. Бизнесу 
Группы Optima много лет, в ок-
тябре мы отпраздновали 22-й 
день рождения компании. Есть 
на что посмотреть, как говорит-
ся. И, принимая решение, инвес-
тор оценивал множество пара-
метров, в том числе параметры 
ведения бизнеса. Уже несколько 
лет мы сдаем отчетность по меж-
дународному стандарту (МСФО) 
и проходим аудит у компаний 
«большой четверки» с 2007 года, 
сейчас — у Deloitte Touche. А зна-
чит, являемся одной из наиболее 
прозрачных компаний в своем 
секторе.

Но в последнее время в прессе 
появлялись сообщения о пробле-
мах с бизнесом, о том, что Груп-
па Optima причастна к каким-то 
историям с энергосбытами, к 
выводу денег и т.д. Можете это 
прокомментировать?
ВАЛЕРИЙ  ШАНДАЛОВ: Тут нечего все-
рьез комментировать, потому 
что эти так называемые сообще-
ния в прессе — обычная пиар-
кампания, организованная с це-
лью нанести вред деловой репу-
тации Группы Optima. Я подозре-
ваю, что она предпринята с це-
лью втянуть нас в корпоратив-
ный скандал вокруг холдинга 
«Энергострим». Однако между 
бизнесом Группы Optima и биз-
несом холдинга «Энергострим» 
нет ничего общего. 

Группа Optima никогда не уп-
равляла и не могла управлять 
«Энергостримом» — мы занима-
емся информационными техно-
логиями, а «Энергострим» тор-
гует электроэнергией. Так что 
это может быть либо попыткой 
поставить все с ног на голову, 
либо попыткой обвинить в своих 
грехах кого-то другого. Люди, 
действующие в подобной логи-
ке, живут будто бы в другом вре-
мени, в «лихих 90-х». Им кажет-
ся, что путь к успеху лежит через 
«разборки». А путь к успеху — 
это умение реагировать на за-
просы рынка, привлекать серь-
езных инвесторов и демонстри-
ровать полную прозрачность ве-
дущим международным аудито-
рам. Времена изменились, на 
дворе давно не 1993-й, а скоро 
уже 2013 год, с наступлением ко-
торого, пользуясь случаем, я и 
хочу поздравить всех читателей 
«РГ» и пожелать им счастливого 
высокотехнологичного будуще-
го.

ОТРАСЛЬ Новая система сбыта позволит сформировать прозрачный
рынок морепродукции с реальными ценами

Итак, рыбная биржа!
Татьяна Мишина, Хабаровск

М
инистерство Российской 
Федерации по развитию 
Дальнего Востока подго-

товило проект постановления 
правительства РФ «О реализации 
уловов водных биологических 
ресурсов, добытых (выловлен-
ных) при осуществлении про-
мышленного рыболовства, и про-
изведенной из них рыбной и иной 
продукции на товарных бир-
жах».

К идее введения рыбных бирж 
власти и отраслевое сообщество 
периодически возвращаются в те-
чение нескольких лет, и всегда это 
предложение вызывает конструк-
тивную критику со стороны экс-
пертов. С одной стороны, они при-
знают, что устаревшая торгово-ло-
гистическая инфраструктура пре-
пятствует насыщению российско-
го рынка качественной рыбопро-
дукцией. 

Ассоциация добытчиков мин-
тая изучила организацию и функ-
ционирование рыбных бирж в Рес-
публике Корея и Норвегии. Ее экс-
перты пришли к выводу, что инос-
транный опыт поможет предо-
твратить негативные последс-
твия, связанные с изменениями на 
рынке водных биологических ре-
сурсов. При этом систему бирже-
вой торговли ВБР следует вводить 
поэтапно.

— Организационный уровень 
рыбного бизнеса сильно отстает 
от современной реальности. Рос-
сийские города давно испытыва-
ют потребность в крупных орга-
низованных товарных площадках, 
— считает вице-президент Ассоци-
ации производственных и торго-
вых предприятий рыбного рынка 
Денис Саврасов.

С другой стороны, специалис-
ты отрасли уверены, что механизм 
торговли продуктами морского 

промысла посредством товарной 
биржи либо через аукционы слож-
но реализовать.

— Принцип аукционной торгов-
ли предполагает непосредствен-
ный доступ потенциального поку-
пателя к каждой реализуемой пар-
тии товара для оценки ее качест-
венных характеристик. Это предъ-
являет серьезные требования к 
инфраструктуре такого вида тор-
говли, которые в ближайшей перс-
пективе невозможно выполнить. 
И нельзя не отметить, что одна из 
целей электронных торгов — 
удобство для участников рынка. 
Для водных биоресурсов удобным 
механизмом торговли всегда явля-
лись и являются в настоящее вре-
мя прямые контракты, — отмечает 
Александр Дупляков, председа-
тель Ассоциации добытчиков кра-
ба Дальнего Востока.

Президент Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий При-
морья Георгий Мартынов в качес-
тве эксперимента предлагает пой-
ти на компромисс: ввести обяза-
тельную реализацию через биржи 
той части рыбопродукции, кото-
рая добыта по научным квотам. 
«Мне кажется, выиграли бы все: 
государство опробовало бы этот 
механизм, а наука получила бы де-
ньги», — объясняет он. — Целесооб-
разно продавать через биржу экс-
портную валютоемкую рыбную 
продукцию, но не больше 25 про-

центов общего годового объема, 
направляемого производителем 
на эти цели, — рассуждает прези-
дент Союза рыбопромышленни-
ков Запада Эрнст Смелов. — Необ-
ходимо четко определить крите-
рии, которые станут основой ме-
ханизма функционирования бир-
жи. Ими должны быть, во-первых, 
добровольное участие производи-
теля в торгах. Во-вторых, нужна 
финансовая гарантия биржи по 
оплате сделки. После подписания 
сделки производитель должен 
быть выведен из дальнейшего раз-
решения любых вопросов, в том 
числе и спорных.

По словам заведующего лабо-
раторией глобальных проблем 
Института экономических иссле-
дований ДВО РАН, профессора ка-
федр экономики ДВФУ и Дальры-
бвтуза Михаила Терского, россий-
ским рыбакам необходимо по-
нять: изменения в рыбной отрас-
ли России неизбежны и заплани-
рованы.

— Абсолютно ясно, что будет 
введен режим биржевой торговли 

ВБР. Просто на сегодняшний день, 
когда в рыбной отрасли существу-
ют тысячи компаний, формирова-
ние биржи бессмысленно: при та-
ком составе участников невоз-
можно проконтролировать качес-
тво биржевого продукта, — убеж-
ден Терский. — Из-за того, что у нас 
нет своих биржевых площадок, мы 
теряем огромнейшие деньги. 

По данным Минвостокразви-
тия России, за десять месяцев 
2012 года объем экспорта рыбы и 
рыбопродукции по ДФО в денеж-
ном эквиваленте составил 1,6 
млрд долларов, из них около 0,9 
миллиарда пошли на оплату рабо-
чих мест в странах АТР, на биржах 
которых торгуют российскими 
водно-биологическими ресурса-
ми. 

В ведомстве считают: в случае 
реализации уловов Дальневосточ-
ного рыбохозяйственного бассей-
на на российских биржах, плата за 
указанные услуги пойдет отечест-
венным предприятиям, что повле-
чет создание сотен высокооплачи-
ваемых рабочих мест на востоке 
страны.

— Давайте дадим рынку попро-
бовать, и тогда мы поймем, нужна 
ему такая форма торговли, как 
биржа, или нет. Мы же привыкли, 
что цена нефти определяется на 
бирже, нас это не смущает, и ник-
то не говорит о том, что это непра-
вильно. Поэтому надо попробо-
вать использовать биржевую тор-
говлю и по отношению к рыбе, — 
призывает глава Росрыболовства 
Андрей Крайний. 

СПРАВКА «РГ»
Введение в действие данного постановления предполагается с 1 января 
2015 года, что обусловлено сроками реализации комплекса мер, направ-
ленных на развитие береговой инфраструктуры по приемке, хранению 
и переработке рыбной продукции. 

Акцент

 Целесообразно продавать 
через биржу экспортную 
валютоемкую рыбную про-
дукцию

Вся информация о 
поезде, с данными 
каждого пассажи-
ра, выводится на 
видеостену в тече-
ние десяти минут 

Энергетика нужда-
ется в инновацион-
ных решениях, кото-
рые помогут сни-
жать издержки

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— судьи 3 окружного военного суда;
— судьи Владикавказского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995,  
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 31 января 2013 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

ОАО Комбинат «Стройкомплект» извещает жителей го-
рода и заинтересованных лиц о подготовке к проведению об-
щественных слушаний по вопросу экологического обосно-
вания своей хозяйственной деятельности.

Общественная приемная для ознакомления с информацией по 
проекту «Оценка воздействия на окружающую среду хозяйствен-
ной деятельности ОАО Комбинат «Стройкомплект» в г. Новорос-
сийске» с 20 декабря 2012 года находится по адресу: г. Новорос-
сийск, ул. Сухумское шоссе, 21, к. 33, тел.: (8 8617) 27-78-19.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-
ния. 

Общественные слушания проводятся на основании постановле-
ния главы администрации муниципального образования г. Ново-
российск, № 7905 от 19 декабря 2012 г.

Контактные лица:
1. Герасименко Елена Григорьевна, тел.: (861) 224-82-11, 

89183774421.
2. Быковская Наталья Ефимовна, тел.: (8617) 30-17-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных слушаний  

по вопросу оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду  

при проведении работ по добыче песка 
на месторождении «Коса», расположенном  

на территории Ненецкого автономного округа 

ОАО «Ненецкая нефтяная компания» информирует о прове-
дении общественных слушаний по вопросу оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую сре-
ду при проведении в летний период 2013 года работ по добыче 
песка на месторождении «Коса», расположенном на территории 
г. Нарьян-Мар (Ненецкий автономный округ). Общественные 
слушания состоятся 22 января 2013 г. с 10.00 до 17.00 в кинозале 
КДЦ «Арктика» по адресу: Ненецкий автономный округ, г. На-
рьян-Мар, ул. Смидовича, д. 25 «А». Документация по оценке 
воздействия хозяйственной деятельности на окружающую сре-
ду при разработке месторождения песка «Коса» доступна для 
ознакомления в период с 20 декабря 2012 г. по 22 января 2013 
г., на официальном сайте: e-mail: info@noilco.ru, по адресу: Ар-
хангельская обл., Ненецкий автономный округ, пос. Искателей, 
ул. Губкина, д. 3 «Б», корпус 3 (офис ОАО «Ненецкая нефтяная 
компания»). Всю необходимую информацию можно получить 
по тел.: (981) 557-44-60, (921) 297-22-60, (81853) 2-20-58, доб. 
224.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

9 и 21 января 2013 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реали-
зации средств в индийских рупиях (код С45) и сирийских фунтах (код 
Е36). 21 января 2013 г. Внешэкономбанк проведет тендер по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). Под-
робную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и кор-
поративных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-12, 
(495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— двух судей Высшего Арбитражного Суда Российской Феде-
рации.

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995,  
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 14 января 2013 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Московского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 10 января 2013 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Хорошо забытое 
старое

Таким образом, общий 
объем средств, сэко-
номленных нашими 

гражданами при помощи госу-
дарства на покупке новых авто-
мобилей, составил 30 миллиар-
дов рублей.

Но спрос-то на автомобили рос-
сийского производства падает. 
Аналитики говорят о заметном 
затоваривании складов.  Есть раз-
ные  мнения о том, как это повли-
яет на рынок. Одни эксперты счи-
тают, что производители сокра-
тят поставки, и цены на автомо-
били в следующем году подрас-
тут. Другие утверждают: конку-
ренция так  высока, что цены мо-
гут  упасть. Как по-вашему? 
ДЕНИС МАНТУРОВ:  Если я, к примеру, 
скажу, что цена снизится, то люди 
будут ждать этого момента, а зна-
чит, продаваться автомобили ка-
кое-то время не будут.

Многое на этом рынке сегодня 
зависит от маркетинговой поли-
тики каждой из компаний в отде-
льности. Естественно, никто в 
убыток торговать не собирается. 
За каждым крупным автомобилес-
троительным заводом стоит кол-
лектив, который нужно кормить, 
вовремя платить зарплату. Если 
они будут продавать свою продук-
цию ниже себестоимости, себе в 
убыток, то, естественно, пострада-
ют работники этих предприятий. 
Поэтому, здесь будет золотая сере-
дина. Ожидать каких-то массиро-
ванных скидок не следует.

Что касается снижения продаж 
автомобилей, то, действительно, 
по октябрю 2012 года мы это на-
блюдаем. До конца года получим 
статистику по ноябрю. Но реаль-
ные выводы о рынке можно делать 
не раньше марта 2013 года. С уче-
том того, что январь традиционно 
сложный месяц для любых про-
даж, более-менее показательным 
будет февраль. В целом в этом году 
автопром демонстрирует один из 
лучших результатов. Второе место 
в Европе на рынке продаж легко-
вых автомобилей. По продажам 
мы преодолеем в этом году планку 
в 3 миллиона единиц. По итогам 
года рынок вырастет почти на 12 
процентов по отношению к 2011 
го ). При условии сохранения это-
го  тренда развития  Россия к 2014 
году может стать первым рынком 
в Европе. 

Правда, что на днях АвтоВАЗ пе-
решел под контроль иностран-
ных производителей, но нашим 
людям не стоит по этому поводу 
расстраиваться?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Чистая правда. Бес-

покоиться не стоит. АвтоВАЗ пере-
шел под контроль Международно-
го концерна. Но при этом когда мы 
говорим про АвтоВАЗ, то российс-
кий бренд «Лада», совершенно 
точно сохраняется. В этом особен-
но был заинтересован «Рено-Нис-
сан» при проработке сделки, пос-
кольку 30 процентов нашего рын-
ка занимает продукция АвтоВАЗа. 

Основное в автомобиле, это 
массовое производство единой 
базы — шасси и силовых агрегатов. 
Если продукция массовая, она тем 
самым снижает издержки при ин-
вестициях и производстве. Соот-
ветственно, снижается себестои-
мость, обеспечивается конкурен-
тная цена. АвтоВАЗа это в данном 
случае прямо касается. Как «Нис-
сан» будет использовать платфор-
му АвтоВАЗа, так и АвтоВАЗ будет 
использовать базу «Рено». И вот 
эта взаимозаменяемость, она дает 
тот самый экономический эф-
фект.

Кстати, показатели автопро-
ма, о которых мы сейчас говори-
ли, складываются не только за 
счет российского аутентичного 
автопрома, но и в первую оче-
редь, наверное, за счет динамики 
инвестиций, динамики развития 
иностранных производителей на 
территории России. Хорошо это 
или плохо? Наверное, это не пло-
хо. С одной стороны, мы получа-
ем конкуренцию, с другой — до-
статочно широкую гамму авто-
мобилей на рынке, которые про-
изводятся и локализуются в Рос-
сии. 

Накануне были озвучены итоги 
по расследованию катастрофы 
«Суперджета» в Индонезии. 
Причина — человеческий фактор. 
То есть самолет реабилитирован 
и катастрофа никак не повлияет 
на судьбу контрактов, будущие 
продажи? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: Как вчера было 

официально подтверждено, пре-
тензий к техническому состоя-
нию самолета нет. Поэтому ка-
тастрофа в Индонезии не может 
повлиять на динамику продаж. 
Уже до конца этого года в Индо-
незию будет поставлен первый 
самолет — все это время его стро-
ительство продолжалось. 

Какие еще отрасли, кроме авто-
прома, порадовали вас в уходя-
щем году? 
ДЕНИС МАНТУРОВ: В целом наша про-
мышленность показала хорошие 
результаты  даже в условиях не-
простой мировой конъюнктуры. 
За 11  месяцев этого года объем 
промышленного производства 
вырос на 2,7 процента, в том чис-
ле в обрабатывающей промыш-
ленности — на 4,4 процента. По-
ложительная тенденция отмеча-
ется практически во всех отрас-
лях — металлургии, машиностро-
ении, электрооборудовании,  хи-
мическом производстве, фарма-
цевтике, оборонно-промышлен-
ном комплексе, лесной промыш-
ленности. 

Полный отчет с « Делового 
завтрака» читайте в первых 
номерах нового года

Акцент

 АвтоВАЗ перешел под конт-
роль Международного кон-
церна. Но при этом российс-
кий бренд «Лада» совершенно 
точно сохраняется

Денис Мантуров: Когда мы гово-
рим про АвтоВАЗ, то российский 
бренд «Лада» точно сохраняется. 

Фото и видео смотрите на 
сайте
www.rg.ru/art/713717
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Наименование, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: подготовка технического задания на выполнение 
проектных работ по объекту: «Полигон твердых бытовых отходов 
(ТБО) № 2», район д. Патино Нелазского с/п ур. Сафоновский 
карь ер Череповецкого района Вологодской области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
мэрия города Череповца (г. Череповец, пр. Строителей, 2).

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения, — управление архитектуры и градостроительства мэ-
рии города Череповца (г. Череповец, ул. Набережная, 37 а). 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: при-
ем письменных предложений и замечаний. 

Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду: через 30 дней со дня опубликования; ссылка  
на интернет-ресурс: http://www.cherinfo.ru/notification/53822.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ на I 
квартал 2013 г. установлена в размере, равном ставке индекса 
MosPrime 3M по состоянию на 20 декабря 2012 г.

Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M на 
20 декабря 2012 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка России 
(http://www.cbr.ru ), Национальной Валютной Ассоциации (http://
www.nva.ru ), на сайте ЗАО «Банк Интеза» (http://www.bancaintesa . ru) 
и в офисах ЗАО «Банк Интеза», обслуживающих клиентов. 

Указанное значение Индекса КМБ используется только для 
определения процентной ставки по заключенным к моменту 
настоящей публикации кредитным договорам, имеющим 
соответствующую оговорку. Данная публикация не является 
рекламой услуг, оказываемых ЗАО «Банк Интеза», не является 
предложением заключать какие-либо сделки (публичной офертой) 
и не может рассматриваться как основание для возникновения у 
ЗАО «Банк Интеза» каких-либо обязательств.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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События и комментарии

Тайны века Как Ли Освальд убил президента США

Три пули в Кеннеди
Николай Долгополов

П
олковник разведки 
в отставке Олег Нечи-
поренко знал убийцу. 
В сентябре 1963-го, 
меньше, чем за два 

месяца до трагедии, он, работая 
в посольстве СССР в Мехико под 
прикрытием консула, беседовал 
с Ли Харви Освальдом, который 
обратился за советской визой.

Олег Максимович, скоро 50 лет 
с того дня, как убийца, забрав-
шись в здание склада школьных 
учебников, выпустил три пули 
в Джона Кеннеди. Но по миру 
бродит столько версий. Тут и за-
говор американских нефтяных 
королей против мешавшего им 
Кеннеди, и козни кубинских 
«ультрас», и даже происки со-
ветских спецслужб. А Освальд — 
просто «козел отпущения», как 
он назвал себя сам перед телека-
мерами. Пора раскрывать сек-
реты. 
ОЛЕГ НЕЧИПОРЕНКО: А остались ли 
секреты? Скорее продолжаются 
фантазии и спекуляции. Спраши-
вайте. У меня свой взгляд на эту 
историю. И с «козлом отпуще-
ния» я совсем не согласен в отли-
чие от некоторых моих бывших 
коллег по разведке.

Давайте начнем с простого. Ведь 
Освальд, приехавший в СССР по 
туристической визе и попросив-
ший в 1959 году политическое 
убежище в СССР, был КГБ хоро-
шо известен.
Н Е Ч И П О Р Е Н К О :  Вы считаете, это 
«простым»? Я работал над своей 
книгой об этой трагической ис-
тории, тщательно изучал архи-
вное дело Освальда.

Так было заведено дело?

НЕЧИПОРЕНКО: За два с половиной 
года шесть объемистых томов. 
Вы только представьте. 1959-й, 
между нашими странами плот-
нейший «железный занавес», 
и вдруг бывший морской пехо-
тинец ВМС США объявляет се-
бя марксистом, хочет участво-
вать в построении социалисти-
ческого общества, просит при-
нять его в советское гражданс-
тво. Случай редчайший, вызвав-
ший реакцию на самых-самых 
наших верхах. И КГБ включился 
в работу.

Фигурально говоря, взял Ос-
вальда «под колпак».
НЕЧИПОРЕНКО: Без всяких фигураль-
ностей, именно под колпак, под 
которым он и находился с перво-
го дня пребывания в СССР в ка-
честве туриста — с 16 октября 
1959-го по день отъезда в мае 
1962-го. Тогда иностранными ту-
ристами занимались два подраз-
деления КГБ. Первое главное уп-
равление (ПГУ) интересовали 
возможные кандидаты на вербов-
ку с дальнейшим использовани-
ем в качестве агентов за грани-
цей. А Второе главное управле-
ние — контрразведка — выявляла 
агентуру противника. Но Ос-
вальд опередил события, уже на 
второй день, попросив гида Рим-
му Ш. помочь ему составить про-

шение о предоставлении советс-
кого гражданства.

Эта Римма Ш. была вашим чело-
веком?
НЕЧИПОРЕНКО: Нашим — не нашим, 
но практически все работники 
«Интуриста» с нами сотрудни-
чали. Такое было время. И про-
шение американца — ему сразу 
было присвоено кодовое имя 
«Налим» — изучали и рассмат-
ривали КГБ, МИД, ОВИР, «Инту-
рист», Красный Крест. Решения 
об отказе в предоставлении 

гражданства принимали ми-
нистр иностранных дел Громы-
ко, председатель КГБ Семичаст-
ный и сам товарищ Анастас Ми-
коян, курировавший междуна-
родные вопросы в правительс-
тве и ЦК партии.

Навел этот парень шороху. А по-
чему назвали «Налимом»?
НЕЧИПОРЕНКО: «Налим» — потому, 
что у наших работников было 
неплохое воображение. Освальд, 
если вглядеться в его фото, был 
действительно похож на эту ры-
бину. И надо сказать, что энер-
гия у «Налима» оказалась пот-
рясающая. Когда его прошение 
застряло, он успевал теребить 
всех и вся. И это — не зная русс-
кого. Писал письма, умолял. 

В предоставлении гражданства 
было отказано, порезал вены, 
попал в Боткинскую. А вдруг 
пойдет на настоящее самоубийс-
тво? Тогда поднимется шум на 
весь мир: человек левых убежде-
ний мечтает о советском граж-
данстве, ему отказывают, доведя 
до смерти.  И приняли решение 
в гражданство не вводить, огра-
ничившись разрешением на вре-
менное проживание на террито-
рии СССР.

Разведка и контрразведка не по-
пытались использовать его как 
возможного агента?
НЕЧИПОРЕНКО: Контрразведке хва-
тило для изучения объекта не-
скольких недель, была проведена 
спецпроверка, появилась резо-
люция: «Заинтересованности 
в отношении американского 
гражданина Ли Харви Освальда 
не имеем». ПГУ он тоже был не 
нужен, ну, какие секретные све-
дения мог он представить. 

Олег Максимович, это значит, 
что сейчас мы с вами ставим 
жирную точку. Никаким советс-
ким агентом Освальд не был?
НЕЧИПОРЕНКО: Никогда. И даже вер-
бовочных подходов не делалось. 
Был он для наших спецслужб пер-
сона нон грата. Больше того, ос-
тавались сомнения на его счет, не 
исключали, что все-таки шпио-
нит на американцев. И когда пе-
реехал он в Минск, то гора с плеч 
и дело его передали в КГБ Бело-
руссии.

Непонятно, почему поселили 
в Минске?
НЕЧИПОРЕНКО: Хотели отправить 
в Прибалтику, но Освальд катего-
рически отказался. На Минск со-
гласился с трудом. Но переехал, 
пошел на радиозавод регулиров-

щиком низшего разряда, и Центр 
совсем перестал им интересо-
ваться.

На низший разряд прожить Ос-
вальду было сложновато.
НЕЧИПОРЕНКО: Вы за него не волнуй-
тесь. Выдали через Красный Крест 
5000 рублей по постановлению 
ЦК КПСС, положили рублей 700 
зарплаты, получил квартиру.

Да, деньги тогда огромные. Но 
Освальд решил все же уехать 
в США.
НЕЧИПОРЕНКО: Оказался лентяем. 
Работал спустя рукава. И какой 
там марксизм, не интересовался 
он ничем. Русский как следует не 
выучил. Зато бывал на всех вече-
ринках, любил девчонок, женил-
ся на 20-летней Марине Прусако-
вой. Вот и все достижения. В Мин-
ске к нему даже серьезной аген-
туры не подводили. Чувствова-
лось, что настроился на отъезд, 
зачем людей засвечивать. Но ког-
да возникли сложности с отъез-
дом, то опять проявил невидан-
ную энергию и изворотливость. 
Уехал с молодой женой — минчан-
кой Мариной, родившей ему ре-
бенка, и все вздохнули с облегче-
нием. 

Тогда скажите, мог ли такой 
в одиночку убить президента 
США? При всей американской 
охране, да и при том, что был 
плохим стрелком.
НЕЧИПОРЕНКО: Мог убить в одиноч-
ку. И кто вам сказал, что стрел-
ком «Налим» был плохим? Еще 
в Минске купил ружье, из кото-
рого постреливал, выезжая на 
охоту. А в Штатах тоже обзавелся 
винтовкой. 

Вы — один из троих сотрудников 
советского посольства в Мехико, 
которые беседовали с Осваль-
дом, когда в сентябре 1963-го он 
обратился за советской визой. 
Почему отказали? 
НЕЧИПОРЕНКО: В доме Освальда уже 
после убийства Кеннеди эти бу-
маги из советского посольства 
в Вашингтоне с отказом на про-
сьбу о въезде в СССР американ-
цы обнаружили. Представляете 
какая бы кутерьма поднялась, 
если бы визу дали? 27 сентября 

Ли Освальд пришел в посольство. 
В начале беседы находился в не-
кой прострации, потом сосредо-
точился. Поведал о жизни в Мин-
ске, о женитьбе на советской 
гражданке. А желание снова вы-
ехать в СССР объяснил постоян-
ной слежкой со стороны ФБР. Го-
ворил с раздражением, потом 
с возбуждением. Показался мне 
человеком неврастеничным. 
Ясно, что в Минске Освальд нахо-
дился у нас под колпаком, но 
и мысли о сотрудничестве с ним 
не возникло.

Почему?
НЕЧИПОРЕНКО: Не подходил он для 
оперативной деятельности. Гово-
рили по-русски, но Освальд ко-
веркал слова, иногда переходил 
на английский, произношение — 
ужасное. А во время второй бесе-
ды с двумя моими коллегами он 
достал заряженный револьвер. 
Мои товарищи оружие деликат-
но отобрали, разрядили, и только 
перед самым уходом все это хо-
зяйство неврастенику Освальду 
отдали.

Как же он убил Кеннеди?
НЕЧИПОРЕНКО:  Если коротко, то об-
стоятельства сложились для Ос-
вальда неправдоподобно удачно. 
А вот для Кеннеди, для Америки, 
для нас — трагично. 22 ноября 
1963 года он выбрал для убийс-
тва президента одно из удачных 
мест на пути следования прези-
дентского кортежа — площадь Ди-
ли-Плаза в Далласе. Здесь два из-
лома пути: один на 90 градусов, 
а на втором автомашинам при-
шлось поворачивать на 120 гра-
дусов, и, естественно, на малой 
скорости. Освальд работал в зда-
нии, где находился склад учебни-
ков, как раз на пути кортежа. Туда 
он мог зайти беспрепятственно 

и заранее спрятать свою винтов-
ку с оптическим прицелом. Дома 
вдоль маршрута полицией не ос-
матривались, потому что секрет-
ная служба обыкновенно не тре-
бовала такого осмотра. Автори-
тетные эксперты, к которым я об-
ращался за консультациями, счи-
тали это «снайперское гнездо» 
почти идеальным местом для ве-
дения огня с упора по кортежу 
президента. Угол соотношения 
стрелка и объекта и наклон ули-
цы облегчают прицеливание 
«в угон».

То есть даже не самый лучший 
стрелок мог не промахнуться. 
НЕЧИПОРЕНКО: Эксперты справедли-
во полагают, что все это снижает 
требования к профессиональной 
подготовке исполнителя. Можно 
уверенно утверждать, что высо-
кую эффективность огня спосо-
бен обеспечить даже стрелок 
среднего класса. Две пули из трех, 
выпущенных Освальдом, достиг-
ли цели.

Но как быть с теорией заговора? 
И как тогда удалось Руби убить 
Освальда?
НЕЧИПОРЕНКО: Не отрицая сущест-
вования заговора, можно ска-
зать, что в дело вмешался стре-
лок-одиночка. Судьба. А Руби — 
уже совсем иная история. Я свы-
ше 30 лет занимался изучением 
этого поразительного убийства. 
Не утверждаю, что все мои выво-
ды — аксиома. И всплывающие 
время от времени «новые обстоя-
тельства», это не более чем сен-
сационные мифы, погоня за сен-
сацией, желание заработать, про-
славиться. Что касается Ли Харви 
Освальда, он навеки остался 
только подозреваемым в убийс-
тве. Ведь судебного разбиратель-
ства он не прошел.

акцент

 Заговора вокруг убийства 
Кеннеди не было. Президент 
стал жертвой стрелка-оди-
ночки
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Ли Харви Освальд был позером: 
любил фотографироваться
с оружием в руках.

КОМПЕТЕНТНО Островной регион сохраняет лидирующие 
позиции в отечественной экономике

Сахалин и Курилы — 
привлекательные 
острова

У
ходящий год во многих от-
ношениях стал особенным 
для сахалинцев и куриль-

чан. Еще бы! Отпраздновали юби-
лей — 65-летие Сахалинской об-
ласти, выбрали новый состав Са-
халинской областной Думы, про-
вели Дни Сахалинской области на 
площадке Государственной Думы, 
приняли трехлетний бюджет. 
Плюс к тому же выделены феде-
ральные средства на строительс-
тво первой очереди Сахалинской 
ГРЭС-2… Более подробно о ре-
зультатах 12-месячной работы 
региональных властей и их пла-
нах на будущее корреспонденту 
«Российской газеты» рассказал 
губернатор Сахалинской области 
Александр Хорошавин.

Александр Вадимович, каковы 
главные итоги 2012 года для Са-
халинской области?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: В отличие от 
разных прогнозов и предсказаний 
на тему «конца света», в 2012 году 
в Сахалинской области никаких 
катастроф, слава богу, не про-
изошло и надеюсь, что и впредь их 
не будет. Регион стабильно разви-
вается, мы поступательно реали-
зовываем все намеченные планы. 

Хочу подчеркнуть, что весь 
объем запланированных социаль-
ных обязательств правительство 
Сахалинской области выполнило. 
Это касается и повышения за-
рплат работникам бюджетной 
сферы, выплат различных посо-
бий льготным категориям остро-
витян, ввода в эксплуатацию со-
циального жилья, ремонта и стро-
ительства объектов здравоохране-
ния, образования, спорта. 

Как вы охарактеризуете макро-
экономическую ситуацию в ост-
ровном регионе на конец года?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: Несмотря на 
ряд тревожных тенденций на гло-
бальных рынках, в том числе и 

сырьевого направления, Саха-
линской области удалось сохра-
нить лидирующие позиции в оте-
чественной экономике. В том чис-
ле по валовому региональному 
продукту, исполнению областно-
го консолидированного бюджета, 
доходам людей, низкому уровню 
безработицы. 

Приведу несколько ключевых 
позиций, характеризующих мак-
роэкономическую ситуацию в ре-
гионе. Правда, сразу уточню, что 
эти цифры — промежуточные, 
предварительные: окончательный 
расклад сил, как в экономике, так 
и в социальной сфере, будет поня-
тен по итогам первого квартала 
2013 года. Так вот, согласно ин-
формации Министерства регио-
нального развития Российской 
Федерации за январь—октябрь 
2012 года, наша область по свод-
ному индексу социально-эконо-
мического развития находится на 
3-м месте среди регионов России. 
По развитию реального сектора 
экономики — на 2-м месте, по ин-
вестиционной привлекательнос-
ти — на 5-м месте, занимая лидиру-
ющие позиции по объемам инвес-
тиций на душу населения в основ-
ной капитал и в строительство, а 
также по объемам кредитования 
юридических и физических лиц. 

По сводному индексу доходов 
и занятости населения область за-
нимает 18-е место и входит в де-

сятку регионов, имеющих на-
именьший уровень зарегистриро-
ванной безработицы и макси-
мальное соотношение среднеме-
сячной заработной платы к стои-
мости фиксированного набора то-
варов и услуг. 

По итогам исполнения консо-
лидированного бюджета за десять 

месяцев текущего года регион на-
ходится на 2-м месте среди субъ-
ектов Российской Федерации, 
имея высокие темпы роста нало-
говых и неналоговых доходов.

На ваш взгляд, какова доля под-
держки федерального центра в 
сегодняшних успехах Сахалинс-
кой области?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: Если коротко 
ответить, то доля этой поддержки 
значительная. Если подробнее, то 
внимание к Сахалинской области 
со стороны руководства страны, 
безусловно, остается на высоком 
уровне. Этим летом, в начале 
июля, уже в четвертый раз к нам 
на острова приезжал председатель 
правительства РФ Дмитрий Мед-
ведев. Затем в Сочи состоялась 
встреча делегации сахалинцев с 
президентом России Владимиром 
Путиным. 

Оба этих мероприятия стали 
знаковыми для нас не только в 
плане поддержки и внимания к 
Сахалинской области, но и самое 
главное — в решении серьезней-

ших вопросов. Это касается и даль-
нейшей реализации Курильской 
программы, и развития устойчи-
вого транспортного сообщения с 
материком, включая организа-
цию мостового перехода через 
пролив Невельского, и строитель-
ства Сахалинской ГРЭС-2, Центра 
зимних видов спорта, развития 
рыболовства и новой отрасли — 
марикультуры. 

Уверен, развитие Дальнего Вос-
тока России, включая Сахалинс-
кую область, теперь пойдет более 
быстрыми темпами, учитывая, что 
усилия федерального центра и ре-
гионов теперь будут консолидиро-
ваться в созданном в этом году ми-
нистерстве по развитию Дальнего 
Востока. Многое мы ожидаем и от 
реализации решений, которые 
были приняты на декабрьском за-
седании президиума Госсовета РФ. 

Какие задачи вы ставите перед ос-
тровным регионом на 2013 год? 
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: Главнейшая 
для нас задача — это стабилизация 
демографической ситуации, за-
крепление людей на местах и при-
влечение дополнительных высо-
коквалифицированных кадров на 
Дальний Восток. Ее можно решить 
с помощью создания привлека-
тельных условий для жизни лю-
дей, как минимум сопоставимых с 
европейской частью страны, как 
максимум — их превосходящих. 

Возможности здесь есть. И по 
линии прямого участия государс-
тва в реализации программ по раз-
витию Дальнего Востока, и по раз-
витию торговых связей со страна-
ми Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. Но ключевой фактор повы-
шения конкурентоспособности 
Сахалинской области и всего 
Дальнего Востока заключается, по 
нашему мнению, в межрегиональ-
ной интеграции.

Беседовал Павел Рябчиков 

Акцент

 Главнейшая задача для облас-
ти — это стабилизация демогра-
фической ситуации и закреп-
ление людей на местах

ЖИЛЬЕ

Павел Сонин
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— Пандусы, специальные лиф-
ты и подъемники, все это пред-
ставлено в проекте, — расска-
зала заместитель председателя 
правительства Сахалинской 
области Елена Ивашова.

По ее словам, для строи-
тельства дома уже выбран уча-
сток рядом с реабилитацион-
ным центром для детей с огра-
ниченными физическими воз-
можностями «Преодоление». 

— С предложением постро-
ить такой дом к нам обрати-
лись сами родители детей-
инвалидов. Сейчас идет набор 
семей, желающих участвовать 
в  п р о е к т е ,  в  ж и л и щ н о -
строительном кооперативе 
«Дальнее», — уточняет Ива-
шова. 

По данным министерства 
строительства Сахалинской 
области, компания «АРМСАХ-
СТРОЙ» на сегодня является 
безусловным региональным 
лидером по количеству вводи-
мого жилья. 

— В этом году мы сдаем 
практически 24 тысячи ква-
дратных метров. Причем жи-
лья не коммерческого, а соци-
ального. В условиях всеобщего 
повышения цен, удорожания 
строительных материалов, то-
плива наша компания стабиль-
но удерживает цену за один 
квадратный метр в размере 48 
тысяч рублей. Для нас это прин-
ципиальный вопрос, — утверж-
дает руководитель строитель-
ной фирмы Саркис Акопян.

Как рассказывает директор, 
в компании прекрасно пони-
мают, что возводимое ею в 
рамках госпрограммы жи-
лье — практически единствен-
ная возможность для молодых 
семей и работников бюджет-
ной сферы получить свою кры-
шу над головой. 

— И мы делаем все от себя 
зависящее, чтобы этим шан-
сом воспользовалось как мож-
но большее количество наших 
земляков, — подчеркивает 
строитель. 

Активно занимающееся 
благотворительной деятель-
ностью, стабильно и ответ-
ственно выполняющее все кон-

трактные обязательства, соци-
ально ориентированное ООО 
«АРМСАХСТРОЙ» находится 
на хорошем счету у заказчи-
ков. Тем не менее сказать, что 
все в ее деятельности идет 
гладко, нельзя. Массу про-
блем, по словам Саркиса Ако-
пяна, компании доставляет 
бюрократическая машина.

— Власти посылают нам чет-
кий сигнал, говоря: работайте, 
мы создадим для вас все необ-
ходимые условия. Но чем боль-
ше мы трудимся, чем чаще вы-
ступаем с различными интерес-
ными проектами, тем больший 
прессинг испытываем со сторо-
ны контролирующих органов.

По мнению директора, се-
годня строительному бизнесу 
необходимо выходить из тени, 
прекращать плодить фирмы-
однодневки. Однако и контро-
лирующие органы должны 
сделать шаг навстречу законо-
послушным компаниям и от-
казаться от излишнего ничем 
необоснованного прессинга.

Формализм, отсутствие еди-
ного подхода ко всем участни-
кам рынка, выборочное приме-
нение законодательства — вот 
главные причины, тормозя-
щие, по мнению Саркиса Ако-
пяна, развитие строительного 
сектора, да и области, в целом. 

— Если в Японии на получе-
ние земельного участка, про-
хождение экспертиз, оформле-
ние всех необходимых бумаг и 
разрешений уходит в среднем 
2,5 месяца, то у нас эта работа 
затягивается до трех лет. А ког-
да в процессе строительства 
тебя изводят абсолютно не мо-
тивированными проверками и 
придирками, то просто руки 
опускаются. Неудивительно, 
что планы региональных вла-
стей по увеличению количества 
вводимого жилья сегодня нахо-
дятся под угрозой срыва, — кон-
статирует он. 

Сейчас, убежден руководи-
тель строительной компании, 
для наведения порядка в строи-
тельной индустрии необходимо 
одно — добиться соблюдения 
законодательства абсолютно от 
всех участников рынка. Сделать 
это не просто, контролерам куда 
легче явиться по известному 
адресу и «для галочки» прове-
рить законопослушную органи-
зацию. Но в противном случае 
ни о каком масштабном 
социально-экономическом раз-
витии нашей страны не может 
быть и речи. Все благие начина-
ния просто утонут в бумажном 
болоте. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Капитальное предложение
Сахалинская компания «АРМСАХСТРОЙ»  

разработала проект уникального дома для семей  
с детьми-инвалидами

ПОДРОБНОСТИ

Павел Рябчиков
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— Наша область стремительно 
развивается, на островах реали-
зуются масштабные инвестици-
онные проекты. И для нас край-
не важно, чтобы они были мак-
симально открыты и подкон-
трольны обществу. Как показы-
вает опыт крупных российских 
строек последних лет, в против-
ном случае крайне сложно избе-
жать злоупотреблений, а неред-
ко и откровенно уголовных дей-
ствий со стороны участников 
данных процессов, — говорит 
генеральный директор компа-
нии Андрей Залпин. 

По словам заслуженного 
строителя России, время пока-
зало, что карательные акции в 
отношении отдельных прови-
нившихся фирм затевать прак-
тически бесполезно. Пока не 
сломана система, способствую-
щая, а нередко, напрямую под-
талкивающая к нарушениям, 
остановить их не реально. 

— Пора наводить дисципли-
ну на рынке. Для этого мы пред-
ложили островным властям 
включить в инвестиционно-
строительную деятельность 
элементы системы менеджмен-
та качества ИСО-9001, — объ-
ясняет руководитель компа-
нии. — Еще один важный мо-
мент — вся информация по се-
рьезным подрядам, особенно 
входящим в адресную инвести-
ционную программу развития 
Сахалинской области, должна 
размещаться на сайте прави-
тельства. 

Сейчас же, утверждают 
участники НП «Сахалин-
строй», в адресную инвестици-
онную программу развития 
Сахалинской области нередко 
входят недоработанные объ-
екты, без технического зада-
ния, изысканий, исходно-
разрешительной документа-

ции, проектирования и экспер-
тизы. Приступая к работе над 
такими неполноценными кон-
трактами, подрядчик очень ча-
сто несет финансовые, имид-
жевые и другие потери. 

— В результате возникаю-
щей неразберихи срываются 
программы, — замечает Ан-
дрей Залпин. — Зато когда мы 
повсеместно введем систему 
менеджмента качества, то соз-
дадим мощные фильтры по 
отсеиванию недобросовест-
ных заявок на инвестиционно-
строительную деятельность. 

Серьезные надежды на 
оздоровление ситуации в стро-
ительной отрасли островные 
предприятия связывают с раз-
рабатываемой сегодня феде-
ральной контрактной систе-
мой. 

— Мы рассчитываем, что с ее 
появлением на пути у разного 
рода недобросовестных СРО и 
их членов появится мощный за-
слон, а законопослушные реги-
ональные компании, напротив, 
получат преференции и льготы 
при заключении госконтрак-
тов,  — говорит руководитель 
ООО «СКФ «Сфера».

К сожалению, в настоящее 
время крупные инвесторы 
чаще предпочитают отказы-
ваться от услуг региональных 
строителей, на плечах которых 
лежит не только серьезная со-
циальная нагрузка, но и целый 
ряд других, негативно сказыва-
ющихся на конкурентоспособ-
ности обременяющих факто-
ров. Пока не принят закон о 
компенсации бизнесу государ-
ственных социальных гаран-
тий, закон о понуждении внеш-
них инвесторов нанимать мест-
ные компании при заключении 
контрактов до 3 млрд рублей и 
о налоговых преференциях для 
дальневосточных строитель-
ных компаний, считают участ-
ники СРО «Сахалинстрой», 
планы правительства страны 
по масштабному развитию 
Дальнего Востока окажутся 
трудновыполнимы. 

— Самое важное, мы видим 
пути решения проблем, с кото-
рыми столкнулась не только 
Россия, но и вся мировая эконо-
мика. И что еще важнее, чув-
ствуем, что наша позиция нахо-
дит понимание и поддержку на 
всех уровнях власти. А значит, 
системное развитие Дальнего 
Востока — вполне реальная 
перспектива ближайшего буду-
щего, — подчеркивает Андрей 
Залпин. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Системные ожидания 
ООО «СКФ «Сфера» выступает за создание 
прозрачной схемы распределения подрядов
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События и комментарии

ФОРУМ РАМН предложила стратегию развития медицинской науки 

У постели больного 
Ирина Краснопольская

В 
Москве проходит сессия 
Академии медицинских 
наук России. Обсуждаются 

пути более эффективного исполь-
зования научных достижений 
в здравоохранении, объединения 
усилий ученых и практиков.

Об этом говорила вчера ми-
нистр здравоохранения РФ, член-
корреспондент РАМН Вероника 
Скворцова. А президент РАМН 
академик РАН и РАМН Иван Дедов 
посвятил свое выступление Стра-
тегии развития медицинской на-

уки в РФ на период до 2025 года, 
которая направлена на реализа-
цию госполитики в сфере охраны 
здоровья, повышение качества 
и доступности медицинской по-
мощи, разработку инновацион-
ной продукции, освоение важней-
ших технологий. 

Участники сессии обратили 
внимание на необходимость со-
здания государственного фонда 
поддержки медицинской науки, 
преодоление разобщенности уч-
реждений, которые ею занимают-
ся. Ведь сейчас в структуре Минз-
драва России, ФМБА, Роспотреб-

надзора и РАМН 214 подведомс-
твенных научных учреждений, 6 
тысяч 672 научных коллектива. 
Но только 225 лабораторий про-
водят исследования мирового 
уровня, 431 лаборатория — нацио-
нального уровня. Россия по обще-
му числу ученых находится на 4-м 
месте после Китая, США и Япо-
нии. При этом число молодых уче-
ных у нас не превышает 25%. 

По уровню финансирования 
научных исследований наша стра-
на на 9-м месте в мире, а по числу 
научных публикаций — на 15—18-
м. Приводились цифры уровня на-

учных публикаций по медицине: 
США — 24,9%, Канада — 26,2%, 
Финляндия — 24,8%, Россия — 
8,2%. Вряд ли требуются коммен-
тарии.

 Отрадно, что предполагается 
создание новых региональных от-
делений РАМН: к существующим 
Сибирскому, Северо-Западному 
прибавятся Уральский, Южный, 
Приволжский, Дальневосточный. 
Хочется быть оптимистом: рос-
сийская медицинская наука вый-
дет на новые рубежи и станет под-
линной опорой охраны здоровья 
россиян. 

СТАРТ Роман Романенко
продолжает звездную
одиссею российских
космических династий

Домой,
в невесомость!

СЛЕДСТВИЕ Конфузом закончилась
история убийства матери
и двух малышей

Пропала и ожила 

ОБОРОНКА Советская система
профтехобразования
возродится в новом формате

В оборонку 
по конкурсу

Владимир Богданов

МНОГО шума наделала исто-
рия с исчезновением в подмос-
ковном городе Электросталь 
женщины и двух ее детей. Следс-
твие подозревало, что их убил 
отец семейства. Когда его задер-
жали, он признался в убийстве. 
И вот вчера пропавшая 22-лет-
няя Мария Мирошкина сама 
позвонила в полицию и сказала, 
что жива-здорова, как и ее 
3-летняя дочь Даша и 8-месяч-
ный сын Олег.

Мария и ее дети бесследно ис-
чезли 12 декабря. В тот день в по-
лицию пришел ее супруг , 23-лет-
ний продавец мобильников 
Александр Мирошкин и сооб-
щил, что жена и дети пропали. 
Следователи допросили одну 
бывшую одноклассницу Ми-
рошкина . Та заявила, что муж 
Марии ей сказал: «Я ее убил 
в районе лесополосы возле 87-й 

«шараги». Так он назвал местное 
профучилище. 

Подозрения, что молодой 
отец расправился со своей семь-
ей, усилились после показаний 
соседки Мирошкиных. Та неод-
нократно слышала, как Алек-
сандр жестоко избивает жену. 
После этого каким-то образом 
Александр и сам признался 
в убийстве . Тела он якобы спря-
тал в болоте, где их трудно найти. 
Зачем он признался в страшном 
преступлении, непонятно. 

Когда молодая женщина не-
ожиданно сама вышла на связь, 
то рассказала, что все это время 
жила с ребятишками у подруги 
в Москве. Хотя Мирошкин неде-
лю и просидел в СИЗО, выпус-
кать его на свободу пока не соби-
раются. Сейчас ему вменяют 
уже другую статью УК — «Истя-
зание в отношении двух или бо-
лее лиц», подозревая в избиении 
домочадцев.

Сергей Птичкин

ЗАСЕДАНИЕ Военно-промыш-
ленной комиссии, впервые про-
шедшее вчера в открытом режи-
ме, определило пути подготовки 
технических специалистов и уп-
равленцев для высокотехноло-
гических отраслей промышлен-
ности, в первую очередь — обо-
ронных.

Председатель ВПК, вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин объяснил 
открытость заседания тем, что 
на повестку дня поставлен воп-
рос не узкопрофессиональный, 
а политический, и обществен-
ность должна знать, о чем идет 
речь. А шла она о кадровом на-
полнении тех предприятий, НИИ 
И КБ, от ритмичной и качествен-
ной работы которых зависит 
обороноспособность государс-
тва. И похоже, в подготовке тех-
нических специалистов самой 
высокой квалификации, про-
изойдут самые положительные 
перемены. 

Минобрнауки планирует со-
здать двадцать отраслевых об-
разовательных кластеров, в ко-
торых будет осуществляться 
многоуровневая подготовка, 
начиная с того, что когда-то на-
зывалось ПТУ и до самого 
 высшего по мировым меркам 
образования. Для подготовки 
 будущих спецов закупят 
 современное оборудование — 
тренажеры, компьютерные 
классы и многое другое. Всего 
на реорганизацию системы об-
разования, как было сказано, 
потратят 40 млрд рублей, 
из расчета 50 на 50. Половину 
даст госбюджет, половину пред-
приятия ОПК. Очень хорошо 
будет  стимулироваться труд 
молодых специалистов. За вы-
дающиеся достижения в произ-
водстве можно рассчитывать 
на ежегодные премии до 500 
тысяч рублей. За просто качест-
венную работу — до 350 тысяч 
рублей. Решится и вопрос 
с жильем. 

ПРОЕКТЫ Ульяновская
область нравится
инвесторам

Здесь деньгам 
хорошо

Виктория Чернышева,
Ульяновск

В УЛЬЯНОВСКУЮ область до конца 2012 года будет при-
влечено более 250 миллиардов рублей инвестиций. Пяти-
летний план регион перевыполнил в 1,5 раза. 

— Только в этом году мы подписали 12 инвестиционных 
соглашений на сумму более 25 миллиардов рублей, благо-
даря реализации которых в регионе будет создано 2600 но-
вых рабочих мест, — отметил губернатор Сергей Морозов.

Последний проект — соглашение с Schаeffler Group о со-
здании в регионе высокотехнологичного производства ав-
томобильных и промышленных компонентов с объемом 
инвестиций около двух миллиардов рублей. 

До конца 2012 года в регионе будет утверждена «инвес-
тиционная конституция» — программа привлечения ин-
вестиций на ближайшие пять лет.

Актуально Рост цен на услуги ЖКХ заставил россиян
задуматься об энергосбережении 

Почти экономное 
сознание
Татьяна Комарова

Р
ост тарифов ЖКХ пре-
вратился в главный раз-
дражающий фактор для 
россиян. В следующем 
году тарифы могут под-

няться на 15%. Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) опубликовал 
результаты исследования настро-
ений граждан. Платить за «комму-
налку» становится все тяжелее, 
признались опрошенные. Но люди 
понимают, что сдержать рост та-
рифов поможет энергосбереже-
ние, и готовы предпринять необ-
ходимые шаги: утеплять жилища, 
устанавливать приборы учета 
и энергосберегающую технику. 

Только 13% опрошенных при-
знались, что не замечают роста 
тарифов, потому что у них нет 
проблем с деньгами. Почти столь-
ко же, 8%, сообщили, что пребы-
вают в панике, платить им нечем 
и они под угрозой выселения. 
Иными словами, сформировались 
два полюса — богатейшие и бед-
нейшие. Между ними — самая 
представительная группа, 72% 
опрошенных, которые говорят, 
что платить им все труднее, но де-
ньги пока есть, так что свои обяза-
тельства перед коммунальными 
службами они выполняют. Хуже 
всего приходится пожилым и жи-
телям мегаполисов.

Участников опроса спрашива-
ли, что они делают для того, чтобы 
сэкономить и заплатить помень-
ше. Целых 15% рассказали, что 
для экономии не делают ничего. 
Остальные так или иначе пытают-
ся платежи снизить. Беднейшие 
слои или прибегают к разного 
рода льготам и пособиям, или от-
казываются от ряда услуг. А то са-
мое большинство, которое и пла-
тит, и осознает тяжесть нагрузки 
на свой бюджет, предпочитает ак-
тивные действия: установку энер-
госберегающих ламп, индивиду-
альных приборов учета ресурсов, 
в том числе двухтарифные счетчи-
ки. 36% утепляют свое жилье.

Последняя цифра весьма пока-
зательна. В целом опрос показал, 
что в головах у россиян формиру-
ется новая система координат — 
сродни европейской «экономнос-
ти». Если учесть, что программа 
повышения энергоэффективнос-
ти была подписана в 2010 году, 
можно признать, что процесс идет 

не очень быстро. Однако люди на-
чинают понимать, что они сами 
могут снизить свои платежи за ус-
луги ЖКХ. Вместе с тем в развитых 
странах энергосбережение в мас-
совом сознании — это не лампоч-
ки, как у нас, а теплоизоляция во 
всех ее формах и видах, которая 
обеспечивает значительное сни-
жение энергозатрат здания. 

При этом каждый четвертый 
россиянин все же недоволен тем, 
как утеплено его жилье (в больших 
городах и столицах процент 
выше). Люди понимают, что надо 
решать проблему, но вот как — 
мало кто знает.

Выяснилось, что 41% ничего не 
слышали о том, какими именно 
материалами утепляются дома. 
Наиболее предпочтительным 
утеплителем оказался пенопо-
листирол вместе с другими поли-
мерными материалами. Его тако-
вым назвали 22% граждан. В Рос-
сии собственное производство пе-
нополистирола по европейским 
технологиям запущено лишь 
в 2010 году на пермской площадке 
компании СИБУР. В октябре этого 
года начала работать вторая ли-
ния производства, на церемонии 
пуска побывал премьер Дмитрий 
Медведев.

— Пенополистирол – очень вос-
требованный продукт на рынке, 
особенно в других странах. Нам 
еще, конечно, только предстоит 
внедрять его в жизнь. Он создает 
принципиально другую энергоэф-
фективность, принципиально дру-
гую ситуацию с затратами тепла, — 
заявил тогда премьер. 

Опрос показал также незнание 
граждан, как попасть в националь-
ную программу реконструкции 

жилья и добиться, чтобы старый 
многоквартирный дом утеплили. 
Более половины (53%) граждан 
полагают, что этим должны зани-
маться ТСЖ. На самом деле созда-
ние ТСЖ — лишь условие для вклю-
чения в программу. Только 21% 
дали правильный ответ — местные 
власти. Именно ими организуется 
энергоаудит домов, на основании 
которого затем проводится ре-
конструкция, финансируемая час-
тично из областного бюджета, час-
тично из Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ. 

Заместитель координатора 
Программы Государственной 
Думы по развитию малоэтажного 
жилищного строительства «Свой 
дом» Валерий Казейкин отмечает: 
«Населению крайне надоело еже-
годное повышение тарифов ЖКХ 
и платы за отопление. Практика 
показала, что уже сегодня с ис-
пользованием новых утеплителей 
на основе пенополистирола и дру-
гих современных строительных 
материалов можно снижать теп-
лопотери на 15%, при этом удоро-
жание стоимости квадратного 
метра строящегося жилья не пре-
вышает 1—2 %. За этими техноло-
гиями наше будущее».

Утепленное жилище оказыва-
ется несколько дороже. Однако, 
как показывает опыт Германии, 
дополнительные затраты отбива-
ются примерно за 10 лет (в Рос-
сии — даже быстрее, за 5—7 лет). 
Дальше энергоэффективный дом 
начинает экономить деньги свое-
го владельца. Интересно, что евро-
пейское законодательство факти-

чески делает невозможной куплю-
продажу недвижимости без утеп-
ления. А в ряде стран (например, 
в Дании) собственников стимули-
руют к применению утепляющих 
материалов с помощью налоговых 
льгот (неутепленный дом по нало-
гу на имущество оказывается на-
много накладнее). 

Представитель центра компе-
тентности по пенопластам при 
Центре повышения квалифика-
ции Лейпцига г-н Герт Шмидт, го-
воря об опыте Германии, утверж-
дает: «В 90% случаев устройства 
штукатурных систем применяет-
ся пенополистирол, толщина плит 
которого должна быть не менее 
160 мм. Этот же материал приме-
няется при теплоизоляции фунда-
мента, цоколя и отмостки, благо-
даря чему достигается комплекс-
ный эффект».

Согласны с зарубежными экс-
пертами и российские специалис-
ты. Нина Умнякова, заместитель 
директора по научной работе НИ-
ИСФ РААСН, считает, что наибо-
лее эффективной технологией 
утепления является применение 
трехслойных наружных панелей: 
бетон — утеплитель (полистирол) — 
бетон с теплоотражающей метал-
лизированной пленкой внутри 
утеплителя. «Коэффициент тепло-
изоляции таких стен, — говорит 
Умнякова, — достигает таких же 
характеристик, как у кирпичной 
стены толщиной 90 см». В то же 
время в Европе существуют госу-
дарственные программы помощи 
тем, кто решил утеплиться. Есть 
они и у нас, но пройдет еще время, 
прежде чем энергосбережение в 
России станет образом жизни.

Впрочем, процесс может уско-
риться. Осенью в Москве в прави-
тельстве состоялось представи-
тельное совещание по вопросам 
энергоэффективности под предсе-
дательством вице-премьера Дмит-
рия Козака. По его итогам вышло 
распоряжение внести изменения 
в строительные нормы — СНиПы  - 
повышающие требования к утеп-
лению. Если строители будут обя-
заны возводить энергоэффектив-
ные дома, то экономить на услугах 
ЖКХ смогут хотя бы жители ново-
строек. Да и применение совре-
менных материалов резко возрас-
тет. Одно только строительство 
объектов новой Москвы — это мил-
лионы квадратных метров жилья 
и офисных помещений.

Использование современных мате-
риалов создает принципиально дру-
гую ситуацию с затратами тепла.

Наталия Ячменникова

ВЧЕРА с космодрома Байконур 
стартовал к МКС пилотируемый 
космический корабль «Союз 
ТМА-07М». На его борту новый 
экипаж — россиянин Роман Ро-
маненко, канадец Крис Хадфилд 
и американец Томас Машберн.

Кстати, 35 лет назад с Байко-
нура на советскую станцию «Са-
лют» стартовал отец нынешнего 
командира «Союза» — космонавт 
Юрий Романенко. Это был пер-
вый космический полет Рома-
ненко-старшего: в декабре 1977 
года он полетел в качестве ко-
мандира к орбитальной станции 
«Салют-6» вместе с Георгием 
Гречко. А потом у него были еще 
две экспедиции на орбиту: всего 
за три полета Юрий Романенко 
провел в космосе 430 суток 18 
часов 20 минут. 

Так что российские космичес-
кие династии заявляют о себе 
в полный голос. Ведь для Рома-
ненко-младшего это уже второй 
полет к звездам. Но и его зару-
бежные коллеги тоже не нович-
ки. Американец летит на орбиту 
во второй раз, канадец — в тре-
тий. Однако эти астронавты хо-
рошо знают американские шат-
тлы, с российским же пилотируе-
мым кораблем «в деле» знако-

мятся впервые. Впрочем, они 
полностью уверены в его надеж-
ности. «Это самый успешный 
космический корабль. Полет на 
нем как мечта», — сказал Маш-
берн на предполетной пресс-кон-
ференции в Звездном городке. 

А вот Крису Хадфилду пред-
стоит не просто отработать око-
ло полугода на МКС — он будет 
командиром Международной 
космической станции в 35-й экс-
педиции. «Я долго к этому гото-
вился, для меня это большая от-
ветственность и честь», — под-
черкнул Крис. Экипажу предсто-
ит длительная вахта на борту 
МКС. Помимо обширной науч-
ной программы им предстоит 
принять и разгрузить несколько 
грузовых кораблей. Планирует-
ся два выхода в открытый кос-
мос — по российской и американ-
ской программам. «В задачи по 
российской программе входит 
установка оборудования для 
проведения нового научного эк-
сперимента, - рассказал Рома-
ненко. - Мы также заберем с вне-
шней поверхности станции об-
разцы материалов, которые про-
были там больше года в условиях 
космической радиации и невесо-
мости.

Стыковка «Союза» с МКС на-
мечена на 21 декабря.

ДОРОГИ Реконструкция
Каширского шоссе
завершится в апреле
2013 года

По дублерам 
мимо пробок

Ольга Игнатова

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Собянин открыл движение 
по разворотному тоннелю, сооруженному на Каширс-
ком шоссе вблизи МКАД. 

По словам заммэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марата Хуснуллина, это пер-
вый объект, сданный в процессе реконструкции Каширс-
кого шоссе, которая началась в декабре 2011 года. 
470-метровый тоннель дает возможность транспорту со-
вершать левый разворот при движении из центра в об-
ласть, не выезжая на МКАД и, соответственно, не созда-
вая там дополнительных заторов. Особенно упростит 
тоннель разворот троллейбусам и автобусам, у которых 
рядом с МКАД находится конечная станция. Раньше им 
приходилось долго стоять на светофоре, а потом еще 
дольше разворачиваться, мешая более маневренным 
участникам движения. Кроме того, с Каширки при въез-
де в Москву сняли светофор, поэтому от «кольца» до Ясе-
невой улицы можно проскочить за пару минут.

«Мы построили тоннель на полгода раньше, — расска-
зал мэру гендиректор компании-подрядчика Дмитрий 
Симарев. — Будем стараться и дальше делать все в уско-
ренном темпе». По его словам, в январе откроются шесть 
подземных переходов, что даст возможность ликвидиро-
вать еще пять светофоров, которые тормозят движение 
по Каширскому шоссе. 

В январе, пообещал Симарев, откроется проезд по от-
дельным участкам дублеров, которые идут по обе сторо-
ны шоссе до пересечения с проспектом Андропова. Пол-
ностью дублеры, общей протяженностью порядка 8 км, 
заработают в апреле. На этот весенний месяц запланиро-
вана и сдача главного объекта на Каширке — двухуровне-
вой развязки на пересечении ее с проспектами Андропо-
ва и Пролетарским. Ее длина составит почти 2 км. Появ-
ление развязки позволить снять сразу несколько свето-
форов на перекрестке, после чего Каширка поедет про-
центов на 30 быстрее. «Основной ход пустите весной?» — 
уточнил мэр. «Обязательно!» — пообещал Симарев.

АКТУАЛЬНО В столице
осталось 480 тысяч
неприватизированных
квартир

Два месяца 
до срока

Ирина Огилько

СРОК окончания приватизации уже не за горами — 
1 марта 2013 года. Что ждет тех москвичей, которые ре-
шили все-таки получить жилье в собственность? Об 
этом рассказал вчера на пресс-конференции руководи-
тель управления Росреестра по Москве Сергей Дени-
сенко.

Согласно данным правительства Москвы, в столице 
с 1991 года приватизировано 2,4 миллиона квартир. 
В прошлом году неприватизированных оставалось 750 
тысяч, на сегодня их еще 480 тысяч.

— Почему их вла-
дельцы не спешат 
приватизировать 
имущество, неиз-
вестно, — признался 
Сергей Денисен-
ко. — Я не исключаю, 
что к 1 марта у нас 
снова возникнет 
бум. Ведь пока про-
длевать сроки при-
ватизации не пла-
нируется. Значит, во 
всех наших офисах— а их 41, из которых 4 открылись на 
новых территориях города, вновь могут появиться оче-
реди. Чтобы этого не случилось, вместе с правительс-
твом столицы мы внедряем «пилот-проект», цель кото-
рого обучить специалистов многофункциональных 
центров приему-выдаче документов на государствен-
ную регистрацию прав, запросов о предоставлении 
сведений, содержащихся в ЕГРП. В трех МФЦ — в райо-
нах Лефортово, Нижегородском и Замоскворечье услу-
ги Росреестра уже оказываются, в будущем году 
«окна» откроются еще в 29. 

В будущем году
оценить работу 
Росреестра можно 
будет в режиме 
онлайн

ДОСЛОВНО 
Пусковая компания этого года завершилась образцовым стартом — 
так откомментировал глава Роскосмоса выведение на орбиту косми-
ческого корабля «Союз» с экипажем МКС-34/35. «Чудесный старт, чу-
десное настроение экипажа, экипаж на орбите», — сказал Владимир 
Поповкин. По его словам, все прошло без сучка и задоринки: «На этом 
мы завершили пусковую компанию года. Завершили хорошим, жирным 
восклицательным знаком». Впереди еще одно ответственное задание - 
стыковка корабля с МКС. Специалисты уверены, что и в пятницу все 
пройдет в штатном режиме.

КСТАТИ: 
Новое подразделение Росреестра заработает с января 
на Ракетном бульваре, 4. 
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События и комментарии

БЛОГ-ПОСТ Легко ли полякам 
и россиянам  дружить?  

Паромщики

Ядвига Юферова

СОПРЕДСЕДАТЕЛИ российско-польского форума обще-
ственности Леонид Драчевский и Кшиштоф Занусси неус-
танно собирают раз в году по 12  думающих людей с каж-
дой стороны, чтобы разговаривать о настоящем, а главное 
— о будущем. Их комиссию называют «легкой» в отличие 
от другой — исторической, где надо  договориться  о нашем 
прошлом, включая Катынь.  Они, как атланты,  держат  этот 
прозрачный, но не призрачный  купол. Любой  злой может  
запустить  в него камень. Но он уже не разлетится вдребез-
ги, потому что не стеклянный. 

Тема состоявшейся в  Москве  встречи –— проблемы 
мультикультуризма и диалога конфессий. Михаил Швы-
дкой, спецпредставитель президента и реальный паром-
щик  культур, напомнил, как остра проблема в реальном 
мире. Одни строят мосты, другие — стены. Только что греки 
возвели из бетона  и стали 10-километровую стену высо-
той в 4 метра  на границе с Турцией, чтобы остановить бе-
женцев от «арабской весны».  Восьмиметровую стену воз-
двиг Израиль на Западном берегу  реки Иордан… Тем важ-
нее нам, европейцам, у которых   уникальный опыт демон-
тажа стены Берлинской,  мостить  пути. 

Писатель Петр  Войцеховский   более пессиместичен: 
стена для иных сегодня —  жест отчаянья, а  мультикульту-
ризм — фильм без хеппи-энда.

Глобализация реконструирует народы. Кто бы мог по-
думать, что Чикаго сегодня  станет после Варшавы вторым  
городом в мире по количеству поляков?  Впрочем, уже и в 
Нью-Йорке, печатают бюллетени на русском языке для 
600 тысяч выходцев из СССР. Блестящее эссе представил  
публицист  Гжегож Гурны о перемещении народов.  Когда  
философ и теолог Мачей Земба говорил о том, что мы, раз-
ные,  приговорены жить вместе, а политика прощения идет 
от культуры, трудно возразить. Хотя энциклопедист Сер-
гей Кравец и уточнит, что каждая империя, начиная от 
римской, всегда охраняла своих богов. Что поляки и росси-
яне обожествляли всегда единодушно — это великих масте-
ров культуры. Кому писали  Станислав Лем и  братья Стру-
гацкие? Кому пели Анна Герман и Владимир Высоцкий? 
Для кого работали  Юрий Любимов и  Анджей Вайда?  У ве-
ликой культуры всегда есть родина, убежден коллега 
Дмитрий Бабич.  Думаю,  не зря же мы в  «Российской газе-
те» отправляем в командировку  Ирину Муравьеву на пре-
мьеру в Варшавский  театр оперы и балета, а  наш теат-
ральный критик  Алена Карась  отбирает  спектакли в Кра-
кове, которым мы потом рукоплещем в Москве.  Мыслеход 
этой встречи  (как  замечательно  говорил на польском язы-
ке Святослав Бэлза),   шел  в исключительно верном на-
правлении. 

…А с какой радостью  я обняла Мирославу Вежбицку, 
блестящую переводчицу, , которая  знает  и любит и Рос-
сию так, как, дай нам бог, любимыми  быть другими. Она 
рассказала, как случайно не оказалась в том  трагическом 
самолете, который стал нашей общей вековой бедой. Сей-
час она приехала в Москву  на переговоры с министром.

  Когда встречаются министры, это добрый знак. Тогда 
увереннее себя чувствуют и тысячи паромщиков.  Пока мы 
все на одном берегу. Берегу жизни. 

ГРАЖДАНСКАЯ ЭКСПЕРТИЗА Почему российская элита 
не спешит усыновлять сирот?

Дефицит милосердия

Татьяна Владыкина

С
егодня, когда все спорят о 
международном усынов-
лении, его гуманности и 

двойных стандартах, российский 
средний класс пока не спешит 
блеснуть милосердием. Почему 
обеспеченные россияне стесня-
ются проявлять свои лучшие ду-
шевные качества? Почему покуп-
ка очередной яхты становится 
важнее, чем приютить ребенка из 
детдома? Что может изменить си-
туацию, рассуждает писатель 
Алексей Варламов. 

Алексей Николаевич, почему 
наши «среднеклассники» спе-
шат обзавестись очередной ях-
той или самолетом, но не торо-
пятся взять сироту?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Ну почему же, я 
знаю достаточно таких историй, 
просто люди стараются не преда-
вать их гласности. Я думаю, что 
должно пройти какое-то время. 
Наш средний класс — очень моло-
дое образование. Человек, кото-
рого очень долго держали в голо-
де или взаперти и которому вдруг 
дали все, еще не насытился, ему 
еще пока кажется, что яхты и са-
молеты — это самое важное. Что-

бы люди почувствовали в себе 
потребность заниматься мило-
сердием, должно пройти время. 
Но я думаю, что мы неизбежно к 
этому придем. А пока мы должны 
признать, что еще не готовы. 

Может ли кто-то задать моду на 
милосердие? В последнее время 
мы стали очень злы друг к другу.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Заметьте, это про-
исходит не только у нас, но и в той 
же Америке. С одной стороны там 
ужасающая статистика бытового 
насилия, а с другой — невероятное 
милосердие, которое уравновеши-

вает это насилие. Оно как защит-
ный механизм. Народ нутром по-
нимает, что жестокость надо чем-
то уравновешивать. Мы тоже стра-
на крайностей, но наши полюсы 
добра и зла пока в какой-то другой 
плоскости находятся. 

Чтобы усыновить чужого ре-
бенка, надо полностью переме-
нить свою жизнь. Кроме этого, 
иметь определенный образ жизни, 
который у нас сегодня мало кому 
доступен. Не так много людей у 
нас имеют хороший просторный 
дом, чтобы рядом была хорошая 
школа, детсад. В нашей стране де-
тей  берут подвижники. Я не ду-

маю, что в американском вариан-
те это так. У Тургенева есть стихот-
ворение в прозе о крестьянской 
бедствующей семье, которая бе-
рет себе сиротку. Им может не хва-
тить на соль, а мать говорит: ну и 
ладно, без соли съедим. Но это ми-
лосердие было присуще именно 
деревенскому миру.

Но ведь у нас когда-то была эта 
философия дома?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я думаю, наше по-
нятие дома берет начало от того 
«лада», о котором писал Белов, мо-
жет быть, немного идеализируя 
русскую деревню. Там тоже была 
жестокость, но она уравновеши-
валась милосердием, была орга-
ническая жизнь. Взять сироту 
было нормой жизни. Люди были 
так воспитаны. В советское время 
эта органика жизни дико наруши-
лась. Страна была вынуждена раз-
виваться бешеными темпами, 
полстраны жило в бараках, лаге-
рях, коммуналках. Плюс войны, 
после которых появлялось огром-
ное количество сирот, с которым 
только частным образом спра-
виться было невозможно. Госу-
дарство было вынуждено решить 
эту проблему. Десятилетиями у 
нас культивировался стереотип, 
что государство заботится о сиро-
тах. Это очень остро чувствовал 
Андрей Платонов. 

Десятилетиями мы думали, 
что сироты — это государствен-
ное дело. А сегодня, когда госу-
дарство пытается передоверить 
свои функции гражданам, они 
оказываются психологически 
не готовы к этому.  Тематичес-
кие фильмы и телепередачи, по-
пытки ввести усыновление в 
моду не спасут ситуацию. Быст-
ро решить  эту проблему будет 
трудно. 

ВЫБОРЫ

Южную 
Корею 
возглавит 
Пак Кын Хе

ПРЕДПОЧЛИ 
ЖЕНЩИНУ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ЮЖНАЯ Корея решила, что на-
стала пора, когда у нее во главе 
государства должна стать пред-
ставительница прекрасного 
пола. Чрезвычайно напряжен-
ная президентская гонка, кото-
рая держала в напряжении всех 
до самого последнего момента, 
закончилась победой 60-летней 
Пак Кын Хе, которая, таким об-
разом, стала первой в истории 
этой страны женщиной-прези-
дентом. Напомним, что Пак Кын 
Хе была выдвинута от правящей 
партии консервативной направ-
ленности «Сэнури». 

Согласно предварительным 
данным Центрального комитета 
по выборам, завершившего под-
счет более 70 процентов бюлле-
теней, Пак сумела набрать 51,6 
процента голосов, опередив на 
3,6 процента своего главного 
конкурента — 59-летнего Мун 
Чжэ Ина, который был выдвинут 
в качестве общего кандидата от 
либерально-прогрессивной оп-
позиции. Остальные четыре кан-
дидата в президенты в общей 
сложности набрали менее поло-
вины процента. 

Нынешние 18-е по счету вы-
боры лидера Республики Корея 
стали знаковыми для этой стра-
ны. Электорату предложили вы-
брать между двумя полюсами, 
вокруг которых и сгруппирова-
лись остальные незначительные 
политические силы — между уме-
ренными консерваторами и бо-
лее прогрессивно настроенными 
либеральными демократами, 
между сторонниками более жес-
ткого подхода к КНДР и теми, кто 
больше склонен «с пониманием» 
относиться к Пхеньяну, между 
женщиной и мужчиной, нако-
нец. Любопытно также и то, что 
два основных кандидата были 
тесно связаны с именами весьма 
популярных, но противоречи-
вых и очень не похожих друг на 
друга покойных президентов 
Пак Кын Хе является дочерью 
покойного президента Пак Чжон 

Хи, который правил страной с 
1961 по 1979 гг. Для одних он — 
автор знаменитого впечатляю-
щего «южнокорейского эконо-
мического чуда», а для других — 
тот, кто препятствовал демокра-
тическому развитию страны. 
Мун Чжэ Ин же был близким 
другом и главой администрации 
президента Но Му Хена, кото-
рый правил страной с 2003 по 
2008 год и покончил жизнь само-
убийством через год после ухода 
с поста.

Наверное, именно из-за тако-
го принципиального характера 
выбора на этот раз в голосова-
нии приняло достаточно много 
людей — 75,8 процента корейцев, 
имеющих право голоса. Для Ко-
реи феномен Пак Кын Хе показа-
телен со многих сторон: она — 
первая женщина-президент, в 
Корее впервые в истории прези-
дентами становятся представи-
тели одной и той же семьи. Кро-
ме того, у  нее нет семьи и детей. 
А это значит, что корейцы научи-
лись преодолевать многие тра-
диционные стереотипы, связан-
ные с тем, что «должна делать 
женщина» и какое место в обще-
стве ей «следует занимать».

Пак Кын Хе родилась 2 февра-
ля 1952 года. После смерти мате-
ри с возраста 22 лет долгое вре-
мя выполняла роль «первой 
леди», сопровождая своего отца 
— президента Пак Чжон Хи, кото-
рый руководил Кореей с 1961 по 
1979 год. Пять раз подряд изби-
ралась депутатом парламента 
страны от партии, которая сей-
час носит название «Сэнури». 
Дважды спасала эту партию от 
политического фиаско, за что 
получила прозвище «кризисный 
менеджер» и «королева выбо-
ров». В 2002 году встречалась в 
Пхеньяне с лидером КНДР Ким 
Чен Иром. Известна за свою чес-
тность и принципиальность, не 
прощает измен, но при этом с 
большой теплотой и заботой от-
носится к соратникам.

Дмитрий Косарев,
«Российская газета», Брюссель

ЗНАМЕНИТЫЙ актер Жерар Депардье, накануне отка-
завшийся от французского гражданства, сообщил о том, 
что в настоящее время рассматривает несколько вариан-
тов своего нового места жительства, среди которых, по-
мимо Бельгии, фигурирует Черногория и даже Россия.

О новых географических предпочтениях Депардье на-
писала газета «Монд», отметив, что их озвучил сам актер 
в ходе недавней встречи со своими друзьями, прошед-
шей в его собственном ресторане в центре Парижа. 
Французское издание приводит свидетельства одного из 
участников дружеских посиделок со звездой за бокалом 
шампанского,  в котором отмечается, что Депардье пре-
бывает в очень хорошем настроении и полон решимости 
возглавить оппозиционные силы, противостоящие дейс-
твующему правительству социалистов. Кроме того, по 
заявлениям самого актера, свой отъезд из Франции он 
начал готовить на следующий день после победы на пре-
зидентских выборах Франсуа Олланда.  Также Депардье 
якобы сообщил своим собеседникам, что у него уже есть 
выбор из трех стран для постоянного проживания. Так, в 
Бельгии он владеет недвижимостью, в Черногории  у 
него бизнес и много друзей, а из России ему «сам Путин 
уже выслал паспорт», добавил в шутку актер.    

А чем же сегодня владеет лауреат премий «Золотой 
глобус», «Сезар»  и кавалер ордена Почетного легиона, 
продюсер и великий актер Жерар Депардье, уступающий 
по популярности во Франции  лишь легендарному Луи де 
Фюнесу? Согласно официальным данным, состояние 
Жеже, именно так его зовут на родине, составляет десят-
ки миллионов евро. В Париже звезда экрана владеет рыб-
ным магазином, лавкой японских продуктов, винным 
баром, бистро, а также элитным рестораном. Кроме того, 
Депардье вложил значительные средства в виноделие. 
Он является собственником виноградников в престиж-
ных среди виноделов областях Франции, а также владеет 
виноградниками в странах Восточной Европы,  Магриба 
и Латинской Америки, занимается производством собс-
твенного вина. 

Громкие дела США живут по двойным стандартам в отношении тех, 
кто истязает детей

Хуже собаки
Максим Макарычев,
Игорь Дунаевский 

В 
последнее время в СМИ 
активно обсуждается 
тема усыновления аме-
риканцами российс-
ких граждан: приво-

дится аргументация за и против.
В пылу эмоций забывается 

один существенный момент. То, 
что США часто демонстрируют  
неспособность к адекватному 
наказанию «своих» и «чужих», и 
особенно в отношении «детских 
дел». «РГ» в свое время писала о 
«слепости американской Феми-
ды», о «двойных стандартах» в 
части приговоров по отношению 
к своим гражданам и выходцам 
из других стран. 

Когда заходит речь о степени 
наказания в США для тех, кто 
обижает невинных малышей, по-
ражает неадекватность вынесен-
ных приговоров. Во многих слу-
чаях, когда противоправные де-
яния допускаются в отношении 
детей, родившихся в России,  
американские «горе-родители» 
получают двух-, трехлетние сро-
ки. Или вовсе отделываются 
штрафом, порицанием и обще-
ственными работами. Не спо-
рим, случаи адекватных наказа-
ний таких истязателей были. В 
1990-е годы одну из усынови-
тельниц, издевавшуюся над ре-
бенком из России, посадили на 
целых 20 лет. Однако статистика 
последних лет доказывает, что 
виновные отсиживают в тюрьме 
едва ли не половину срока. А ведь 
только по официальным данным, 
за последние 10 лет гражданами 
США убиты 19 российских де-
тей.

Пожалуй, самым громким яв-
ляется дело Вани Скоробогатова, 
которого вместе с сестрой Дашей 
усыновители, супруги Крейвер, 
вывезли с российского Урала в 
США в возрасте одного года. В 
2009 году Ваня очутился в боль-
нице с более чем 80 ранами на го-
лове и на теле, в состоянии пол-
ного истощения. Мальчик умер, 
так и не придя в сознание. Прове-
дя в местном СИЗО 19 месяцев 
по обвинению в убийстве Вани, 
Крейверы были выпущены на 
свободу. Все потому, что судья 
приговорил их лишь к 16 меся-
цам заключения. Получается, 
«бедолаги» даже пересидели в 
тюрьме целых три месяца. Ци-
низм ситуации еще и в том, что 
на днях супруги потребовали 
вернуть им девочку, сестру Вани, 
а также пересмотреть решение 
суда. Они попытаются доказать, 
что убитый мальчик сам нанес 
себе 80 ран. 

Неполный срок провели в 
тюрьме супруги Роберт и Бренда 

Матей, у которых погиб 7-летний  
русский мальчик Виктор Тули-
мов. На его также истощенном 
теле были обнаружены много-
численные синяки и побои. Из-
начально преступники были 
приговорены в 2004 году к 
10-летнему заключению. Однако 
приговор дважды пересматри-
вался: в итоге  пара освободилась 
уже в 2008 году. 

В июле 2007 года супружес-
кой чете Лещински, которые 
пошли на сделку со следствием, 
за издевательства над тремя при-
емными детьми из России дали 
условный срок в 4 года и приго-
ворили к 400 часам обществен-
ных работ. В прошлом году Джес-
сику Бигли, которую признали 
виновной в жестоком обраще-
нии с усыновленным в России 
7-летним Даниилом Бухаровым, 
приговорили к 180 дням услов-
ного заключения и штрафу в 2,5 
тысячи долларов.  

В отношении же «своих» все 
обстоит по-другому. В 2002 году 
к пожизненному заключению 
была приговорена 37-летняя Ан-
дреа Йетс, которая, для того что-
бы «спасти их от дьявола», уто-
пила пятерых детей. В 2005 году 
в Монтане казнили 51-летнего 
Вернона Брауна. Он задушил 
двух несовершеннолетних деву-
шек. В 2009 году пожизненно и 
без права помилования сел 
25-летний Хосе Кастанеда, заду-
шивший двухлетнего сына своей 
подруги. Не пощадила Фемида и 
мать убитого мальчика: она по-
лучила 17 лет тюрьмы за укрыва-
тельство преступника и жесто-
кое обращение с ребенком. 

А теперь о том, какие тюрем-
ные сроки получают в Америке 
те, кто истязает животных. По за-
конодательству преступления 
против животных являются ни 
много ни мало — тяжким уголов-
ным преступлением. Например, 
в Аризоне за истязание собаки 
можно сесть в тюрьму на 5 лет. В 
Луизиане за жестокое обраще-
ние с животным, совершенное 
при отягчающих обстоятельс-
твах, предусмотрено тюремное 
заключение от 1 до 10 лет. Это не 
говоря о многотысячных штра-
фах. С них, как правило, и начи-
нается наказание. Сейчас вся 
Америка напряженно следит за 
поиском живодеров, которые вот 
уже несколько месяцев истязают 
и убивают дельфинов в водах 
Мексиканского залива. Преступ-
никам не позавидуешь: их, в слу-
чае поимки, однозначно ждет 
«повсеместное проклятие», ог-
ромный штраф и тюремное за-
ключение сроком в один год.  По-
лучаются, что российские дети в 
США приравнены к дельфинам, 
но оказываются «хуже собаки»? 

Как в жизни, так и в своих фильмах Жерар Депардье никак 
не может остановиться: путешествует, меняя дома и страны. 

Пак Кын Хе измен не прощает, но и 
своих не бросает.
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СКАНДАЛ Депардье готов
переехать на ПМЖ
в Россию

Бегом 
от социалистов 
в Москву

Депардье отказался от гражданства Франции: 
заявления актера, реакция властей
www.rg.ru/art/712198

За убийство семилетнего российского мальчика Вани Скоробогатова супруги Крейвер из США провели в заклю-
чении лишь 19 месяцев. Сейчас они подали апелляцию, настаивая на том, что Ваня нанес себе побои сам.
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День защиты детей

Поправка о запрете 
усыновления (удочере-
ния) российских детей 

гражданами США, предложенная 
либерал-демократом Еленой 
Афанасьевой и «единороссом» 
Екатериной Лаховой,  была выне-
сена на отдельное голосование. 
На этом настаивал Сергей Ре-
шульский, полагающий, что по 
такому вопросу позиция каждого 
должна быть видна.  388 депута-
тов поддержали запрет, 17 прого-
лосовали против, один возде-
ржался.  Во втором чтении зако-
нопроекта, ставшего ответом 
Думы на принятый в США «Акт 
Магнитского»,  думцы предус-
мотрели также дополнительные 
меры. Вводится норма, приоста-
навливающая деятельность НКО, 
которые занимаются на террито-
рии РФ политикой и безвозмезд-
но получают денежные средства 
и иное имущество от граждан и 
организаций Соединенных Шта-
тов Америки или реализуют на 
территории Российской Федера-
ции проекты, программы или 
осуществляют иную деятель-
ность, которая представляет уг-

розу интересам Российской Фе-
дерации. Деятельность такого 
рода организаций может быть 
восстановлена после того, как 
эти НКО будут вне политики и от-
кажутся от своих вредоносных 
программ. Другая норма уста-
навливает, что гражданин РФ, 
имеющий гражданство США, не 
может быть членом некоммер-
ческой организации, участвую-
щей в политической  деятельнос-
ти в Российской Федерации.  

Думой было поддержано пред-
ложение, распространить дейс-
твие закона, ограничивающего 
въезд в нашу страну,  на граждан 
государств, где приняты реше-
ния, подобные «Акту Магнитско-
го». 

Депутаты приняли проект за-
кона с уточненным названием «О 
мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям осново-
полагающих прав и свобод чело-
века,  прав и свобод граждан Рос-
сийской Федерации» во втором 
чтении. За документ проголосо-
вали 400 депутатов при необхо-
димых 226, против - четверо, двое 
- воздержались.

Акцент

 Взять сироту было нормой 
русской жизни. Люди были 
так воспитаны. Но в советское 
время эта органика жизни 
дико нарушилась

1

Дима Яковлев, именем которого «единороссы» назвали закон, погиб по 
вине своего приемного американского отца. 
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КИНО На экранах — 
предыстория 
«Властелина колец»

РОХЛЯ 
И ТРИНАДЦАТЬ ГНОМОВ

Валерий Кичин

ФИЛЬМ Питера Джексона «Хоббит: Нежданное путе-
шествие» явился на экраны в обстановке почти скан-
дального ажиотажа: аплодисменты публики смешались 
со свистом критиков.

В США картина вышла в полночь с 13 на 14 декабря на 
4045 экранах, и один этот сеанс собрал 13 млн долларов, 
фильм явно идет на новый рекорд. Но критики громят 
картину за неумеренную длину (без малого три часа), за 
неуместную и, по их мнению, тормозящую действие под-
робность, за песни (не мюзикл, понимаете ли!) и за тех-
ническое новшество, которое, как пишут, придает 
270-миллионному блокбастеру вид телефильма. 

Новшество до России доберется не сразу, но сказать 
о нем пора: в кино опять техническая революция. 
Фильм снят со скоростью 48 кадров в секунду, что вдвое 
превышает стандарт и, по идее, должно придать изобра-
жению невиданную реалистичность. Но первые зрите-
ли разочарованы: картинка, по описаниям, лишена ху-
дожественности и напоминает техническое видео. Не 
могу судить: на московском пресс-показе скорость 
была обычной. Изображение впечатляло, спецэффекты 
и гримы привлекут внимание «Оскара», омерзитель-
ность чудищ и натурализм жестоких сцен — в пределах 
терпимого. Хотя титр, адресующий это зрелище детям 
старше шести лет, кажется спорным: в США на него не 
пускают детей до тринадцати, что правильно: зрелище 
оторванных голов и вживую поджариваемого шашлыка 
из гномов потом не перебьешь ни соской, ни мороже-
ным.

Джексон повторил трюк Лукаса, который в четвертых 
«Звездных войнах» повернул время вспять, — обратился 
к предыстории. Действие «Хоббита» тоже происходит за 
60 лет до событий известной трилогии, и новый фильм 
фактически воспроизводит то, что бегло пересказано в 
преамбуле к «Властелину колец». «Хоббит» — экраниза-

ция первой книги 
Толкина, которую он 
писал как сказку для 
своих детей, не уг-
лубляясь в подроб-
ности, — пунктиром. 
Эту небольшую 
книжку теперь хотят 
превратить в эпопею 
из трех огромных по 
метражу фильмов, 
стало быть, вовсю 
заработала фанта-

зия сценаристов, надувающая фабулу сюжетными дета-
лями. В один прекрасный день к домоседу-хоббиту Биль-
бо нагрянула банда гномов, устроила кавардак, съела все 
запасы и потащила бедолагу свершать подвиги: нужно 
вернуть гномам их королевство, захваченное драконом. 
Бильбо — рохля мирный, в седле не сидит, драться не уме-
ет, но от него ждут героизма. Почему для подвигов вы-
бран именно Бильбо, к концу фильма понятно не более, 
чем причины выбора на эту роль Мартина Фримана, 
лицо которого не вспомнишь и через три часа просмот-
ра. Но режиссер верил в обоих: Фримана он ждал, пока 
тот освободится от других съемок, а на помощь к Бильбо 
вовремя приходит серый волшебник Гэндальф. Вообще 
Гэндальф так часто работает театральным «богом из ма-
шины», в последний миг разруливая смертельную ситуа-
цию, что не очень понятно, зачем столько мук, если рис-
ка, в сущности, нет. Что же касается «стертости» облика 
Бильбо, то, по Толкину, мы должны проникнуться идеей 
способности обывателя совершать подвиги и становить-
ся героем.

Но эти рассуждения — от лукавого. Во-первых, Толкин 
и не думал о логических обоснованиях, импровизируя 
волшебную сказку. Во-вторых, в кино это не только сказ-
ка, а еще и видеоигра, где всё, включая героизм, подвиг и 
смерть, условно, и где не страшно, а весело и азартно. То 
есть к истокам вернулся не только сюжет, но и сам жанр: 
страшная сказка, от которой весело, потому  что все по-
нарошку. Режиссеру осталось накручивать на скелет фа-
булы живописные подробности. Поэтому короткая сце-
на вторжения гномов в жилище хоббита обращена в со-
рокаминутное действо с лукулловым пиром и хоровыми 
песнопениями. Вопреки мнению многих критиков, я ду-
маю, что в этих подробностях — достоинство картины: 
они делают улетную сказку более земной и правдоподоб-
ной. Даже сообщают ей юмор, и он выручает в совсем 
безвыходных ситуациях, так юмор «Тома и Джерри» 
снимает ужас происходящего, обращая членовредитель-
ство в зрелище беззлобное, веселое и обаятельное, и 
нужно обладать какой-то звериной серьезностью, чтобы 
обвинять его в негуманности. 

Впрочем, игры с обращенным вспять временем рико-
шетом хлещут по фильму: актерам не вернешь моло-
дость, тридцатилетнему Элайдже Вуду в роли мальчон-
ки Фродо уже не помогает и грим. Но и это принимаешь 
как одну из условностей, из которых состоит картина: 
отключая бытовую логику, она будит воображение. Эф-
фектны сцены, где со скрежетом пробуждаются скалы, 
начиная эпическую битву гигантов. 3D хорошо работа-
ет, когда герои сра-
жаются над пропас-
тями и низвергают-
ся в пучины, неиз-
менно оставаясь в 
живых. Здесь пере-
хватывает дыхание, 
как на «американс-
ких горках», но за 
героев не страшно: 
им еще жить и по-
беждать в течение 
трех серий. И, ко-
нечно, суперзвездой 
снова становится 
Голлум, играющий с 
Бильбо в турандо-
товские загадки: его пластика подтверждает репутацию 
Энди Серкиса как гения работы в технологии 
performance capture — «захвата движения». Это когда ак-
тер с датчиками на теле имитирует ужимки своего пер-
сонажа на фоне зеленого задника, потом компьютер до-
рисует все необходимое.

Вместе с тем — правы критики — пейзаж то и дело на-
помнит грубые «задники», которые на голливудских сту-
диях 30-х годов изображали дальний лес. Но лиха беда 
начало: сейчас на 48 кадров снимает сиквел «Аватара» 
еще один художественно-технологический гений — 
Джеймс Кэмерон, и надо ждать новых открытий. Кроме 
того, к экранизации Толкина нельзя, по-моему, подхо-
дить с шекспировскими критериями: аттракцион и не 
претендует заменить высокое искусство. «Хоббит», на 
мой вкус, совсем не скучен, три часа пролетают быстро, 
а в финале гигантский глаз очнувшегося от спячки дра-
кона обещает еще много захватывающих приключений в 
компьютерных ущельях Средиземья. 

ТЕАТР В Польше завершился 
фестиваль «Божественная 
комедия»

Краковские страсти

Алена Карась

ПЕРВОЕ, что поражает вас в 
Кракове в нынешнем декабре, — 
это на треть опустевший рождес-
твенский базар, который тради-
ционно заполнял собой всю глав-
ную площадь старого города. 
Шумный, полный запахов вина и 
корицы, жареных колбасок и 
сыра, в этом году он являет со-
бой печальное зрелище кризиса. 
Кризис докатился и до польского 
театра, который еще недавно 
гордился солидными государс-
твенными субсидиями и подде-
ржкой, а сегодня считает пер-
вые, но ощутимые потери. 

Фестиваль «Божественная ко-
медия», который за пять лет стал 
крупнейшим театральным собы-
тием Польши, в качестве одного 
из конкурсных спектаклей пред-
ставил сочинение главных теат-
ральных провокаторов Моники 
Сштемпки и Павла Демирского 
«О том, как быть хорошим». Свой 
новый опус, поставленный в Вал-
бжихе, где речь идет о роли госу-
дарства в маргинализации теат-
ра, они посвятили «всем людям 
доброй воли», предпочитающим 
позицию активного участника те-
атральной дискуссии роли потре-
бителя.

Дух радикальных дискуссий 
на самые острые темы традици-
онно сопутствует всему польско-
му театру. В этом году директор 
фестиваля Бартош Шидловский, 
например, предложил тему «Вера 
или неверие».

Для постоянных хедлайнеров 
фестиваля — Кристиана Люпы и 
Кшиштофа Варликовского (его 
спектакль «Африканские исто-
рии Шекспира», о котором «РГ» 
писала 25 мая 2012 года, был на-
зван лучшим спектаклем) — этот 
сюжет один из важнейших в их 
творчестве. Под финал фестиваля 
был показан спектакль Кристиа-
на Люпы «Зал ожидания. 0», со-
зданный актерами Театра Поль-
ского из Вроцлава совместно со 
студентами Краковской высшей 
театральной школы на основе 
собственных импровизаций и 
тем, предложенных Доротой Мас-
ловской, самым радикальным мо-
лодым драматургом последнего 
десятилетия. Те, кто впервые уви-
дел бы спектакль Кристиана 
Люпы, ни за что не поверили бы, 
что он создан выдающимся мэт-
ром польской сцены, лауреатом 
всех возможных премий. Здесь он 
(и это случается все чаще) вступа-
ет на территорию экстремально-
го риска — не только в способе 
игры, но и в самих темах, обсуж-
даемых на сцене. Он предложил 
актерам самим начать диалог, са-
мим обнаружить темы и желания. 
Он (и Масловска) развили эту эм-
бриональную стадию сочинения, 
созданного по заказу Европейс-
кого культурного конгресса. В 
широком и сумрачном про-
странстве неприглядной желез-
нодорожной станции вынужден-
но теснится с дюжину людей. Ста-
реющая семейная пара выясняет 
отношения, в которых никогда не 
было любви; алкоголичка-журна-
листка задает неудобные вопро-
сы; группа студентов театраль-
ной школы  путешествует из Ауш-
вица; двое любителей графити на-
блюдают за случайным вокзаль-
ным сообществом через видеока-
меру, а затем являются в зал ожи-

дания, чтобы осуществить свои 
эротические эксперименты; и, 
наконец, старуха блуждает в бес-
покойстве о своем Некто, ждущем 
ее неведомо где. 

Возможно, именно на станции 
Освенцим и находится этот эк-
зистенциальный зал ожидания. 
Польские критики, в основном не 
принявшие это сочинение мэтра, 
заметили, что Люпа провокаци-
онно называет Аушвиц Освенци-
мом (в европейской историчес-
кой науке принято разделять 
польский городок и нацистский 
лагерь смерти). 

Идеологический «шум», в ко-
тором существует сегодняшняя 
Европа, и прежде всего — Польша 
— становится одним из главных 
сюжетов этой полифонической 
фрески. Порой кажется, что Люпа 
следует за своим учеником 
Кшиштофом Варликовским, ко-
торый предъявляет суровый счет 
соотечественникам, заявив, что 
не было в польской истории ниче-
го более грандиозного, чем 
страшная катастрофа лагерей 
смерти. Но вот в криках молодого 
актера, рожденного в Освенциме, 
мы слышим крайнее выражение 
совсем иного взгляда на вещи: «В 
чем ваш гуманизм, если вы беско-
нечно празднуете смерть вместо 
жизни?!»

Люпа не случайно выбрал сту-
дентов театральной школы в ка-
честве персонажей; его прежде 
всего волнует ситуация актера, 
его взаимоотношения с собой, 
своим героем, «персоной», ми-
фом, со своим бессознательным и 
своей биографией. В смутном, не-
пафосном пространстве, где как 
всегда — облезшие стены, непри-
глядные столы и стулья — в про-
странстве, далеком от всякого 
уюта и приватности, отчужден-
ном от человека, — вырастает дис-
топия Европы. В этом обшарпан-
ном вокзале, затерянном где-то в 
польской провинции, три поколе-
ния обнаруживают свой взгляд на 
трагедию. Прежде всего — она 
жива для всех. Для старухи, пла-
чущей посреди вокзала, бреду-
щей вдоль нити, разделяющей нас 
и сцену (нас и прошлое, нас и ис-
торию). Для студента из Освенци-
ма, который бредет рядом с ней, 
задавая и задавая ей вопросы без 
ответов, для его однокурсников, 
задумавших дипломный спек-
такль «Гамлет из Аушвица», для 
состарившейся в бесплодном бра-
ке женщины, которая по-прежне-
му жаждет любви, для спившейся 
журналистки, которая кричит ци-
никам-актерам: «Ecce Homo! Се 
человек!» 

В этих нескончаемых, полных 
отчаяния и тоски разговорах са-
мый ясный момент был связан с 
тьмой. Буквальной темнотой, ко-
торую потребовал муж-сканда-
лист, чтобы хоть немного поспать 
в ожидании поезда. Свет выклю-
чили, и в этой разреженной, бес-
конечно длящейся тишине, где 
слышны только шепоты жмущих-
ся друг к другу людей, внезапно 
возник призрак так и не состояв-
шейся европейской утопии — уто-
пии единства и равенства, братс-
тва и счастья. Она вновь разру-
шится на наших глазах — под кри-
ки запершейся в туалете парочки, 
под вопли скандалиста, направив-
шего свой пистолет на юных сту-
дентов: «Заткнитесь с вашими ци-
ничными разговорами!», под ры-
дания журналистки, надорвав-
шейся в личной и польской драме. 

И все же — это, быть может, са-
мый пронзительный спектакль 
уходящего года, который мне до-
велось увидеть. В его меланхоли-
ческой депрессивной медлитель-
ности смогли состояться важней-
шие разговоры сегодняшнего дня. 
Те самые, которые ведут сегодня 
поляки, русские и испанцы на 
всех концах континента, да и за 
его пределами.

МУЗЫКА Глеб Самойлов и группа Matrixx представят 
необычную премьеру

Рок, свечи и балерина
Александр Алексеев

П
осле того как распалась ле-
гендарная «Агата Крис-
ти», ее основной солист и 

бас-гитарист Глеб Самойлов то 
активно гастролирует по СНГ, то 
надолго исчезает в студии. На 
этот раз он предстанет с програм-
мой, которую, наверняка, мало 
кто ожидал от его экспрессивной 
и любящей электронные тембры 
«Матрицы». 22 декабря на сцене 
столичного клуба Hot Dogs будут 
зажжены свечи, появится танцу-
ющая балерина. А музыканты 
станут играть только на акусти-
ческих гитарах, негромких бара-
банах и классическом рояле. Обо 
всех своих переменах и премье-
рах лидер группы Matrixx расска-
зал обозревателю «РГ».

— Вы первыми придумали про-
вести рок-концерт в таком не-
обычном, салонно-театральном, 
предпраздничном формате. 
Только непонятно, как под ваши 
песни сможет танцевать класси-
ческая балерина? На совмест-
ных репетициях вы уже выясни-
ли, какие песни The Matrixx 
предпочитают артисты Большо-
го театра?
ГЛЕБ САМОЙЛОВ: Честно говоря, про 
балерину я узнал только сейчас, 
от вас. Девушку пригласили без 
моего участия — директор группы 
или другие музыканты. Ради пре-
мьеры мы переделали для камер-
ного звучания песни, которые 
было интересно сыграть и на 
акустических гитарах, и под ро-
яль. А те, что оказалось невоз-
можно исполнить без электрони-
ки, оставили в покое. Репетиро-
вали мы не долго, но упорно. А 

про то, как в новую программу 
впишется классическая балери-
на, — пока не знаю. Будем рассчи-
тывать на импровизацию.   

— Организовав группу Matrixx, 
вы теперь нередко читаете со 
сцены стихи. Это дань нынешней 
моде на публичное исполнение 
поэтами своих стихотворений?! 
ГЛЕБ САМОЙЛОВ: Да, я буду читать 
стихи. Но только потому, что я 
люблю это делать. Окажется ли 
среди них что-то новое?! У меня 
пока только одно новое стихотво-
рение, но вначале я хочу сочи-
нить на него музыку, сделать пес-
ней. Вообще это редко случается, 
чтобы вначале у меня появлялись 
стихи, а потом уже — музыка. 
Чаще происходит наоборот. 

— После того как распалась «Ага-
та Кристи», не было ли у вас, как 
и у старшего брата Вадима Са-
мойлова, желания заняться чем-
то другим, кроме музыки? На-
пример, театром, профессио-
нальной поэзией… Что вы еще 
умеете делать профессионально, 
помимо игры в рок-группе?
ГЛЕБ САМОЙЛОВ: (после паузы) Ду-
маю, что ничего. И зарабатывать 
деньги ничем другим, кроме му-
зыки, я не могу. Да и не хочу. И пос-
ле распада «Агаты» я был уверен, 
что продолжу выходить на сцену,  
пока хватит сил и здоровья. 

— Хотите ли вы, чтобы Matrixx 
воспринимали как продолжение 
«Агаты Кристи»? Или стараетесь 
подальше дистанцироваться от 
славного прошлого? Вот и хиты 
своей былой легендарной груп-
пы на концертах принципиально 
не исполняете… 

ГЛЕБ САМОЙЛОВ: Если говорить объ-
ективно,  у «Агаты» было и оста-
лось много поклонников. У нас 
выходило много хороших  дис-
ков, хиты с них по-прежнему зву-
чат по радио, в концертах по за-
явкам. Но теперь у нас новая 
группа. Другая. А те, кому она не 
нравится, пусть продолжают слу-
шать «Агату Кристи».

— С тех пор как вы стали единс-
твенным лидером, похоже, вы-
ступать и записывать песни вам 
стало легче: за два года у Matrixx 
вышло уже два диска, чего ни-
когда не случалось у «Агаты 
Кристи» в 2000-х…
ГЛЕБ САМОЙЛОВ: Не скажу, что стало 
легче. Зато появилась эйфория от 
новой свободы творчества. И пер-
вый альбом мы записали стреми-
тельно, чтобы поскорее заявить о 

себе. Он получился очень искрен-
ним. А после второго я уже не 
знаю, что будет. Кажется, что про 
любовь, политику и отношения 
между людьми я уже все что мог, 
сказал. Есть уже заделы для тре-
тьего альбома, но пока я не имею 
понятия о том, будет ли он более 
электронным и жестким. 

— На таких масштабных про-
граммах обычно бывает много 
гостей. Заглянет ли к вам стар-
ший брат Вадим или это опасно: 
вдруг из Matrixx тогда снова по-
лучится «Агата Кристи»?!
ГЛЕБ САМОЙЛОВ: Это совсем не опас-
но. Но Вадик на наши концерты 
не ходит. И я вообще не знаю, чем 
он занимается. Старший не дает о 
себе знать, ну и я ему тоже пер-
вый не звоню. А что будет дальше 
— кто может поручиться?

Выставка «Украшение красивого» — в Третьяковской 
галерее

Мишень-2 

Жанна Васильева

П
роект «Украшение 
красивого», который 
Третьяковская гале-
рея вместе с «Галере-
ей Вересов» показы-

вает в залах на Крымском Валу, 
похож на новогодний подарок 
зрителю. Нет, это не ответ на ле-
гендарное зрительское ожидание 
«Сделайте мне красиво!» услуж-
ливым «Их есть у меня!». В ответ 
на требование наивного потре-
бителя искусства два Кирилла — 
Алексеев и Светляков, кураторы 
выставки, задают простенький 
такой вопрос: «А какое «краси-
вое» вы хотите?». И предложения 
— веером, аж на два этажа: от кле-
енок с лебедями, богатырями, 
охотниками на привале до живо-
писи Петра Кончаловского, Ни-
колая Денисовского, от Комара и 
Меламида до Дубосарского и Ви-
ноградова... 

Разумеется, речь не о том, что-
бы расширить линейку потреби-
тельского выбора — по аналогии с 
супермаркетом, где выбор между 
кетчупом и томатным соусом по-
дается как мировая проблема, что-
бы никто, не дай Бог, не вспомнил, 
а на фиг этот кетчуп-соус-майонез 
вообще нужен... Речь — о проблема-
тизации понятия «красивое», ко-
торое, с одной стороны, смахивает 

на расширяющуюся вселенную — 
каждое новое поколение готово 
поставить этот вопрос ребром, а с 
другой стороны, стойко ассоции-
руется или с салоном, где эстетика 
«красивого» поставлена на кон-
вейер, или с «наивным» искусст-
вом. Слово «китч» тут просто про-
сится в строку — и в названии вы-
ставки он является в подзаголовке 
«Элитарность и китч в современ-
ном искусстве». 

Вообще-то, сюжет об отноше-
ниях авангарда и китча — один из 
самых популярных в ХХ веке с 
легкой руки Климента Гринбер-
га. Тем любопытнее, что курато-
ры обошлись как без реверансов 
левому классику, так и без пря-
мой полемики с его статьей, ре-
шив, что они поищут опору у Ми-
хаила Ларионова. А именно — в 
его девизе «Признавать всё!», 
предварявшем скандально зна-
менитую выставку «Мишень» 
1913 года. Причина такого пред-

почтения лежит, очевидно, вовсе 
не в желании доказать, что внача-
ле была «Мишень», а потом все 
остальные... Для левого теорети-
ка Гринберга китч — заклятый 
враг авангарда, воплощение бур-
жуазного соблазна, поскольку 
позволяет манипулировать тру-
дящимися массами. «Китч меха-
нистичен и оперирует формула-
ми. Китч — это замещение опыта 
и фальсификация чувств. ...Китч 
— воплощение всего поддельного, 
что есть в жизни нашего време-
ни». Понятное дело, для него это 
прежде всего обложки глянцевых 
журналов, реклама и шлягеры 
масскульта. 

Ларионов же, авангардист, 
любитель эпатажа и решитель-
ных жестов, от обличения китча 
был далек. Ровно наоборот, он 
требовал равных прав для всяко-
го искусства — народного лубка, 
вывески и живописи профессио-
налов-академиков. Тут, наверное, 

можно заметить, что помимо раз-
ницы позиций мы встречаемся 
еще и с разницей эпох. В 1913 
году в России до «массового об-
щества», в смысле — общества 
потребления с индустрией глян-
ца, было далеко, как до Луны. 

Как бы то ни было, кураторов 
проекта, как и Ларионова, инте-
ресуют отношения не искусства и 
капитала, а источники представ-
лений о «красивом» у наивных 
художников и современных мас-
теров. Рассказанный одним из ку-
раторов анекдот о двух рыбах, ко-
торые плывя в речке, обсуждают 
вопрос о том, что «где-то тут, го-
ворят, должна быть вода», оказы-
вается очень даже к месту. Вы-
ставка дает своего рода шанс вы-
прыгнуть из «воды» и опреде-
литься на местности. Перед нами 
— каталог мотивов артистическо-
го вдохновения, от «Охотников на 
привале», «Трех богатырей» до 
Матисса и Кандинского... 

Ну, вы поняли, как украсить 
красивое каждый решает для 
себя сам. В том числе и на выстав-
ке в Третьяковской галерее. 

Кураторов проекта интересуют 
источники представлений о «краси-
вом» у наивных художников и сов-
ременных мастеров.

Акцент

 Сюжет об отношениях аван-
гарда и китча — один из самых 
популярных в ХХ веке

Дух радикальных 
дискуссий традици-
онно сопутствует 
всему польскому 
театру

Глеб Самойлов: Зарабатывать деньги ничем другим, кроме музыки, 
я не могу.

Те, кто впервые увидел бы спектакль Кристиана Люпы, ни за что не пове-
рили бы, что он создан выдающимся мэтром польской сцены, лауреатом 
всех возможных премий.

Суперзвездой снова 
становится Голлум, 
играющий с Бильбо 
в турандотовские 
загадки

Первые зрители 
разочарованы: кар-
тинка, по описани-
ям, лишена худо-
жественности и 
напоминает техни-
ческое видео
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Информация

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Урал-
калий»,  далее по тексту – ОАО «Уралкалий», Общество.

Место нахождения общества: Российская Федерация, 618426, Пермский край, город Бе-
резники, улица Пятилетки, 63.

Вид общего собрания:  внеочередное.
Инициатор проведения общего собрания акционеров: Совет директоров ОАО «Урал-

калий».
Форма проведения общего собрания: заочное голосование.
Дата проведения общего собрания: 12 декабря 2012 года.
Дата окончания приема бюллетеней: 12 декабря 2012 года.
Почтовые адреса, по которым направлялись заполненные бюллетени для голосо-

вания: 
— Открытое акционерное общество «Уралкалий», Российская Федерация, 618426, Перм-

ский край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 63. 
— Закрытое акционерное общество «Регистратор Интрако», 614990, г. Пермь, ул. Ленина, 

64, этаж 2.
Полное фирменное наименование и место нахождения Регистратора: Закрытое ак-

ционерное общество «Регистратор «Интрако», Российская Федерация, г. Пермь, ул. Ленина, 
64.

Имена уполномоченных Регистратором лиц: Каргаполова Е.В., Нешатаева А.Ф., Глад-
ких Л.В.

Председательствующий на общем собрании акционеров: Баумгертнер Владислав 
Артурович.

Секретарь общего собрания акционеров: Швецова Марина Владимировна.
Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, составлен по дан-

ным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 6 ноября 2012 
года.

 Повестка дня общего собрания:
1. О распределении прибыли ОАО «Уралкалий» в качестве дивидендов.
2. Об утверждении Устава ОАО «Уралкалий» в новой редакции.
3. Об утверждении Положения о Совете директоров ОАО «Уралкалий» в новой редакции.
4.  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых членам 

Совета директоров ОАО «Уралкалий», в новой редакции. 

Голосующие акции Общества, учитываемые  при определении кворума 
Категория (тип) 

размещенных акций 
Общества

Размещен-
ные акции 
Общества 

(штук)

Акции Общества, находя-
щиеся в распоряжении Об-
щества на дату составления 
списка лиц, имеющих пра-
во на участие в общем со-

брании акционеров (штук)

Голосующие акции 
Общества, учиты-
ваемые при опре-
делении кворума 

по вопросу повест-
ки дня (штук)

Обыкновенные акции 2 936 015 891 0 2 936 015 891

Лица, зарегистрированные для участия в общем собрании акционеров,  
и количество принадлежащих им голосующих акций Общества

Число лиц, зарегистрирован-
ных для участия в общем со-

брании акционеров

Голосующие акции Общества, принадлежащие ли-
цам, зарегистрированным для участия в общем со-

брании акционеров (штук)
697 2 177 967 694

Внеочередное общее собрание акционеров ОАО «Уралкалий» правомочно (имеет 
кворум) рассматривать и принимать решения по всем вопросам повестки дня вне-
очередного общего собрания акционеров Общества.

Вопрос повестки дня Формулировка решения по вопросу,  
поставленному на голосование

1. О распределении при-
были ОАО «Уралкалий» 
в качестве дивидендов

Утвердить распределение 13 828 635 тысяч рублей из нераспре-
деленной прибыли прошлых лет следующим образом: выпла-
тить дивиденды из расчета 4,71 рубля на одну обыкновенную  
акцию ОАО «Уралкалий»

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании 
акционеров

Число голосов, которыми 
обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших пра-

во на участие в общем 
 собрании акционеров

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 

голосов голосов

% от числа голосов, которыми обладали 
лица, включенные в список лиц, имев-

ших право на участие в общем собрании 
акционеров

2 936 015 891 2 177 967 694 74,18

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосующих 
акций, принад-

лежащих лицам, 
участвовавшим 
в общем собра-
нии акционеров 

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосующих 

акций, принадле-
жащих лицам, 

участвовавшим в 
общем собрании 

акционеров 

Число 
голосов

% от общего 
числа голосую-
щих акций, при-
надлежащих ли-
цам, участвовав-
шим в общем со-
брании акцио-

неров 
2 176 599 524 99,94 49 280 0,00 1 122 275 0,05

Решение принято
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить распределение 13 828 635 тысяч рублей из нераспределенной прибыли прошлых 
лет следующим образом: выплатить дивиденды из расчета 4,71 рубля на одну обыкновенную  
акцию ОАО «Уралкалий».

Вопрос повестки дня Формулировка решения по вопросу,  
поставленному на голосование

2. Об утверждении Устава 
ОАО «Уралкалий» в новой 
редакции

Утвердить Устав открытого акционерного общества «Уралка-
лий» в новой редакции.

Число голосов, принадлежавших лицам,  
участвующим в общем собрании акционеров

Число голосов, которыми 
обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право 

на участие в общем собра-
нии акционеров

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 

голосов голосов

% от числа голосов, которыми облада-
ли лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем 

 собрании акционеров
2 936 015 891 2 177 967 694 74,18

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число 
голосов

% от общего числа 
голосующих ак-

ций, принадлежа-
щих лицам, уча-

ствовавшим в об-
щем собрании ак-

ционеров

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосующих 

акций, принадле-
жащих лицам, 

участвовавшим в 
общем собрании 

акционеров

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосующих 

акций, принадле-
жащих лицам, 

участвовавшим в 
общем собрании 

акционеров
2 170 103 360 99,64 152 218 0,01 7 440 950 0,34

Решение принято
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Устав открытого акционерного общества «Уралкалий» в новой редакции.

Вопрос повестки дня Формулировка решения по вопросу, постав-
ленному на голосование

3. Об утверждении Положения о Совете 
директоров ОАО «Уралкалий»в новой ре-
дакции.

Утвердить Положение о Совете директоров от-
крытого акционерного общества «Уралкалий» в 
новой редакции. 

Число голосов, принадлежавших лицам, 
 участвующим в общем собрании акционеров

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 

общем собрании акционеров

Число голосов, которыми обладали лица,  
принявшие участие в общем собрании  

по данному вопросу 

голосов голосов

% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в 
общем собрании акционеров

2 936 015 891 2 177 967 694 74,18

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование 

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосов, кото-
рыми обладали 
все лица, вклю-
ченные в список 
лиц, имеющих 

право на участие 
в общем собра-

нии, не заинтере-
сованные в со-

вершении обще-
ством сделки 

(сделок)

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосов, кото-
рыми обладали 
все лица, вклю-
ченные в список 
лиц, имеющих 

право на участие 
в общем собра-

нии, не заинтере-
сованные в совер-

шении обще-
ством сделки 

(сделок)

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосов, кото-
рыми обладали 
все лица, вклю-
ченные в список 
лиц, имеющих 

право на участие 
в общем собра-

нии, не заинтере-
сованные в со-

вершении обще-
ством сделки 

(сделок)
2 164 468 165 99,38 3 447 857 0,16 9 440 742 0,43

Решение принято
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о Совете директоров открытого акционерного общества «Уралкалий» 
в новой редакции. 

Вопрос повестки дня Формулировка решения по вопросу, по-
ставленному на голосование 

4. Об утверждении Положения о вознаграж-
дениях и компенсациях, выплачиваемых 
членам Совета директоров ОАО «Уралка-
лий», в новой редакции. 

Утвердить Положение о вознаграждениях и 
компенсациях, выплачиваемых членам Сове-
та директоров ОАО «Уралкалий», в новой ре-
дакции.

Число голосов, принадлежавших лицам,  
участвующим в общем собрании акционеров

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в 

общем собрании акционеров

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании по данному 

вопросу 

голосов голосов

% от числа голосов, которыми 
обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании ак-

ционеров
2 936 015 891 2 177 967 694 74,18

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосов, кото-
рыми обладали 
все лица, вклю-
ченные в список 
лиц, имеющих 

право на участие 
в общем собра-
нии, не заинте-

ресованные в со-
вершении обще-

ством сделки 
(сделок)

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосов, кото-
рыми обладали 
все лица, вклю-
ченные в список 
лиц, имеющих 

право на участие 
в общем собра-

нии, не заинтере-
сованные в со-

вершении обще-
ством сделки 

(сделок)

Число 
голосов

% от общего чис-
ла голосов, кото-
рыми обладали 
все лица, вклю-
ченные в список 
лиц, имеющих 

право на участие 
в общем собра-

нии, не заинтере-
сованные в совер-

шении обще-
ством сделки 

(сделок)
2 158 815 708 99,12 364 595 0,02 18 176 461 0,83

Решение принято
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых членам Совета 
директоров ОАО «Уралкалий», в новой редакции.

Председательствующий на общем собрании акционеров В.А. Баумгертнер

Секретарь общего собрания акционеров М.В. Швецова
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Отчет об итогах голосования на внеочередном общем собрании акционеров

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 14 декабря 2012 г. № 116) сообщает о проведении аук-
циона, открытого по составу участников и форме подачи предложений 
о цене права на заключение договора аренды трех земельных участков, 
входящих в состав единого лота, для их комплексного освоения в це-
лях жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, до-
говор аренды, Участки). 

Сведения об Участке № 1
Местоположение (адрес) Участка: Новгородская обл., Новгород-

ский район, Борковское сельское поселение, д. Сидорково.
Кадастровый номер: 53:11:0100302:30; площадь: 38 854 кв. м; кате-

гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использо-
вания: для комплексного освоения в целях жилищного строительства. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 03.12.2012 № 53/12-96525, выданном федеральным госу-
дарственным бюджетным учреждением «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии».

Правообладатель Участка: Фонд (свидетельство о государственной 
регистрации права от 19.06.2012 53-АБ № 066062); ограничения (об-
ременения) права: не зарегистрировано. 

Сведения об Участке № 2
Местоположение (адрес) Участка: Новгородская обл., Новгород-

ский район, Борковское сельское поселение, д. Сидорково.
Кадастровый номер: 53:11:0100302:31; площадь: 79 909 кв. м; кате-

гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использо-
вания: для комплексного освоения в целях жилищного строительства. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 03.12.2012 № 53/12-96266, выданном федеральным госу-
дарственным бюджетным учреждением «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии».

Правообладатель Участка: Фонд (свидетельство о государственной 
регистрации права от 19.06.2012 53-АБ № 066063); ограничения (об-
ременения) права: не зарегистрировано. 

Сведения об Участке № 3
Местоположение (адрес) Участка: Новгородская обл., Новгород-

ский район, Борковское сельское поселение, д. Сидорково.
Кадастровый номер: 53:11:0100302:32; площадь: 753 467 кв. м; кате-

гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использо-
вания: для комплексного освоения в целях жилищного строительства. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 03.12.2012 № 53/12-96523, выданном федеральным госу-
дарственным бюджетным учреждением «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии».

Правообладатель Участка: Фонд (свидетельство о государственной 
регистрации права от 19.06.2012 53-АБ № 066064); ограничения (об-
ременения) права: не зарегистрировано. 

На Участках находится сеть мелиоративных осушительных кана-
лов, Участки имеют низкие отметки рельефа относительно уровня 
воды в реке Веронда, расположенной с запада от Участков.

1. Условия аукциона
Организатор аукциона — Фонд. 
Начальная цена права на заключение договора аренды составляет 

1 853 000 (один миллион восемьсот пятьдесят три тысячи) рублей, в 
том числе НДС 18%. 

Величина повышения начальной цены (шаг аукциона): 90 000 (де-
вяносто тысяч) рублей. 

Арендная плата за Участки устанавливается в размере 2 (два) рубля 
88 копеек, в том числе НДС 18%, за 1 кв. м площади Участков в год и не 
подлежит изменению в течение срока аренды. Порядок внесения 
арендной платы определяется проектом договором аренды, разме-
щенным на официальном сайте Фонда в сети Интернет www.fondrgs.
ru (далее — сайт Фонда) в разделе «Объявленные аукционы» в составе 
документации об аукционе.

Цена выкупа за 1 кв. м общей площади земельного участка, предна-
значенного для жилищного и иного строительства, образованного из 
Участков в результате их раздела, определяется в следующем порядке: 
величина стоимости выкупа такого участка, составляющая 2 (два) ру-

бля 95 копеек, НДС не облагается, за 1 кв. м общей площади земельно-
го участка, увеличивается на величину арендной платы за 1 кв. м зе-
мельного участка, подлежащей выплате в течение срока аренды такого 
участка, в том числе НДС 18%, за вычетом арендной платы, оплачен-
ной по договору аренды.

Срок договора аренды: 9 (девять) лет со дня подписания акта 
приема-передачи Участков. Продолжительность периода внесения 
арендной платы в размере 50% от уровня рыночной арендной платы 
(льготный период) составляет 15 (пятнадцать) кварталов.

2. Условия комплексного освоения Участков
2.1. Максимальный срок подготовки проекта планировки террито-

рии и проекта межевания территории в границах Участков: 1 (один) 
год со дня подписания акта приема-передачи Участков. 

2.2. Максимальный срок выполнения работ по обустройству терри-
тории посредством строительства объектов инженерной инфраструк-
туры, подлежащих по окончании строительства безвозмездной пере-
даче в муниципальную, государственную собственность или оформле-
нию в частную собственность: 9 (девять) лет со дня подписания акта 
приема-передачи Участков.

Иные условия передачи определяются в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации.

2.3. Максимальный срок осуществления жилищного и иного строи-
тельства в соответствии с видом разрешенного использования Участ-
ков, предназначенных для жилищного и иного строительства: 9 (де-
вять) лет со дня подписания акта приема-передачи Участков. 

2.4. Способ обеспечения обязательств по комплексному освоению 
Участков в целях жилищного строительства, в том числе по внесению 
арендной платы: банковская гарантия в размере годовой арендной пла-
ты за Участки на срок исполнения обязательств, предусмотренных пун-
ктами 2.1-2.3 настоящего извещения, увеличенный на 3 (три) месяца. 

2.5. Подготовка документации по планировке территории, 
архитектурно-строительное проектирование и жилищное строитель-
ство должны быть осуществлены в соответствии с требованиями к па-
раметрам и характеристикам планируемого развития территории в 
границах Участков, в том числе к плотности и параметрам застройки 
территории, характеристикам развития систем социального, транс-
портного обслуживания и инженерно-технического обеспечения, не-
обходимых для развития территории, минимальному объему осу-
ществления жилищного строительства, иным технико-экономическим 
показателям жилищного строительства, требованиями к используе-
мым строительным материалам и строительным технологиям в части 
их энергоэффективности и экологичности, в том числе:

2.5.1. Минимальный объем общей площади жилых помещений в 
застройке — 81 000 кв.м.

2.5.2. Доля малоэтажного жилья должна составлять 100% общей 
площади жилой застройки.

2.5.3. Доля жилых помещений экономического класса должна со-
ставлять не менее 75% от общей площади жилых помещений. 

2.6. Перечень требований, предусмотренных пунктом 2.5 настоя-
щего извещения, определен в проекте договора аренды.

2.7. Жилищное и иное строительство на Участках осуществляется 
поэтапно, с установлением минимального объема ввода в эксплуата-
цию объектов жилого назначения по годам начиная с третьего года 
аренды, нарастающим итогом, в том числе:

— в течение 3 (трех) лет аренды — общей площадью не менее 
11 571 кв. м;

— в течение 4 (четырех) лет аренды — общей площадью не менее 
23 143 кв. м;

— в течение 5 (пяти) лет аренды — общей площадью не менее 
34 714 кв. м;

— в течение 6 (шести) лет аренды — общей площадью не менее 
46 286 кв. м;

— в течение 7 (семи) лет аренды — общей площадью не менее 
57 857 кв. м;

— в течение 8 (восьми) лет аренды — общей площадью не менее 
69 429 кв. м;

— до окончания 9-го (девятого) года аренды — общей площадью не 
менее 81 000 кв. м.

2.8. Ограничения осуществления хозяйственной, предпринима-
тельской и иной деятельности, владения, пользования и распоряже-
ния Участками, иные ограничения, связанные с особым правовым ре-

жимом Участков, устанавливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ограничений возлагается на 
победителя аукциона.

2.9. Арендатор Участков имеет исключительное право приобрести в 
собственность или взять в аренду земельные участки, предназначенные 
для жилищного и иного строительства, образованные из Участков, пере-
данных арендатору для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства, за исключением случаев, указанных в договоре аренды. 

2.10. Арендатор имеет право использовать результаты топографи-
ческой съемки Участков (топографические планы и/или технические 
отчеты) на условиях, указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи следующие документы: за-
явку по утвержденной форме; платежный документ с отметкой банка 
плательщика об исполнении для подтверждения перечисления заяви-
телем установленного задатка в счет обеспечения оплаты приобретае-
мого на аукционе права на заключение договора аренды (оригинал); 
выписку из Единого государственного реестра юридических лиц — для 
юридического лица, выписку из Единого государственного реестра ин-
дивидуальных предпринимателей — для индивидуального предпри-
нимателя, выданную не позднее одного месяца до даты подачи заявки 
на участие в аукционе (оригинал); копии документов, удостоверяю-
щих личность, — для физического лица (заявителя, представителя за-
явителя); документы, содержащие предложения по планировке, меже-
ванию и застройке территории в соответствии с правилами землеполь-
зования и застройки и нормативами градостроительного проектиро-
вания в границах Участков. 

В случае подачи заявки на участие в аукционе представителем зая-
вителя предъявляется доверенность, оформленная в соответствии с 
законодательством Российской Федерации (оригинал). 

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-
ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пере-
рыв с 13.00 до 14.00) начиная с 20 декабря 2012 г. по адресу: г. Москва, 
Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105. Прием заявок 
прекращается 20 марта 2013 г., в 18 часов 00 минут.

3.3. С даты опубликования настоящего извещения и до даты окон-
чания срока приема заявок лицо, желающее участвовать в аукционе, 
вправе: 

— ознакомиться с документацией об аукционе, копиями кадастро-
вых паспортов и копиями свидетельств о государственной регистра-
ции права на Участки по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 
13.00 до 14.00) по адресу, указанному в пункте 3.2 настоящего извеще-
ния. Настоящее извещение, документация об аукционе, копии када-
стровых паспортов и копии свидетельств о государственной регистра-
ции права на Участки размещены на сайте Фонда;

— по письменному запросу, полученному организатором аукциона 
не позднее дня, предшествующего дню окончания приема заявок, по-
лучить разъяснение по документации об аукционе;

— по письменному запросу, полученному организатором аукциона 
не позднее 10 (десяти) дней до дня окончания приема заявок, осмо-
треть Участки в присутствии представителя организатора аукциона. О 
дате и времени осмотра организатор аукциона уведомляет заявителя 
в течение 3 (трех) рабочих дней с даты получения запроса способом, 
указанным в запросе;

— по письменному запросу, полученному организатором аукциона 
не позднее 10 (десяти) дней до дня окончания приема заявок, ознако-
миться с результатом топографической съемки Участков (топографи-
ческим планом и/или техническим отчетом) в присутствии предста-
вителя организатора аукциона. О дате и времени ознакомления орга-
низатор аукциона уведомляет заявителя в течение 3 (трех) рабочих 
дней с даты получения запроса способом, указанным в запросе.

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495)  
685-94-40, вн. 326 или 327. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
1 853 000 (один миллион восемьсот пятьдесят три тысячи) рублей. Опла-
та задатка осуществляется в безналичном порядке путем перечисления 
денежных средств на основании договора о задатке, который заключа-

ется по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 
Гражданского кодекса Российской Федерации, либо вносится в безна-
личном порядке путем перечисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, без за-
ключения договора о задатке в срок не позднее 20 марта 2013 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Феде-
рации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40503810400020008040 в открытом акционерном обществе «Сбер-
банк России» (ОАО «Сбербанк России»), корреспондентский счет: 
30101810400000000225 в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка России, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7709441907/770901001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения оплаты приоб-
ретаемого на аукционе права на заключение договора аренды трех зе-
мельных участков (регистрационный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими ли-
цами не допускается. 

3.5. Организатор аукциона вправе отменить аукцион не позднее чем за 
15 (пятнадцать) дней до даты его проведения, а также принять решение о 
внесении изменений в извещение и (или) документацию об аукционе не 
позднее чем за 5 (пять) дней до даты окончания приема заявок. 

4. Порядок проведения аукциона, определения  
его победителя, заключения договора аренды

4.1. Определение участников аукциона производится 21 марта 2013 
г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 321. 

4.2. Аукцион состоится 22 марта 2013 г. в 13 часов 00 минут по адре-
су, указанному в пункте 4.1 настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведе-
ния аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

4.3. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется в течение 3 (трех) дней с даты подписания про-
токола приема заявок, участникам аукциона, за исключением победи-
теля, — в течение 3 (трех) дней со дня подписания протокола об итогах 
аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, засчитывается 
в уплату цены права на заключение договора аренды. 

4.4. Уплата цены права на заключение договора аренды произво-
дится победителем аукциона не позднее 10 (десяти) дней со дня под-
писания протокола об итогах аукциона.

4.5. Организатор аукциона обеспечивает подписание с победите-
лем аукциона договора аренды и передачу победителю аукциона 
Участков по акту приема-передачи не ранее чем через 10 (десять) дней 
со дня размещения извещения об итогах аукциона на сайте Фонда и не 
позднее чем через 20 (двадцать) дней после дня проведения аукциона 
при условии поступления на счет Фонда денежных средств, составля-
ющих цену права на заключение договора аренды, в размере, опреде-
ленном протоколом об итогах аукциона.

4.6. Если победитель аукциона отказался или уклонился от подпи-
сания протокола об итогах аукциона или заключения договора аренды 
или нарушил установленный срок уплаты цены права на заключение 
договора аренды, победитель аукциона утрачивает право на заключе-
ние договора аренды, а внесенный им задаток удерживается либо ор-
ганизатор аукциона обращается в суд с требованием о понуждении по-
бедителя аукциона к заключению договора аренды, возмещении убыт-
ков, иными требованиями, предусмотренными гражданским законо-
дательством. 

4.7. В случае если аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что в аукционе участвовало менее 2 (двух) участников, Фонд в день 
проведения аукциона вручает или направляет единственному участ-
нику аукциона (его полномочному представителю) предложение за-
ключить договор аренды по начальной цене и при его согласии подпи-
сывает с ним указанный договор в порядке, в срок и на условиях, уста-
новленных пунктами 4.4 и 4.5 настоящего извещения.

Извещение о проведении аукциона  
по продаже права на заключение договора аренды трех земельных участков, входящих  
в состав единого лота, для их комплексного освоения в целях жилищного строительства
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ШАХМАТЫ

Гроссмейстер
Карякин
подводит
итоги сезона

В ПОГОНЕ
ЗА КАРЛСЕНОМ
ОДИН из сильнейших гроссмей-
стеров планеты, чемпион мира 
по быстрым шахматам, победи-
тель ряда супертурниров Сергей 
Карякин специально для «РГ» 
подводит итоги уходящего года в 
своем виде спорта.

— Хочу начать с майского мат-
ча за корону между Вишваната-
ном Анандом и Борисом Гель-
фандом. Здорово, что нашелся 
человек, который выступил 
спонсором первенства мира. Ан-
дрей Филатов сумел найти ре-
сурсы для того, чтобы поединок 
прошел не где-нибудь, а в самом 
сердце Москвы — в Третьяковс-
кой галерее. Последний раз сто-
лица видела такой матч только в 
1984 году, когда в Колонном зале 
дома Союзов первый раз схлест-
нулись Карпов с Каспаровым. 

Я с удовольствием заходил в 
Третьяковку, когда мне позволя-
ло время, комментировал пар-
тии, провел сеанс одновремен-
ной игры. Лично мне очень пон-
равилась грамотно продуманная 
организация. Говорил со многи-
ми болельщиками, для них это 
был настоящий праздник. Осо-
бенно драматичным получился 
тай-брейк, где Ананд все-таки 
сломил сопротивление Бориса. 

Один из моих основных со-
перников норвежец Магнус Кар-
лсен перед самым Новым годом 
побил, казалось, вечный рекорд 
Каспарова. На турнире в Лондо-

не Магнус вместе с победой за-
писал на свой счет космические 
показатели рейтинга ЭЛО — 2862 
балла  (бывший рекорд Каспаро-
ва — 2851). Конечно, Карлсен 
сейчас вне конкуренции. Но все-
таки надеюсь, что когда-нибудь 
мы с ним встретимся в матче за 
звание чемпиона мира. Да, это 
будет даже не послезавтра. Но 
мы ровесники, нам всего по 22 
года, и надеюсь, что в ближай-
шем будущем наше соперничес-
тво будет таким же интересным, 
как и у двух наших великих пред-
шественников, кстати, тоже двух 
«К» — Карпова и Каспарова. 

Не стоит забывать и об италь-
янце Фабиано Каруане. Он стре-
мительно ворвался в первую де-
сятку, одержал ряд значимых по-
бед. Обыгрывал Карлсена, Крам-
ника, меня. Он очень трудолюби-
вый и талантливый гроссмейс-
тер, к тому же моложе нас с Кар-
лсеном на два года. Нужно очень 
внимательно следить за ним и 
быть всегда начеку.

Лично для меня этот год полу-
чился очень успешным. Я выиг-
рал пока самый значимый титул 
в карьере - стал первым в исто-
рии чемпионом мира по быст-
рым шахматам. Ниже призовых 
мест в принципе почти не опус-
кался. А под занавес сезона сде-
лал первый шаг в претендент-
ский турнир 2014 года. Мне уда-
лось в сумасшедшей борьбе по-
бедить на втором этапе Гран-при 
в Ташкенте. Я приму участие еще 
в трех этапах и надеюсь отоб-
раться в претендентскую гонку 
именно через Гран-при. 

Небольшой осадок оставила 
Олимпиада в Стамбуле. Сборная 
России прекрасно ее провела, 
но, к сожалению, одна осечка в 
матче с США (1,5:2,5) позволила 
сборной Армении догнать нас по 
очкам, и по каким-то смешным 
дополнительным показателям 
мы вновь завоевали «серебро».

«На закуску» прошел предно-
вогодний турнир в Китае, в рам-
ках Всемирных интеллектуаль-
ных Игр. Летел туда больным и 
уставшим после Ташкента.  Сра-
жались в рапид, блиц и вслепую. 
Играл уже на последнем издыха-
нии, но все-таки собрался и за-
кончил год на очень позитивной 
ноте, набрав 12,5 очка из 15 воз-
можных в блице и взяв первый 
приз. Кстати, хочу поздравить  
Александру Костенюк, которая 
была единственной россиянкой 
в женских соревнованиях. Она 
также взяла «золото».

Записал Илья Трисвятский 

Накануне Сергей Карякин признан 
лучшим шахматистом страны.

Футбол Сегодня «Зенит», «Рубин» и «Анжи» узнают соперников 
в плей-офф Лиги Европы

В ожидании «Челси»
Артур Нанян

С
егодня питерский «Зе-
нит», махачкалинс-
кий «Анжи» и казанс-
кий «Рубин» узнают 
своих соперников по 

1/16 финала Лиги Европы. Сегод-
ня в 17.00 по московскому време-
ни в швейцарском Ньоне пройдет 
жеребьевка плей-офф европейс-
ких клубных турниров.

Напомним, что в весеннюю 
часть еврокубков казанский и 
махачкалинский клубы проби-
лись из группового этапа Лиги 
Европы, а «Зенит» — из Лиги чем-
пионов, заняв третье место в 
группе. При жеребьевке в пару не 
смогут попасть команды, пред-
ставляющие одну страну, а также 
клубы, которые играли между со-
бой на групповом этапе.

Первые матчи на выезде в 1/16 
Лиги Европы проведут победите-
ли своих групп и четыре лучших 
клуба, перекочевавших из Лиги 
чемпионов. Затем настанет черед 
жеребьевки 1/8 финала. Из кор-
зины будут доставаться шары не 
с названиями команд, а с номера-
ми от 1 до 16, присвоенными иг-
рам 1/16 Лиги Европы. Дома на-
чнут победители тех пар, чьи но-
мера будут вытянуты первыми.

Таким образом, «Зенит» точ-
но не встретится с «Рубином» 
или «Анжи», но может попасть на 
такие команды, как «Челси» и 
«Ливерпуль». Всего восемь ко-
манд из Лиги чемпионов высту-
пят в 1/16 Лиги Европы, и в соот-
ветствии со своими результата-
ми четыре из них являются «сея-
ными», а именно: лондонский 
«Челси», румынский ЧФР, гре-
ческий «Олимпиакос» и порту-
гальская «Бенфика». Вместе с 
«Зенитом» «несеяными» стали 
белорусский БАТЭ, киевское 
«Динамо» и голландский «Аякс».

Если «Зенит» пять лет назад 
добился победы в Кубке УЕФА 
(именно так раньше называлась 
Лига Европы), то «Анжи» и «Ру-
бин» еще никогда в истории не 
добирались так далеко в Европе. 
Махачкалинский клуб вообще 
всего во второй раз выступает в 
еврокубках, причем дебют огра-
ничился одним матчем на ней-
тральном поле против «Глазго 
Рейнджерс». 

Несмотря на амбиции вла-
дельца «желто-зеленых» Сулей-
мана Керимова, перед командой 
не ставится обязательной цели 
выиграть Лигу Европы. Как при-
знался наставник дагестанцев 
Гус Хиддинк, его футболисты 
просто получают удовольствие 
от самого участия в этом турни-
ре. Как и «Зенит», при жеребьев-
ке махачкалинцы попадут в чис-
ло «несеяных» команд, посколь-
ку в групповом этапе команда 

Хиддинка заняла второе место 
вслед за «Ливерпулем».

Что касается «Рубина», то по-
допечные Курбана Бердыева ста-
ли единственными из наших клу-
бов, кто попадет в число «сея-
ных» при жребии. Казанцы уве-
ренно заняли в группе первое 
место, опередив в ней миланский 
«Интер».

Игры 1/16 Лиги Европы состо-
ятся 14 и 21 февраля. Финал тур-
нира пройдет 15 мая следующего 
года в Голландии на «Амстердам 
Арене».

Сегодня также пройдет жере-
бьевка плэй-офф Лиги чемпио-
нов, и начнется она в 14.30 по 
московскому времени. 
Победители групп 
сыграют с команда-
ми, занявшими вто-
рые места, причем 
с и л ь н е й ш и е 
клубы прове-
дут ответные 
м а т ч и  1 / 8 
финала на 
своем поле. 
Из постсо-
в е т с к о г о про-
странства только донецкий 
«Шахтер» продолжает борьбу 
в этом турнире. Финальный 
матч Лиги чемпионов состо-
ится 25 мая на лондонском 
«Уэмбли».

Интересно, что после завер-
шения группового раунда Лиги 
Европы, одна из крупнейших 
российских букмекерских кон-
тор опубликовала ставки на бу-
дущего победителя турнира. 
Согласно этим данным, фаво-
ритом Лиги Европы является 
мадридский «Атлетико» — 1 к 
7,5. На втором месте лондон-
ский «Челси» — 1 к 8. Сле-
дом идут российские «Зе-
нит» и «Анжи», шансы ко-
торых расцениваются как 
1 к 10.

Что же касается Лиги 
чемпионов, то здесь бук-
мекеры считают фавори-
том каталонскую «Бар-
селону» — 1 к 3,3. Вто-
рым идет мадридский 
«Реал» с соотноше-
нием 1 к 4,2, а 
третьей стала 
мюнхенская 
«Бавария» — 
1 к 7.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Илья Соболев 

ВЧЕРА в Доме футбола состоялся 
последний в текущем году испол-
ком Российского футбольного со-
юза. Самым существенным ито-
гом заседания стал роспуск Экс-
пертного совета по выявлению 
договорных матчей при прези-
денте РФС.

Первым исполком спустя три 

часа после его начала покинул 
президент московского «Спарта-
ка» Леонид Федун.

— Заседание получилось тех-
ническим, — заверил Леонид Ар-
нольдович. — Судьбоносных ре-
шений принято не было.

Глава «Спартака» не лукавил. 
Появившийся еще через час пе-
ред журналистами президент 
РФС Николай Толстых на все воп-
росы отвечал предельно общими 
формулировками.

— Поскольку исполком был 
последним в текущем году, мы 
постарались внести в повестку 
дня все вопросы, которые требо-
вали оперативного рассмотре-
н и я именно в этом году, — 

подчеркнул Толстых.
Впрочем,  рас-

смотрение всех 
э т и х 

насущных вопросов в результате 
было отложено на следующий 
год. Например, проблема набо-
левших изменений в регламенте. 
По словам главы российского 
футбола, в ближайшее время бу-
дет сформирована рабочая груп-
па, в которую войдут представи-
тели РФС, РФПЛ, ФНЛ и прочих 
заинтересованных структур, а 
также компетентные эксперты. 
Эта группа рассмотрит все име-
ющиеся предложения к февраль-
скому исполкому. 

Это не единственная рабочая 
группа из тех, что будут созданы в 
ближайшее время. Например, пре-
зидент РФС анонсировал образо-
вание аналогичной структуры по 
вопросам лицензирования клу-
бов. А президент РФПЛ Сергей 
Прядкин объявил о создании 
специального оргкомитета, 
который займется разра-
боткой доку-

ментов для проведения нынче ши-
роко обсуждаемого чемпионата 

СНГ.
Еще одна 

группа бу-
д е т  з а н и -
маться за-
коном о бо-
лельщиках, 
который на-
ходится на 
рассмотре-
нии в Госду-

ме. Ну а самой ожидаемой ново-
стью стал роспуск Экспертного 
совета по выявлению договорных 
матчей под руководством Анзора 
Кавазашвили. Получилось как-то 
буднично. Особенно в свете рас-
следования обстоятельств матча 
«Амкар» — «Анжи».

— Совет был создан по приказу 
президента РФС  и являлся неус-
тавным органом. Я подписал при-
каз об отмене этого приказа, — 
объявил Толстых. 

НАГРАДА  Наш коллега
Николай Долгополов — 
лучший спортивный
журналист 2012 года

Кто восходит 
на Парнас

Отдел спорта «РГ»

ЦЕРЕМОНИЯ награждения лауреатов Национальных 
номинаций в области физической культуры и спорта со-
стоялась в Музее министерства спорта России.

В номинации «Лучший регион» была отмечена Рес-
публика Мордовия. «За служение спорту» награду полу-
чил президент Всероссийской федерации легкой атлети-
ки Валентин Балахничев. В номинации «Эпоха в спорте» 
был отмечен прославленный советский прыгун в длину, 
участник пяти Олимпийских игр, экс-рекордсмен мира 
Игорь Тер-Ованесян. В номинации «Надежда России» на-
граждены специализированная лыжная школа Красно-
ярского края и реабилитационная спортивная школа Са-
ратовской области.

Четырехкратный чемпион Паралимпийских игр 
Алексей Ашапатов и двукратная чемпионка Паралим-
пийских игр Олеся Владыкина награждены в категории 
«Преодоление». Автандил Барамидзе, старший тренер 
паралимпийской сборной России по футболу, победив-
шей на Паралимпиаде в Лондоне, признан лучшим тре-
нером года. Наш коллега — Николай Долгополов, замес-
титель главного редактора «Российской газеты», прези-
дент Федерации спортивных журналистов России, на-
зван лучшим спортивным журналистом в номинации 
«Спортивный Парнас». Телекомпания «Ямал-Регион» 
награждена в номинации «Лучшая спортивная медиа-
продукция». В категории «Лучший спортивный объект 
России» победу одержал ледовый дворец Белгорода.

«Правительство два года назад учредило номинации 
за заслуги в области спорта. Это не просто награда, но и 
финансовая поддержка — 500 тысяч рублей, — отметил на 
церемонии министр спорта России Виталий Мутко. — Мы 
бы хотели, чтобы все люди, которые развивают спорт, 
пропагандируют его в стране, были поощрены». В то же 
время Николай Долгополов при награждении пообещал 
передать всю сумму на развитие деятельности Федера-
ции спортивных журналистов России, «далеко не самой 
богатой из Федераций», как заметил лауреат. На что ми-
нистр спорта Виталий Мутко отреагировал мгновенно, 
пообещав помочь и Федерации. И тут же получил ответ: 
«Благодарим и ловим на слове». 

Акцент

 Сразу три российских клуба 
будут бороться за победу во 
втором по значимости клуб-
ном турнире Европы

ХОККЕЙ С МЯЧОМ  Команда из Архангельска оказалась в трудном положении

«Водник» могут засушить
Илья Трисвятский

П
о ходу нынешнего сезона 
с огромными трудностя-
ми столкнулась одна из 

самых титулованных команд 
отечественного хоккея с мячом. 
Некогда лидер, ныне архангель-
ский «Водник» плетется в хвос-
те турнирной таблицы Суперли-
ги. Честно говоря, иного ожи-
дать было трудно — целый месяц 
в ГАУ «СК «Водник» нет дирек-
тора клуба.

20 ноября от этой должности 
был освобожден Илюс Султан-
шин. Причина — неэффективное 
управление спортивным клубом. 
А точнее, провал задачи по сдаче 
в установленные сроки крытой 
ледовой арены на стадионе 
«Труд». Исполняющим обязан-
ности директора был назначен 
Сергей Семяшкин, который пре-
жде был заместителем директора 

клуба по детско-юношеской ра-
боте. Конкурс на замещение ва-
кантной должности объявлен 4 
декабря, а его результаты станут 
известны только 10 января.

За комментариями по данной 
неординарной ситуации коррес-
пондент «РГ» обратился к минис-
тру по делам молодежи и спорту 
Архангельской области Елене До-
ценко.

О недостатках в работе Султан-
шина было известно еще летом. 
Почему директора уволили по 
ходу сезона?
ЕЛЕНА ДОЦЕНКО: Руководство клуба 
только в сентябре заявило о пла-
нируемой задолженности, в об-
ращениях руководителя суммы 
«плясали», не были подтвержде-
ны или обоснованы. Кроме этого, 
мы должны были дать шанс на ис-
правление ситуации. В начале но-
ября перед руководством клуба 

на наблюдательном совете ГАУ 
«СК «Водник» были озвучены 
вопросы по неэффективному уп-
равлению клубом. Трудовые от-
ношения с руководителем пре-
кратили. Сейчас мы предприни-
маем меры по недопущению кре-
диторской задолженности. Наде-
юсь, скоро придет конструктив-
ный руководитель, профессио-
нал, кто сможет привлечь допол-
нительные источники финанси-
рования в команду.

Губернатор области Игорь Орлов 
еще в мае говорил, что прилага-
ются усилия к поиску титульного 
спонсора... Так где же он?
ЕЛЕНА ДОЦЕНКО: Да, сегодня клуб 
фактически содержится на средс-
тва областного бюджета. Даже 
взносы на участие в Суперлиге 
выплачиваются из доходов от 
предпринимательской деятель-
ности ГАУ, а не за счет привлечен-
ных средств Федерации по хок-
кею с мячом или Попечительско-
го совета. В июне губернатор 
предложил руководству клуба 
подготовить список предполагае-
мого Попечительского совета и 
проработать вопросы. К сожале-
нию, конструктивных предложе-
ний не поступило.

Из запланированного на буду-
щий сезон бюджета клуба ко-
манде мастеров достанется не 
более 30 млн рублей, а, согласно 
регламенту ФХМР, необходимый 
минимальный размер бюджета 
клуба Суперлиги — в два раза 
больше. Что же, «Воднику» в бу-
дущем уготована участь высту-
пать рангом ниже?
ЕЛЕНА ДОЦЕНКО: Перейдет ли «Вод-
ник» лигой ниже, в большой мере 
зависит от самой команды масте-
ров, от игроков и тренерского со-

става. На сегодняшний день ко-
манда не радует ни результатами, 
ни игрой, хотя с хоккеистами на 
сезон подписаны достойные кон-
тракты. У нас наряду с подде-
ржкой флагманской команды 
стоит задача развития и массово-
го, детско-юношеского спорта. 
Фактически областной бюджет 
берет на себя обеспечение трени-
ровочной базы клуба, содержа-
ния молодежной команды и 
ДЮСШ, так как в проекте бюдже-
та города Архангельска средств 
на поддержку детской школы по 
хоккею с мячом не запланирова-
но. Цифра 103 миллиона рублей, 
о которых шла речь, это средства, 
выделяемые из областного бюд-
жета. Он финансирует деятель-
ность государственного учреж-
дения, а клуб по хоккею с мячом 
— это и команды мастеров, и мо-
лодежная сборная, и отделения 
по хоккею с мячом в муниципа-
литетах. Но ведь могут быть еще 
внебюджетные — привлеченные 
средства! Они должны быть на-
правлены в команду мастеров.

Несколько иной взгляд на про-
блемы «Водника» у Павла Балак-

шина, который ранее возглавлял 
администрацию Архангельской 
области (1991—1996 гг.) и был мэ-
ром города (1996—2000 гг.). Это 
время самого расцвета команды.

— Когда клуб выходит на топ-
уровень, он требует к себе посто-
янного внимания, — заявил Ба-
лакшин. — Без этого в большом 
спорте нельзя. В мою бытность 
руководителем области и города 
«Водник» всегда получал макси-
мальную поддержку. В середине 
2000-х гг. команда властям реги-
она стала не интересна, «Водник» 
покатился вниз по ступеням таб-
лицы, и так продолжалось не-
сколько лет. Перед началом ны-
нешнего сезона в команду при-
шли несколько новых игроков, 
но, по моим данным, у них конт-
ракты в 3–4 раза меньше, чем у 
хоккеистов ряда команд Супер-
лиги. Вроде бы желание того, что-
бы «Водник» начал возвращать 
свои позиции, есть, но должное 
финансирование не выделяется. 
Да и никак не откликаются на 
проблемы команды спонсоры. А 
ведь хоккей с мячом — главный 
вид спорта в нашем регионе.

Еще не так давно клуб «Водник» считался непобедимым и был визитной 
карточкой Архангельска. 

За спиной у Николая Долгополова 12 Олимпиад и масса 
новых планов.

ХОККЕЙ  «Сибирь» отыграла 
две шайбы меньше чем 
за минуту

Спаслись 
без вратаря

Илья Зубко

ВЧЕРА возобновился регулярный чемпионат Континен-
тальной хоккейной лиги. Настоящим спортивным трил-
лером обернулся визит действующего обладателя Кубка 
Гагарина московского «Динамо» в Новосибирск. 

Если попадание «бело-голубых» в плей-офф не вызы-
вает никаких сомнений — команда Олега Знарока лиди-
рует не только в конференции, но и в лиге в целом, — то 
для «Сибири» важно каждое очко. Подопечные Дмитрия 
Квартальнова шли на Востоке седьмыми, но плотность 
команд очень высокая, и несколько неудачных матчей 
могут отбросить за пределы кубковой восьмерки прак-
тически любого. Так что мотивация хозяев площадки, по 
идее, изначально была выше.

Однако счет, вопреки этим раскладам, открыли гости 
— уже на четвертой минуте Овечкин распечатал ворота 
«Сибири». Следующее взятие ворот произошло уже бли-
же к концу второго периода — на 36-й минуте отличился 
динамовец Кирилл Князев. Первый повод порадоваться у 
новосибирских болельщиков появился только на 48-й 
минуте, когда Романов одну шайбу отквитал. Однако на 
54-й минуте Николас Бэкстрем, казалось, похоронил си-
биряков, реализовав большинство — 3:1.

Перелом наступил в самой концовке, после того как 
«Сибирь» отбилась в меньшинстве. Дмитрий Кварталь-
нов пошел ва-банк, заменив вратаря на шестого полевого 
игрока за минуту и 12 секунд до сирены. Прошло всего 
девять секунд, и большинство сибиряки использовали — 
точный бросок на счету Лехтеря. Квартальнов тут же 
взял тайм-аут и расписал подопечным путь к спасению. 
Который хоккеисты «Сибири» с блеском воплотили в 
жизнь. Джефф Гласс в нужный момент снова покинул во-
рота, и за 22 секунды до сирены Иван Лекомцев с переда-
чи все того же Лехтеря перевел игру в овертайм. 

В итоге все решилось в серии буллитов, где поймав-
шие кураж хозяева оказались точнее. Динамовцы Гюнге, 
Бэкстрем и Овечкин свои попытки не использовали, а 
вот Артурс Кулда переиграл Шарыченкова и принес сво-
ей команде важную победу — 4:3. «Сибирь» благодаря 
этому результату переместилась на шестую строчку в 
Восточной конференции.

А вот в Новокузнецке, где местный «Металлург» при-
нимал питерский СКА, борьбы, по большому счету, не 
получилось. Еще не закончилась первая минута встречи, 
а Тарасенко уже вывел армейцев вперед. К середине вто-
рого периода питерский клуб вел уже 3:0 — отличились 
Виктор Тихонов и Федор Федоров. Лишь после этого Ро-
битайл одну шайбу отыграл. Но в начале третьего перио-
да Чудинов броском от синей линии реализовал боль-
шинство и установил окончательный счет в матче — 4:1. 

Остальные матчи игрового дня завершились после 
подписания этого номера «РГ» в печать.  

ОТ РЕДАКЦИИ
Печально, что команда со славной 90-летней историей, некогда базо-
вый клуб сборной России, который по праву был флагманом российского 
хоккея с мячом, оказалась на краю пропасти и даже исчезновения из 
элиты этого вида спорта. Многочисленная армия болельщиков «Водни-
ка» не раз обращалась к руководству города и региона с просьбой обра-
тить внимание на команду, но, увы, на сегодняшний день воз и ныне 
там. И нам кажется, что к ситуации вокруг «Водника» необходимо 
срочно привлечь внимание не только спортивной общественности, но и 
руководителей федерального уровня. Один из символов Архангельска 
обязан остаться в Суперлиге, и это должно стать аксиомой не только 
для болельщиков, но и для власть имущих.
Редакция «РГ» будет внимательно следить за ситуацией и информи-
ровать общественность о принятых мерах.
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Сегодня во время 
'еребьевки в Ньоне 
футболисты «Зенита» 
узнают, с кем будут 
играть в плей-офф 
Лиги Европы.

А
Р

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера ФИФА опубликовала обновленный рейтинг лучших сборных 
мира. Показатели команд до Нового года меняться не будут. Действую-
щие чемпионы мира и Европы, испанцы, сохранили первую позицию. 
Они уверенно опережают сборную Германии, также оставшуюся «при 
своих». Замыкает тройку сильнейших Аргентина. Cоперник сборной 
России по отборочной группе чемпионата мира-2014 Португалия, на-
против, потеряла сразу три позиции, опустившись на седьмое место. 
Что же касается сборной России, то она сохранила свою высокую девя-
тую позицию. Ну а самой громкой неожиданностью стало падение 
сборной Бразилии. Хозяева будущего чемпионата мира впервые в своей 
истории опустились аж на 18-ю позицию.
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Удар по жертвам
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/711941
МВД планирует сократить смерт-
ность на дорогах к 2020 году на 25 
процентов. Но без улучшения тех-
нологии обслуживания дорог эф-
фекта не будет. Технологические 
съезды для спецтехники, аварий-
ные «карманы», стоянки, гости-
ницы, ремонтные пункты и т.п. — 
вот что крайне необходимо! Что-
бы, например, в снегопад с после-
дующим затором у спецтехники 
была возможность въехать на 
трассу для работы.
Владимир

Тройка, пятерка, вуз
Мария Агранович
www.rg.ru/art/703056
«Пускать в вузы только сильных 
абитуриентов» было бы правиль-
ным решением, если бы сдача ЕГЭ 
проходила честно. У нас высокие 
баллы продаются, а детям, кото-
рые сдают сами, баллы занижают 
искусственно или подставляют 
лишние «крестики» в бланках от-
ветов для правильной статистики. 
Советую в очередной раз прове-
рить Карачаево-Черкесию. Пусть 
преподаватели объяснят причину 
того, что огромное количество 
выпускников «не знают» проце-
дуру ЕГЭ и наставили по два крес-
тика в ответах вместо одного. У 
выпускников и их родителей, ког-
да вскрылся данный факт, был 
шок. 
Лена

Техосмотр у своих
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/711566
Автодилеры получили возмож-
ность проводить техосмотр. Дейс-
твительно, данная услуга, скорее 
всего, будет выступать в качестве 
бонуса, который позволит при-
влечь или удержать покупателя, 
однако операционной прибыли 
от этого он не получит. Вероятнее 
всего, самостоятельно оказывать 
услугу техосмотра будут только 
крупные игроки рынка, так как 
для небольшого игрока это будет 
довольно затратно. Это может 
привести к некоторому дисбалан-
су на рынке и сокращению доли 
мелких дилеров в долгосрочной 
перспективе, так как они будут 
вынуждены снижать цены на свои 
услуги, чтобы привлечь клиента. 
Однако, с точки зрения клиента, 
такое нововведение, наоборот, 
позволит получать экономию за 
счет оформления и выполнения 
всех необходимых процедур в од-
ном месте.
Андрей Шенк

Достал из широких штанин
Дмитрий Косарев
www.rg.ru/art/712225
Знаменитый актер Жерар Депар-
дье заявил об отказе от французс-
кого гражданства. Причиной это-
го неординарного шага стала вол-
на острой критики, обрушившей-
ся на артиста в его родной стране. 
Переезд актера в Бельгию расце-
нили как попытку уклониться от 

французских налогов, планка ко-
торых с нового года для состоя-
тельных граждан будет поднята 
до 75 процентов прибыли. Вы 
сами посудите, 75 процентов — 
это же почти все 100. И какой же 
тогда интерес людям зарабаты-
вать большие деньги, если у них 
забирают почти все?! Во всяком 
случае в Европе трудно и практи-
чески невозможно заработать не-
честно чистые большие деньги, 
как, например, в России. И очень 
неразумно облагать таким боль-
шим налогом известных творчес-
ких людей, как всемирно извест-
ный Жерар Депардье, заработав-
ший свое состояние талантом. Та-
кое завышенное налогообложе-
ние актером, разумеется, было 
воспринято, как оскорбление!
Леонид Суворов

Силиконовое счастье
Игорь Вирабов
www.rg.ru/art/712183
Очень правильно заметил автор 
статьи: у нас исчезает песня. Зву-
чит какая-то сумбурная незапо-
минающаяся музыка, и произно-
сятся примитивные слова. Даже 
«Бурановские бабушки» поют ка-
кие-то бум-бум. А ведь еще недав-
но свежая песня из кинофильма 
или концерта подхватывалась и 
пелась народом. Не хочется оби-
жать наших, якобы прославлен-
ных (а точнее, много зарабатыва-
ющих) певцов, но они во многом 
повинны в гибели нашей песни.
Владимир Полосков
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Волгоград -14...-10, снег

Воронеж -18...-13, солнечно

Екатеринбург -24...-21, облачно

Иркутск -28...-20, солнечно

Казань -21...-18, облачно

Калининград -13...-8, облачно

Краснодар +1...+4, облачно

Магнитогорск -29...-25, облачно

Мурманск -15...-12, облачно

Нижний Новгород -24...-19, солнечно

Новосибирск -30...-26, облачно

Омск -30...-26, облачно

Орел -20...-16, солнечно

Оренбург -20...-15, облачно

Пермь -30...-24, солнечно

Ростов-на-Дону -10...-8, облачно

Самара -18...-14, облачно

Сочи +7...+14, облачно

Ставрополь -10...-5, снег

Тамбов -18...-13, солнечно

Тюмень -30...-27, солнечно

Уфа -26...-24, солнечно

Хабаровск -23...-19, солнечно

Челябинск -28...-26, облачно

Чита -29...-21, солнечно

Элиста -9...-8, снег

Южно-Сахалинск -18...-12, солнечно

Якутск -37...-35, облачно

Ярославль -23...-21, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Осадков в связи с пере-
менной облачностью не 
ожидается. Атмосфер-
ное давление — 766 мм 
ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
Вновь ожидается ясный 
морозный день. Атмос-
ферное давление — 762 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Температура немного по-
низится. Давление атмос-
ферного воздуха — 760 
мм ртутного столба. 

Вот так несут службу военные моряки Великобритании. Эта почти рекламная фотография сде-
лана в Антарктиде, вблизи острова Обмана, — на льду бездействующего, одного из двух в 
мире вулканов, кальдера которого затоплена водой. Сообщается, что команда британского 
судна ледовой разведки Королевского флота во главе с его командиром Доном Маккиноном 
(на фото — первый в колонне Санта-Клаусов) решила таким способом помочь в сборе средств 
для британского Восточного детского приюта, в честь чего и совершила легкий променад над 
вулканом. А днем ранее стало известно, что глава британского МИД Уильям Хейг присвоил 
части так называемой британской территории в Антарктиде имя королевы Елизаветы II.

СОБЫТИЕ 
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ХОРОШЕЕ вино в умеренном 
количестве полезно для челове-
ка. Но сегодня рынок настояще-
го вина серьезно изуродован. Од-
нажды моя знакомая из Молда-
вии пришла в один крупный и 
престижный торговый центр в 
Москве и спросила, что ей посо-
ветуют купить из алкоголя. Про-
давщица покачала головой и ска-
зала: — Если вы из Молдавии, вы 
все это пить не сможете, поку-
пайте лучше водку. И это на се-
годняшний день большая про-
блема. Виноградники после гор-
бачевской вырубки необходимо 
возрождать, любить и беречь, а 
не чинить препятствия, как опи-
сывается на 1-й и 4-й полосах 
«Российской газеты».

Пьянство в России имеет всем 
известный размах, и для этого 
существует несколько причин. 
Первая — климатическая. Все 
страны с холодным климатом 
традиционно употребляют боль-
ше алкоголя, чем страны, в кото-
рых жарко. Вторая причина — ра-
зумеется, историческая. Пьянс-
тво в царской России не счита-
лось особым грехом, а военное 
поколение вернулось в мирную 
жизнь совершенно алкоголизи-
рованным по той простой при-
чине, что без «боевых ста 
грамм» в атаку не ходили. 

В России у населения очень 
низкая «культура питья», край-
не сильна привычка к самораз-
рушению и совершенно отсутс-
твует необходимый культ здоро-
вья и спортивного образа жизни. 
Ну и, конечно, свою роль играет 
проблема с чувством собствен-
ного достоинства. Алкоголик — 
это всегда человек с низкой са-
мооценкой.

Борьба с пьянством — это ком-
плексная долгосрочная програм-
ма, а штрафы и запреты только 
загонят ее в невидимое поле к 
«паленому» алкоголю. Для нача-
ла необходимо убрать всю без 
исключения рекламу спиртного, 
включая даже пиво, с экранов те-
левизоров. Потом надо поду-
мать, чем можно заменить алко-
голь в жизни усталого и несчаст-
ного русского человека. Очень 
важно, чтобы звезды показыва-
ли пример образа жизни с уме-
ренным потреблением алкоголя. 
Это основные меры.

Важно также устанавливать 
жесткий контроль качества про-
изводства. Но беда в том, что ал-
когольная мафия пока сильнее 
правоохранительных органов. 
По оценкам экспертов, она стоит 
в нашей стране на третьем месте 
после углеводородной и оружей-
ной мафии. И лоббизм этой 
структуры очень силен. Поэтому 
сейчас даже в дорогом магазине 
вы можете купить подделку. И 
здесь поможет лишь сильная по-
литическая воля и большие тю-
ремные сроки для нарушителей. 

Попытки ввести Сухой закон 
были бы безуспешны. Это новов-
ведение, как показывает опыт, 
никогда и ничего не меняло в 
жизни общества. Просто ослабе-
вал контроль за качеством алко-
голя. Кроме того, совершенно-
летние люди вправе распоря-
жаться своим телом и здоровьем. 
Полицейские меры в такой слож-
ной ситуации никогда не были 
эффективными. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая  голова

Мария Арбатова
писательница, 
Президент «Центра 
помощи женщинам»

ИСТОРИЯ Раскрыта тайна смерти фараона Рамзеса III
www.rg.ru/art/713210

ТЕХНОЛОГИИ У компьютеров появятся «человеческие» 
чувства
www.rg.ru/art/713470

ИНТЕРНЕТ Названы самые популярные видео года
www.rg.ru/art/713463

ЗДОРОВЬЕ Ученые изучили вред от мобильника на мозге 
коровы
www.rg.ru/art/713089

ОПРОС Где вы будете встречать Новый год
www.rg.ru/art/713378

ФОТОРЕПОРТАЖ  В Петербурге прошла премьера 
кинодрамы «О нем»
www.rg.ru/art/713745

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Воспользуйтесь ситуацией, что-
бы попытаться изменить расста-
новку сил в отношениях с колле-
гами в свою пользу. 

Телец 
Если вы проявите немного терпе-
ния и внимания, то окружающие 
охотно пойдут вам навстречу. 

Близнецы  
Отстаивайте собственные права 
или идеи, но ни в коем случае не 
забывайте о субординации. 

Рак 
Будьте осторожнее и не попадай-
те в зависимость от людей и об-
стоятельств, чтобы не попасть в 
сомнительное дело.

Лев 
Не стоит отдавать все силы ради 
достижения поставленной цели. 
Ваше желание выложиться до 
конца оценят немногие. 

Дева 
Мало кто сможет устоять перед 
вашей доброжелательностью и 
привлекательностью. Пользуй-
тесь моментом. 

Весы 
Кому-то из коллег по работе мо-
жет потребоваться ваша помощь, 
а начальник захочет обратиться к 
вам за советом. Будьте готовы.

Скорпион 
Вы очень хорошо чувствуете на-
строение и желания окружаю-
щих. Вам удастся договориться 
даже по самым непростым вопро-
сам. 

Стрелец 
Вам стоит очень осторожно отно-
ситься к снам и своим предчувс-
твиям. Они вполне могут ока-
заться ложными. 

Козерог 
Сегодня внимательно последите 
за происками недоброжелателей 
и постарайтесь нейтрализовать 
их действия.

Водолей 
Вам придется бороться с трудно-
стями, которые могут разрушить 
самые продуманные и подготов-
ленные планы. 

Рыбы 
Партнеры будут делать вам пред-
ложения о сотрудничестве — одно 
выгоднее другого. Воспользуй-
тесь моментом, но не прогадайте.

ГОРОСКОП
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ВОПРОС ДНЯ

Вы легки
на подъем?

Николай Носков, 
певец, композитор:

— В разных случаях по-разному. Все зависит от степени за-
интересованности. В общем-то, россиянам не особенно 
присуще такое качество, как легкость на подъем. Но я не 
думаю, что это очень уж мешает нам жить. У каждого на-
рода есть свои характерные особенности. Попробуйте, к 
примеру, съездить в Эмираты и договориться о встрече с 
арабом. Он придет через неделю. Все это национальные 
черты, которые надо просто знать и учитывать. Из поло-
жительных качеств, которыми обладают русские, я бы на-
звал прежде всего их хлебосольность, из отрицательных 
— пьянство. Существует очень вредный миф о том, что без 
водки русский человек перестает быть таковым. 

Олег Денисов, 
председатель правления Российской ассоциации 
профсоюзных организаций студентов (РАПОС):

— Да, ведь это качество очень востребовано в моем случае. 
Умение быстро реагировать на ситуацию — это стержень 
работы любого общественного деятеля. Кроме того, могу 
сказать, что мобильность — это существенная черта всего 
нового поколения. Она очень важна для того, чтобы куда-
то пробиться в нашей жизни. 

Энгелиса Погорелова, 
директор Центрального дома работников искусств:

— Честно говоря, нет. Хотя сегодняшние времена требуют 
от нас моментального принятия решений. Жизнь имеет 
очень быстрый темп и ритм, так что предварительно об-
суждать свои шаги нет возможности. Но, попав впросак 
несколько раз, я предпочитаю сначала как следует все об-
думать и только потом что-то сказать или сделать. Сегод-
ня люди живут по-другому, чем даже во времена моей мо-
лодости. Сейчас приходится браться за дела даже тогда, 
когда ты не уверен в результате. Еще следует сказать про 
научно-технический прогресс. Думаю, он не всегда поло-
жительно влияет на искусство. Надо больше ставить на 
актерское мастерство, а не на технологическую сторону 
дела в организации спектаклей.

Петр Осичанский, 
президент Дальневосточной ассоциации морских 
капитанов:

— Да. Когда возникает какой-то новый проект, очень важно 
сделать первое движение. Не случайно китайцы говорят, 
что первый шаг — это половина всего дела. И если я чувс-
твую, что эта идея меня вдохновила, то я берусь за ее осу-
ществление быстро и с большой энергией. Этим качеством 
обладает подавляющее большинство моряков. Особенно 
сейчас, когда они разбросаны по всему миру и востребова-
ны за рубежом. Причем не только в ближнем зарубежье, но 
и в таких частях света, как Африка, Южная Америка. Без 
него вряд ли кто решится покинуть Родину на долгие годы. 

Валерий Коровин, 
политолог:

— Вопрос непростой. Но если говорить о русских людях 
вообще, которые, как принято говорить, медленно запря-
гают, да быстро едут, то на бытовом уровне это происхо-
дит от того, что они видят каждый момент сквозь призму 
русской истории и метафизики. Их медлительность — это 
следствие глобального взгляда на вещи.

Подготовил Александр Ковалевский 
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